
Цены 
регулируют 
как по маслу
Бизнес готовит  
ответ президенту  
на вопрос о стоимости еды

Возмущение президента Влади-
мира Путина ростом цен на про-
дукты может иметь масштабные 
последствия. На следующей не-
деле производители и сети мо-
гут заключить межотраслевое 
соглашение для сдерживания 
цен на сахар и масло. Юристы 
напоминают, что регулировать 
цены может только государство. 
Для регулирования рынка  зерна 
 возможно введение пошлины 
на экспорт пшеницы. Но, преду-
преждают эксперты, эта мера 
не сработает, зато ухудшатся до-
ходы участников рынка и положе-
ние РФ среди поставщиков про-
довольствия.

Производители продуктов пита-
ния и торговые сети могут на следу-
ющей неделе подписать соглашение, 
договорившись о сдерживании цен, 
рассказал источник „Ъ“, знакомый 
с обсуждением. По его словам, в пер-
вую очередь это может коснуться са-
хара и подсолнечного масла. Рост 
цен на продукты обсуждался в чет-
верг на совещании с участием перво-
го вице-премьера Андрея Белоусова, 
«Союзроссахара», Масложирового со-
юза, Союза экспортеров зерна и дру-
гих. Подготовку соглашения для сни-
жения цен на сахар журналистам 
подтвердил председатель правления 
«Союзроссахара» Андрей Бодин.

Параметры документа еще будут 
обсуждаться, говорит источник „Ъ“. 
Как вариант, может быть установлен 
предельный рекомендованный уро-
вень отпускных и розничных цен, но 
решения по вопросу нет. Основной 
смысл соглашения, по его словам, сде-
лать так, чтобы «никто не нажился».

Управляющий партнер юриди-
ческой компании «Иккерт и парт-
неры» Павел Иккерт указывает, что 
закон «О защите конкуренции» по-
зволяет заключать подобные согла-
шения с согласия Федеральной ан-
тимонопольной службы (ФАС). Но 
строго говоря, право ограничения 
цен на социально значимые товары, 
да и то лишь при росте цен в розни-
це более чем на 30% и на ограничен-
ный срок, имеет только государство, 
указывает он. В X5 Retail Group («Пя-
терочка», «Перекресток», «Карусель»), 
«Магните», «Ленте», Metro и Ассоциа-
ции компаний розничной торговли 
тему не комментируют.

Президент Владимир Путин 9 де-
кабря указал правительству на рост 
цен на сахар, масло, макаронные из-
делия и хлеб, отметив, что «все ин-
струменты сдерживания роста цен» 
есть. Премьер Михаил Мишустин 
10 декабря заявил, что министер-
ства и ведомства «своевременно не 
приняли меры и упустили ситуа-
цию с ростом цен на важную продук-
цию». В Минсельхозе, Минпромтор-
ге и ФАС комментарии оперативно 
не предоставили.
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СПЧ-печь
Сколько и без того горячих тем было разогрето  
на встрече правозащитников с Владимиром Путиным

10 декабря президент России Влади-
мир Путин провел заседание Совета 
по правам человека (СПЧ), на котором 
члены совета предложили радикаль-
но изменить сразу несколько статей 
законодательства в целях его либе-
рализации. Специальный корреспон-
дент „Ъ“ Андрей Колесников, впрочем, 
обращает внимание на то, что прези-
дент знает и что рассказал, а главное — 
что пообещал сделать в деле, а скорее 
в истории Ивана Сафронова.

Встреча с членами СПЧ проходила в он-
лайн-формате, но это ее не испортило (не по-
тому, что ее с каких-то пор ничем нельзя ис-
портить, нет). Обычно члены СПЧ сидят 
за огромным (круглым или овальным) сто-
лом, и некоторые, задавая вопрос, не только 
плохо видят президента (и тем более наобо-
рот), но, возможно, даже не очень представ-
ляют себе, где он находится.

А сейчас всем было видно всех.
И тут, конечно, имели значение нюансы. 

То есть имелся список желающих выступить, 
и желающие не хотели бы, видимо, оказать-
ся во второй половине списка, так как транс-
ляция по «России 24» должна была идти два 
часа, а судя по тому, сколько людей хотели 
выступить, не уложились бы и в четыре. 
То есть нижняя половина списка в трансля-
цию не попадала.

Господин Путин упомянул об этом:
— Уже вижу внушительный список жела-

ющих выступить. Как мы и договаривались, 
Валерий Александрович Фадеев (глава сове-
та.— А. К.) на площадке администрации ор-
ганизовывал эту работу. И здесь у меня целый 
список, он очень большой, не я его составлял, 
это делал председатель нашего совета и, так 
скажем, человек, организующий работу со-
вета, советник президента по этим вопросам.

Владимир Путин не хотел брать на себя 
ответственность за то, кто именно останет-
ся неозвученным и непоказанным. Для него 
это было почему-то важно.

— Но я обращаюсь просто сразу ко всем 
коллегам,— продолжил президент,— 
и хочу вас попросить выступать кратко, по-
тому что мы примерно будем работать часа 
два, иначе уже потом фокус внимания сби-
вается, хотя обычно мы работаем даже чуть 
больше, чем два часа.

Надеюсь, Владимир Путин понимал, что, 
когда говорил и об этом, и о том, что если пер-
вые будут покороче, то больше членов СПЧ 
успеют выступить, просил о невозможном.

Валерий Фадеев заверил, что список вы-
ступающих и вопросов обсуждался даже 
на президиуме СПЧ (то есть и кто за кем), «так 
что список составлен на основе демократи-
ческих принципов».

— Валерий Александрович,— оживился 
Владимир Путин,— хочу, чтобы вы подтвер-
дили: я не принимал участия в составлении 

этого списка. Я вижу его впервые, прямо сей-
час мне положили на стол! Но я постараюсь 
предоставить слово для выступления по-
давляющему большинству из тех, кто в этом 
списке есть!

Конечно, не принимал. Разве не было 
кому принять без него?

— Да, Владимир Владимирович, ответст-
венность за список беру на себя,— сообщил 
Валерий Фадеев (на самом деле пару раз впо-
пыхах назвавший президента, по-моему, 
просто «Вадим Вадимыч»).

Да просто на амбразуру бросился.
Сам Валерий Фадеев сосредоточился отче-

го-то на проблеме дистанционного обучения 
школьников. Он скрупулезно подсчитывал 
расходы школьников на компьютеры (исхо-
дя, видимо, из того, что в пандемию необ-

ходимости в компьютере ни у кого не было) 
и плату за трафик (тоже раньше никому и в го-
лову не приходило пользоваться таким).

— Итого на круг,— он весь ушел в под-
счеты,— если компьютер, скажем, эксплу-
атируется три года, то 10 тыс. в год, плюс 
трафик… получается тысяч 20 в год, а если 
в семье трое детей,— 60 тыс. …А если семья 
 малообеспеченная?..

Зато никто не мог упрекнуть Валерия Фа-
деева в том, что он не занят правами челове-
ка, тем более такого человека, как ребенок.

— Еще одна проблема выявилась по по-
воду дистанционки — это растущее рассло-
ение по успеваемости! — рассказал он.— 
В дистанционном режиме, условно говоря, 
отличники продолжают учиться и старать-
ся, а вот нерадивые ученики, троечники, ко-
торые и так не проявляли особого усердия, 
теперь получили возможность практически 
не учиться, и это очень серьезная методиче-
ская и теперь уже и социальная проблема!

Богатые богатеют, бедные беднеют.
Валерий Фадеев, кроме того, изучил за-

конопроект о распространении статуса 
НКО-иноагента на незарегистрированные 
общественные организации и на граждан. 
У Валерия Фадеева к нему много вопросов. 
И почти все они справедливые.

— Законопроект предполагает, что все 
средства массовой информации и, очень 
важно, все пользователи интернета при 
упоминании иноагента обязаны сообщать, 
что эта организация или физлицо — иноа-
гент,— рассказал глава СПЧ.— Похоже, это 
будет чрезвычайно сложно сделать, особен-
но в части, касающейся интернета, в части, 
касающейся блогеров в интернете. Кроме 
того, законопроект запрещает вхождение 
иноагентов в общественные советы при ор-
ганах власти.

О последней инициативе Валерий Фа-
деев тоже говорил по всем признакам 
с  осуждением.

— В свое время Конституционный суд 
принял решение о том, что статус иноагента 
является лишь маркировкой, подразумевает 
дополнительную отчетность, но не дискри-
минацию. Возможно, как считают некото-
рые эксперты, предлагаемые ограничения 
в области общественного контроля могут 
быть трактованы именно как дискримина-
ция. По нашему мнению, необходима дора-
ботка этого законопроекта.

По нашему — тоже.
Валерий Фадеев также участвует в войне 

с YouTube (вряд ли YouTube воюет с Валери-
ем Фадеевым). Его беспокоит, что платформа 
блокирует у себя российские СМИ (200 рус-
скоязычных каналов стали жертвами).

— Мы трактовали это,— разъяснил го-
сподин Фадеев,— как цензуру российских 
СМИ в интернете. Эти наши российские 
СМИ не нарушают российских законов, тем 
не менее на основе непонятных нам причин 
Google их блокировал. Это новое явление, 
и оно очень масштабное. Как в Советском Со-
юзе был «самиздат» и «тамиздат»… Тут ни «са-
миздата», ни «тамиздата» не организуешь, 
контроль здесь тотальный и всемирный.

Сравнение было не очень доходчивым, 
а скорее на пустом месте запутывало дело. 
Может, Валерий Фадеев считал, что звучит 
красиво.

— Совет,— продолжил он,— первым за-
явил о необходимости перевести этот кон-
фликт с американскими IT-гигантами в пра-
вовое поле. Первые шаги есть: в октябре 
прокурор Москвы потребовал через суд вос-
становить доступ к фильму «Беслан» на You-
Tube, а вчера в Госдуме принят в первом 
чтении законопроект о возможности бло-
кировать за подобные действия YouTube, 
Facebook, Twitter.
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Власти почувствовали 
тягу к частному
Негосударственным локомотивам  
ищут место на путях

Как стало известно „Ъ“, правительство 
в поисках способов покрытия дефици-
та масштабной инвестпрограммы ОАО 
РЖД вернулось к обсуждению массово-
го допуска на сеть частных локомотивов. 
По мнению апологетов частной тяги, это 
может снять с ОАО РЖД половину затрат 
на парк — минимум 50 млрд руб. в год. 
Но ОАО РЖД стоит на прежней позиции, 
считая, что частная тяга лишь увели-
чит расходы потребителей. Среди дру-
гих вариантов финансирования инвес-
тпрограммы рассматривается продажа 
дочернего оператора ОАО РЖД, Феде-
ральной грузовой компании, однако се-
рьезность этих намерений пока не ясна.

На совещании у первого вице-премьера 
Андрея Белоусова 10 декабря вновь обсу-
ждались варианты финансирования инве-
стпрограммы ОАО РЖД, дефицит которой 
в 2021–2023 годах оценивается в 890 млрд 
руб. По словам источников „Ъ“, был за-
дан вопрос о заинтересованности бизнеса 
в частной тяге, выступали владелец НЛМК 
и Первой грузовой компании Владимир 
Лисин и глава «Трансойла» Игорь Ромашов.

В «Трансойле», всегда поддерживав-
шем частную тягу, от комментариев отка-
зались. В НЛМК „Ъ“ сообщили, что «если 
допустить использование частных локо-
мотивов на путях ОАО РЖД только на по-
лигонах и кольцевых маршрутах, где нет 

дефицита пропускных мощностей, это 
не только оптимизирует перевозки гру-
зоотправителей, но и приведет к сущест-
венному сокращению расходов на инве-
стпрограмму ОАО РЖД». В секретариате 
господина Белоусова и ОАО РЖД совеща-
ние не комментируют.

Закон допускает использование на сети 
собственных поездных формирований 
(СПФ), не принадлежащих ОАО РЖД. В рам-
ках СПФ на рынке тяги присутствуют «Тран-
сойл», «Нефтетранссервис», Новая перево-
зочная компания и др. Но институт этот 
нестабилен, говорит собеседник „Ъ“: отсут-
ствуют четкий перечень критериев и по-
нятный прозрачный механизм, согласно 
которым операторы получают СПФ. Про-
дление телеграммы по СПФ осуществляет-
ся ежегодно: в этом ключевой риск, так как 
в случае непродления дорогостоящие локо-
мотивы сложно будет перепродать.

Переход к частной тяге подразумевался 
как один из вариантов продолжения рефор-
мы железнодорожного транспорта и фигу-
рировал в проектах целевой модели рынка 
(ЦМР) железнодорожных грузовых перево-
зок до 2025 года. Но работу над ЦМР прио-
становили в начале 2019 года — согласно 
позиции тогдашнего Минтранса, за нена-
добностью (см. „Ъ“ от 13 февраля 2019 года).
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Молдавия  
посла вразнос
За позицию главы молдавской дипмиссии 
в Москве ведется аппаратная война

Должность посла Молдавии в России 
оказалась в эпицентре интриг. Поки-
дающий президентский пост Игорь До-
дон напоследок решил назначить гла-
вой дипмиссии в РФ преданного ему 
человека. Агреман запрошен Кишине-
вом у Москвы на Владимира Голова-
тюка — депутата молдавского парла-
мента от возглавляемой господином 
Додоном Партии социалистов. Если по-
сла назначат, отношения России с Май-
ей Санду, которая 24 декабря вступит 
в должность президента Молдавии, 
начнутся с трений.

Замена главы молдавской дипмиссии 
в России в последние недели стала для Иго-
ря Додона главной задачей, которую он пы-
тается успеть решить до того, как уступит 
пост президента Майе Санду. Времени 
на это осталось мало: 10 декабря Конститу-
ционный суд окончательно утвердил итоги 
ноябрьских президентских выборов, а зна-
чит, 24 декабря состоится инаугурация но-
вого главы государства.

Нынешний молдавский посол Андрей 
Негуца на этой неделе был отозван в Ки-
шинев из-за скандала с контрабандой ана-
боликов. Крупная партия веществ была 
обнаружена 5 декабря в микроавтобусе 
посольства при пересечении им молдав-
ско-украинской границы. Автомобиль вез 
диппочту из Молдавии в Россию. Опера-

цию вместе провели молдавские таможен-
ники и силовики из Службы информации 
и безопасности.

Источник „Ъ“ в правоохранительных 
органах Молдавии сообщил, что груз за-
прещенных веществ оценивается в 9 млн 
молдавских леев (38,2 млн руб.). Он так-
же рассказал, что водитель машины, за-
держанный на 30 суток, начал сотрудни-
чать со следствием и его показания говорят 
о том, что груз он вез не по своей инициа-
тиве. «Всего таких рейсов было совершено 
не менее 20. Это налаженный канал»,— уве-
ряет источник „Ъ“.

На скандал жестко отреагировал пре-
зидент Игорь Додон: «Это позор для Мол-
довы. Я считаю, что его нужно отозвать. 
Он должен ответить перед законом, если 
причастен к этому делу. А как иначе? Не-
зависимо от того, кто он или откуда, если 
он позволяет себе такие вещи, если это 
действительно так, его нужно отозвать 
домой и привлечь к ответственности, со-
гласно закону».

Высказался и премьер страны Ион Кику, 
призвавший молдавский МИД навести по-
рядок. «Мы так скоро заслужим в Европе пе-
чальную славу контрабандистов, использу-
ющих дипмиссии. Что-то у вас не работает, 
исправьте ситуацию»,— сказал премьер.
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миллиарда рублей составил объем увеличения вложений нерезидентов в ОФЗ за ноябрь 2020 
года, сообщил вчера ЦБ в своем комментарии «Ликвидность банковского сектора и финансовые рынки». 
В октябре прирост вложений составлял 43 млрд руб. Последний раз такая активность нерезидентов наблю-
далась в феврале 2020 года, тогда они приобрели государственные ценные бумаги на 192 млрд руб. Зна-
чительный приток средств нерезидентов в ноябре повлиял на более выраженное снижение доходности 
длинных выпусков ОФЗ. ЦБ отмечает, что благодаря благоприятному внешнему фону Минфин успешно 
разместил два выпуска еврооблигаций на €0,75 млрд и €1,25 млрд со сроками до погашения 7 и 12 лет.

ИНВЕСТИЦИИ

Девальвация рубля  
колеблет капвложения

В октябре 2020 года объем пред-
ложения инвестиционных товаров 
вырос (с учетом сезонности) на 2,7% 
после снижения в сентябре на 1,8%. 
Среднемесячный темп прироста 
этого показателя за два месяца 
составил 0,8%, свидетельствуют 
оценки ЦМАКП. Это, по мнению 
аналитиков центра, является «на-
метившимся признаком возобнов-
ления восстановительного роста 
инвестактивности, однако достаточно 
медленными темпами». 

Причина таких движений — нара-
щивание импорта машин и оборудо-
вания. «С учетом курсовой динамики 
последних месяцев этот рост имеет 
краткосрочный характер. Экономе-
трические оценки свидетельствуют 
о значимой отрицательной связи 
между реальным эффективным 
курсом и динамикой импорта обо-
рудования»,— поясняют аналитики. 
Другие составляющие индекса пред-
ложения инвесттоваров, измеряемо-

го ЦМАКП — производство машин 
и оборудования для внутреннего 
рынка, а также предложение базовых 
стройматериалов,— в последние 
месяцы стагнируют с сильными 
конъюнктурными колебаниями 
(см. график).

На этом фоне конъюнктурные 
исследования промышленности Ин-
ститута Гайдара в ноябре 2020 года 
зафиксировали слабое восстанов-
ление инвестпланов компаний после 
двухмесячной паузы. «После сен-
тябрьского падения показателя на 14 
пунктов и добавления двух пунктов 
снижения в октябре ноябрьский рост 
дает надежду, что промышленность 
поверила в отказ властей от второго 
локдауна. В апреле энергичная борь-
ба властей с пандемией привела 
к обвалу инвестиционных планов 
российской промышленности сразу 
на 40 пунктов»,— замечает автор 
исследования Сергей Цухло.

Между тем, по оценке ЦМАКП, 
в октябре годовой спад капвложений 
был на уровне 2,2% против 2,4% 
в третьем квартале (во втором кварта-
ле показатель просел на 7,6% после 
роста на 1,2% в первом, по данным 
Росстата). Минэкономики ожидает па-
дения инвестиций в основной капитал 
в 2020 году на 6,6%, ЦБ прогнозирует 
их снижение на 5,7–7,7%. «Перспек-
тивы накопления в России зависят, 
разумеется, от экспортных доходов 
и цен на нефть. Всем странам в бли-
жайшие годы потребуется адаптация 
к новым условиям функционирования 
экономики и общества в посткорона-
вирусный период. Это может привес-
ти к изменению структуры инвестиций 
и их динамики»,— заключает главный 
советник руководителя Аналитическо-
го центра при правительстве Леонид 
Григорьев.

Алексей Шаповалов
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По итогам 10 месяцев уровень смертности 
в России вырос на 9,7% по сравнению с та-
ким же периодом прошлого года, сообщи-
ла вчера вице-премьер Татьяна Голикова. 
Только в 19 регионах причиной повышения 
показателя стал коронавирус — смертность 
растет также и от сердечно-сосудистых за-
болеваний. За активный «ковидный» пери-
од — апрель—октябрь этого года — распро-
странение коронавируса может объяснить 
не более половины превышения числа умер-
ших в стране над показателем 2019 года.

Правительство вчера обнародовало данные 
об уровне смертности в России за 10 месяцев 
2020 года — от всех причин, а также из-за панде-
мии коронавируса. Статистику Росстата в ходе 
брифинга представила вице-премьер Татьяна 
Голикова. За этот период смертность выросла 
на 9,7% по сравнению с аналогичным периодом 
прошлого года. Как следует из опубликованных 
после брифинга данных Росстата, если в янва-
ре—октябре прошлого года от всех причин 

умерло 1,51 млн человек, то в этом — 1,661 млн 
человек. Показатель смертности на 1 тыс. чело-
век, таким образом, увеличился с 12,4 до 13,6.

Комментируя причины прироста, ви-
це-премьер пояснила, что в случае отсутствия 
COVID-19 как минимум в 19 российских реги-
онах смертность бы не выросла. По ее словам, 
сейчас фиксируется рост смертности от сер-
дечно-сосудистых заболеваний — они являют-
ся лидирующей причиной в структуре смерт-
ности в России: «Этот рост обуславливается 
не только обычным течением сердечно-сосу-
дистого заболевания, но и течением заболе-
вания, обусловленного ранее перенесенным 
„ковидом“, даже в легкой форме». Она сообщи-
ла, что власти ожидают дальнейшего роста по-
казателя смертности до конца года, объяснив 
это как «традиционным повышением показа-
теля в зимнее время года, которое наблюдает-
ся по результатам всех статистических данных 
предыдущих лет», так и продолжающейся эпи-
демией коронавируса.

Всего за апрель—октябрь умерло 78 247 че-
ловек, у которых был найден коронавирус. Из 
них 37 566 умерли непосредственно от него, 
еще 8307 человек могли умереть от него, одна-
ко выяснение этого требует дополнительных 
исследований. В 32 374 случаях умершие скон-
чались от иного заболевания, спровоцирован-
ного коронавирусом, или заражение им было 
диагностировано, но никак не повлияло на на-
ступление смерти. Максимально число умер-
ших от коронавируса за этот период было за-
фиксировано в октябре — непосредственно от 
этого заболевания скончалось 13 896 человек, 
еще в 1711 случаях он негативно повлиял на 
течение другого заболевания. 6964 человека 
умерли, имея положительный анализ на коро-
навирус — но не от него. Всего в октябре умер-
ло 205 456 человек, что на 30,3% больше, чем 
в октябре 2019 года (157 697 человек).

Заявления вице-премьера о причинах при-
роста показателя смертности на данный мо-
мент являются единственным официальным 

источником таких данных — Росстат, как уже 
ранее писал „Ъ“, в этом году не будет публико-
вать статистику по основным классам факто-
ров смерти населения. Слова Татьяны Голико-
вой, с одной стороны, еще раз подтверждают 
точность представленных Росстатом данных 
о числе умерших в связи с коронавирусом, 
с другой — указывают на наличие иных про-
блем в оказании медицинской помощи, не 
связанных с эпидемией. В 66 регионах РФ 
смертность выросла не от коронавируса, сле-
довательно, свою роль сыграли иные фак-
торы — и пока, за исключением заявлений 
вице-премьера, правительство никак их не 
прокомментировало. Между тем если в апре-
ле—октябре этого года от всех причин сконча-
лось на 168 тыс. человек больше, чем в прош-
лом году, то в связи с коронавирусом с начала 
эпидемии (за апрель—октябрь) умерли 54 939 
человека, а от иных, пока неназванных при-
чин — почти столько же, 54 771 человек.

Анастасия Мануйлова

Не коронавирусом единым
В период пандемии ковид стал причиной не более половины прироста смертности

„Ъ“ ознакомился с новой порци-
ей данных третьей волны опро-
сов мониторинга Высшей школы 
экономики «Социальное самочув-
ствие россиян», посвященного 
поиску «значимых сдвигов в вос-
приятии гражданами основных 
вопросов социально-экономиче-
ской повестки». Результаты опро-
сов демонстрируют реакцию об-
щества на рост экономической 
неопределенности и стратегии 
адаптации к ней, важнейшие из 
которых — желание смены места 
жительства, готовность учиться, 
чтобы сохранить работу — и рост 
безразличия к будущему в воз-
растных слоях населения.

Опросы ВШЭ (6 тыс. респонден-
тов 15–72 лет, 59 регионов, 11 сентя-
бря — 5 октября, прежние исследова-
ния проводились в 2016 и 2018 годах) 
фиксируют существенный рост чи-
сла людей, которые не задумываются 
о средствах к существованию на пен-
сии — их доля в 2020 году в целом по 
РФ достигла 40% (37% в Москве) про-
тив 28% (33% в Москве) в 2018-м и 28% 

(32% в Москве) в 2016-м. Надежды на 
государственную пенсию зеркаль-
но снижаются: на нее рассчитыва-
ют 43% в РФ (42% в Москве) в 2020 
году против 55% (56%) в 2018-м и 54% 
(56%) в 2016-м. На выплаты из негосу-
дарственных пенсионных фондов 
в старости рассчитывает лишь 2–4% 
россиян, и эта доля практически не 
меняется, а число тех, кто намерен 
работать в пенсионном возрасте, 
по данным опросов, сокращается: 
втрое, с 12% в 2016 году до 4% в 2020-м 
в Москве — и вдвое, с 8% до 4%, во 

всей России (это, видимо, результаты 
постепенного повышения пенсион-
ного возраста).

Доля же тех, кто в старости рассчи-
тывает «на собственные накопления» 
и «доходы от имущества», выросла 
в РФ в целом (с 10% до 14% опрошен-
ных), но в Москве чуть снизилась 
(с 18% в 2016 году до 17% в 2020-м) — 
что, вероятно, отражает в том числе 
избыток арендного предложения 
в столице в коронавирусный год. От-
метим, что зафиксированный в стра-
тегиях «будущей старости» опросами 

ВШЭ рост безразличия к будущему 
несколько расходится с ранее обна-
руженным ростом активности в со-
циальных вопросах и верой в «спо-
собность менять жизнь к лучшему» 
(см. „Ъ“ от 7 декабря) — причем ко-
личественно эти тренды сопостави-
мы, речь идет о разнонаправленных 
сдвигах порядка 10 процентных пун-
ктов, вероятно, отражающих «поко-
ленческий» разрыв. 

Также в ВШЭ исследовали оценки 
гражданами своего места жительст-
ва как подходящего для того, чтобы 
растить детей, устроиться на рабо-
ту, провести досуг и жить в старости, 
в среднем по РФ они относительно 
стабильны, за исключением Москвы, 
где они устойчиво растут по всем па-
раметрам (так, шансы на хорошую 
работу, досуг и образование в столи-
це оцениваются вдвое выше средне-
го по РФ). В качестве «адаптационно-
го» сценария в условиях растущей 
неопределенности экономической 
ситуации в ВШЭ отмечают рост готов-
ности россиян к переезду — так, тру-
довая мобильность выросла с 2016 

года на 10 п. п., искать работу в дру-
гом городе готовы уже 28% опрошен-
ных. В целом же число не желающих 
менять место жительства сократи-
лось в РФ до 21% против 43% четыре 
года назад. Отдельно в ВШЭ отмечают 
рост фактора безопасности как моти-
вации к переезду — в РФ в среднем он 
вырос с 4% в 2016 году до 8% в 2020-м, 
при этом этот же фактор стал одним 
из главных мотивов желания уехать 
для 22% москвичей.

Впрочем, как отмечает исследо-
вание, напряжение на рынке труда 
и экономическая неопределенность 
заметно изменили и отношение рос-
сиян к переобучению: на рабочем 
месте к нему готовы 84% опрошен-
ных в РФ против 70% в 2016 году, 
и даже в Москве, где эта готовность 
в 2018 году снижалась, в 2020-м она 
подскочила сразу на 12 процентных 
пунктов, до 79%. Однако платить за 
учебу граждане по-прежнему не го-
товы: потратить на нее гипотетиче-
ский рост доходов готовы 7% опро-
шенных против 4% ранее.

Олег Сапожков

Переучиться или уехать
ВШЭ изучает адаптационные стратегии россиян

Совет управляющих Европей-
ского центрального банка (ЕЦБ) 
по итогам вчерашнего заседа-
ния объявил о дополнитель-
ном увеличении действующей 
программы выкупа активов еще 
на €500 млрд, до €1,85 трлн. 
Такое решение регулятор объ-
яснил ожиданием нового па-
дения ВВП еврозоны в четвер-
том квартале этого года из-за 
вновь введенных коронавирус-
ных ограничений. Кроме того, 
ЕЦБ в четверг скорректировал 
свой макропрогноз, сместив бо-
лее высокие темпы восстанов-
ления экономик стран зоны евро 
с 2021 на 2022 год. 

Европейский центробанк на за-
седании в четверг расширил свою 
программу выкупа ценных бумаг 
стран ЕС (Pandemic Emergency Pur-
chase Programme) еще на €500 млрд, 
до €1,85 трлн. Программа продле-
на минимум на девять месяцев — 
до конца марта 2022 года (до этого 
предполагалось, что она завершит-

ся до конца июня 2021-го). Сказано, 
впрочем, что действовать эта мера 
будет до тех пор, пока регулятор не 
решит, что экономика ЕС оправи-
лась от последствий пандемии. На-
помним, в июне ЕЦБ уже продлевал 
программу на полгода, увеличив 
тогда ее объем на €600 млрд.

Кроме того, предполагается, что 
регулятор, как и прежде, будет вы-
купать бумаги на €20 млрд еже-
месячно в рамках прежней про-
граммы (она будет прекращена 
незадолго до начала повышения 
ставок). В четверг ЕЦБ ожидаемо 
оставил ставки без изменений — по 
кредитам на нулевом уровне, по де-
позитам — на уровне минус 0,5%, по 
маржинальным кредитам — 0,25%. 

Выступая на пресс-конференции 
после заседания, глава ЕЦБ Крис-
тин Лагард указала, что вновь вве-
денные ограничения существенно 
ограничивают активность в зоне 
евро, которая по итогам четверто-
го квартала вновь может показать 
негативную динамику. Ситуация 
в промышленности остается благо-
приятной, но этого нельзя сказать 
о секторе услуг. Инфляция с учетом 
более низкой занятости и падения 
деловой активности также остает-
ся на низком уровне (по итогам но-
ября годовой показатель составил 
минус 0,3%). В целом влияние пан-

демии на экономику в среднесроч-
ной перспективе будет более выра-
женным, чем ожидалось, указала 
Кристин Лагард.

По итогам третьего квартала, по 
данным Евростата, ВВП зоны евро 
вырос на 12,5% ко второму кварта-
лу, в годовом выражении рост со-
ставил 4,4%. Напомним, во втором 
квартале спад составил беспреце-
дентные 14,8%, в первом — 3,3% 
(для сравнения: даже в разгар фи-
нансового кризиса в первом квар-
тале 2009 года спад составлял 3,1%). 
В целом по 2020 году, согласно об-
новленному прогнозу ЕЦБ, спад со-
ставит 7,3% — после чего экономика 
вырастет на 3,9% в 2021-м (в сентя-
бре ожидался рост на 5%), на 4,2% 
в 2022-м (3,2%) и на 2,1% в 2023 году. 
По части инфляции прогноз регуля-
тора предполагает, что цены в этом 
году вырастут всего на 0,2%, в следу-
ющем — на 1%, а к 2023-му показа-
тель ускорится до 1,4%.

В ING указывают, что, «несмотря 
на увеличение объема программы, 
ЕЦБ не превысил ожидания рынка 
по смягчению своей политики». Экс-
перты замечают, что регулятор, веро-
ятно, рассчитывает, что к весне 2022 
года распространение вакцины по-
зволит преодолеть кризис, вызван-
ный пандемией.

Татьяна Едовина

Вирус подтолкнул ЕЦБ к покупкам
Программа приобретения активов увеличена на полтриллиона евро

Глава ЕЦБ Кристин Лагард 
ожидает, что вернувшиеся 
ограничения в конце года 
могут оказать угнетающее 
влияние на деловую  
активность в зоне евро  
ФОТО FILE / REUTERS
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ЭКОНОМИЧЕСКИЕ СТРАТЕГИИ РОССИЯН ПО ДОСТИЖЕНИИ ПЕНСИОННОГО 
ВОЗРАСТА (% ОПРОШЕННЫХ)    ИСТОЧНИК: НИУ ВШЭ.
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СПЧ-печь
Впрочем, Валерий Фадеев с поразитель-

ной легкостью признал абсурдность своего 
же предложения:

— Сегодня, для того чтобы затормозить 
работу Facebook, придется тормозить рабо-
ту всего Рунета, что, конечно, недопустимо. 
YouTube широко используется в России: от 
продвижения музыкальных клипов до об-
мена информацией. В работе его российско-
го сегмента заняты десятки тысяч людей, 
и они зарабатывают себе на жизнь. Как ска-
жутся такие жесткие меры на деятельности 
этих российских граждан? Здесь нужна серь-
езная дискуссия, в том числе и техническо-
го характера: как защитить российские СМИ 
и российских пользователей от этой неожи-
данной цензуры со стороны американских 
IT-компаний?

Судя по выступлению самого Валерия Фа-
деева — никак.

Владимиру Путину не очень понравилось, 
что троечникам в условиях пандемии откры-
лись дополнительные, а на самом деле и про-
сто бескрайние возможности, то есть вообще 
не учиться.

— Что касается расслоения школьни-
ков — кто лучше, кто хуже… Надо учитывать 
эти расширяющиеся возможности сегодняш-
него дня и выстраивать методики преподава-
ния соответствующим образом,— резко отре-
агировал он.

Можно, например, использовать опыт мо-
сковского правительства и заставлять тро-
ечников ставить мобильные постковидные 
приложения, по которым можно отслежи-
вать их местонахождение в любой момент 
времени. Да и в Find My Kids их всех будет 
хорошо видно. А к четверочникам быть по-
мягче, и к ним применять Zenly. Что касает-
ся отличников, будет достаточно, чтобы они 
открыли доступ к своим геоданным через 
WhatsApp.

— Что касается того, чтобы иноагенты 
входили в общественные советы органов 
власти! — заинтересовался Владимир Пу-
тин.— Звучит это странновато, конечно… 
Но я не могу себе представить, чтобы иноа-
генты в США пришли и потребовали, чтобы 
их пустили в общественный совет Госдепа!.. 
Смешно даже говорить!.. Или в Министерст-
во внутренней безопасности (США.— А. К.). 
Вы понимаете, что это смешно, это невозмож-
но просто себе представить! Можно предста-
вить, что у нас обсуждаются эти вопросы, но 
чтобы там это было возможно — это просто 
в голове не укладывается. Вспомните недав-
ние события, совсем уже на слуху, когда на-
ших граждан там в тюрьме держали, обвиняя 
их в том, что они иноагенты, без всяких на то 
оснований, кстати говоря. Без всяких основа-
ний держали в тюрьме и пугали длительны-
ми сроками заключения.

Кажется, Владимир Путин имел в виду 
сейчас других иноагентов.

При этом у Владимира Путина есть уни-
версальная формулировка, которой он неиз-
менно пользуется на всех такого рода встре-
чах и совещаниях: «Давайте посмотрим 
повнимательней». Она, конечно, подошла 
и здесь.

И подходила еще много раз.
По поводу блокировки YouTube предложе-

ние такое:
— Давайте, разумеется, будем делать та-

ким образом, чтобы сами себе в ногу не стре-
лять. Будем развивать свои собственные 
сервисы, развивать свои собственные воз-
можности, свои собственные сети, предо-
ставлять качественные услуги у себя и не 
будем ограничивать людей там, где это совер-
шенно не имеет никакого смысла. Я всегда 
исходил из того, что любые наши ответные 
действия не должны идти нам самим во вред.

То есть господин Путин не предлагает 
даже пытаться блокировать американские 
платформы.

Член СПЧ Евгений Мысловский начал 
с очень горячего. Говорил он резко и здраво, 
и если уж кто-то и должен выступить первым 
как профессиональный борец за справедли-
вость, то и правда он:

— Последние 15 лет приходится конста-
тировать, что рейтинг уголовного правосу-
дия в России все падает, уменьшается, усыха-
ет, как шагреневая кожа. Суды превратились 
в жалкий придаток предварительного след-
ствия, а прокуратура при следствии словно 
прислуга при барыне: «Чего изволите?». При-
чем на это мнение не влияет официальная 
статистика. Следствием очень широко стали 
применяться методы, которые я бы назвал 
процессуальным терроризмом. Иными сло-
вами, усердие не по разуму.

Он напомнил про журналистку Ирину 
Славину, которая «совершила самосожжение 
у главного управления МВД по Нижегород-
ской области. Самосожжению предшество-
вало проведение у Славиной обыска, с ко-
торым практически все средства массовой 
информации и связывают этот акт суицида. 
То, что Славина была психически не совсем 
уравновешена, сомнений не вызывает, но, 
по-моему, есть вопросы и к некоторым следо-
вателям и их руководителям. Они развраще-
ны полной безнаказанностью за свои психо-
логические трюки по отношению не только 
к обвиняемым, но и к свидетелям».

Тут было не с чем спорить.
— Обыск у Славиной — это один из трю-

ков, причем явно проведенный с согласия 
руководства следотдела, без которого невоз-
можно производство этого действия,— про-
должал Евгений Мысловский.— Ведь нужно 
было получить согласие на участие бойцов 
силового сопровождения, а это достаточно 
сложно. Тем более что речь идет не об орга-
низованной бандгруппе, а об интеллектуаль-
ном преступлении! От фигурантов этого дела 
вряд ли можно было ожидать силового сопро-
тивления! Надо было организовать и собрать 

группу на выезд в пять часов утра, чтобы к ше-
сти утра быть на объекте. Надо было органи-
зовать транспорт... Все это выходит за рамки 
организационных возможностей следовате-
лей и возможно только с согласия руководст-
ва... Но насколько нужны были эти хлопоты?

— Славина ее фамилия? — переспросил 
президент, наморщив лоб.

Он знал, конечно, что последует вопрос 
про Ирину Славину. Но всякий раз, когда Вла-
димир Путин хочет дать понять, что дело это 
не такое уж и резонансное и что он вообще-то 
не в курсе, потому что и не должен быть в кур-
се,— да, он всегда уточняет фамилию, прежде 
чем продемонстрировать свою осведомлен-
ность в деле.

— Против нее возбудили уголовное дело? 
Она была субъектом уголовного дела? — пе-
респросил президент.

То есть уже понятно, что он знал подроб-
ности и что она была свидетелем. Евгению 
Мысловскому оставалось развести руками:

— Да нет, она была свидетелем! Просто 
ума не хватило у следователя пригласить ее 
к себе на допрос. Она с кем-то из журналистов 
явно была в контактах, пусть даже местными 
оппозиционерами… (Евгений Мысловский 
произнес это с некоторым неодобрением.— 
А. К.). Но почему-то у губернатора области 
хватило мужества встречаться с ней, обсу-
ждать эти вопросы, а у следователя — нет…

— Я просто не понимаю, что было причи-
ной тогда для суицида, если она не была даже 
объектом дела?

— Это психика,— признал Евгений Мыс-
ловский.— У человека психика… Кажется ей, 
что ее затравили…

— Понятно. То есть вы сказали, что она 
была психически неуравновешенным че-
ловеком.

— Конечно. Это явно трагедия. Вы знае-
те, по-моему, Фет говорил, что «нам неизвест-
но, как слово наше отзовется». Следователи 
должны же думать, прежде чем что-то делать, 
а их сразу начинают защищать!

— То есть это напрямую не связано все-та-
ки с какими-то злоупотреблениями со сторо-
ны органов следствия или дознания?

— Нет, это связано чисто с человеческим 
фактором,— проговорил Евгений Мыслов-
ский, который сейчас сам словно побы-
вал на небольшом и даже уютном допросе 
и в результате сам не заметил, как признал 
свою вину.

— Евгений Николаевич, я понял,— кив-
нул господин Путин.

И президент России выложил один из сво-
их козырей на этой встрече. Не рано ли в са-
мом начале? Да нет, так лучше запомнят:

— Вы сослались на работу Европейского 
суда по правам человека. Но другой институт, 
не менее уважаемый, Комиссия по эффектив-
ности правосудия при Совете Европы, совсем 
недавно в своем докладе указала на то, что 
российская система правосудия является од-
ной из самых эффективных в мире, в Европе 
во всяком случае. Это ее оценки, совсем не-
давно на сайте вывешены.

Поди, как говорится, проверь. Уверен, пой-
дут и проверят. Уже, скорее всего, проверили.

Между тем Владимир Путин благосклонно 
отнесся к идее создать в России аналог Евро-
пейского суда по правам человека. Останет-
ся только записать в Конституции его прио-
ритет над ЕСПЧ.

Член СПЧ Ева Меркачева попросила пре-
зидента о широкой амнистии:

— Мы посчитали, что на сегодняшний 
день 85 тыс. осужденных до конца срока 
осталось меньше года, а поскольку каран-
тин, как я говорила, сделал условия содержа-
ния более суровыми, чем подразумевалось 
в приговоре, пусть все они подпадут под ам-
нистию,— написала и прочитала она.— По-
чти 40 тыс. из этих людей имеют малолетних 
детей, так пусть дети увидят маму и папу сей-
час, то есть на год раньше. И тогда эта амни-
стия войдет в историю новой современной 
России как самая широкая, а 2020 год запом-
нится не только пандемией, но и актом высо-
чайшего гуманизма.

Кроме того, она попросила президента 
поддержать два законопроекта:

— Один предусматривает для заключен-
ных в СИЗО звонки и свидания с самыми 
близкими без разрешения следователя. А вто-
рой позволяет изымать тотальную переписку 
заключенного только по решению суда. Два 
года назад я рассказывала вам, что люди года-
ми сидят в СИЗО и они не видят близких, они 
не могут им позвонить (такая история была 
и с Иваном Сафроновым, экс-корреспонден-
том „Ъ“, обвиненным в государственной из-
мене. Ему не разрешили позвонить матери 

в день рождения.— А. К.). Следователь ис-
пользует это как манипуляцию! Он так и го-
ворит, что «дашь признательные показания, 
тогда я разрешу тебе позвонить больной он-
кологией матери», «пойдешь на сделку со 
следствием, я разрешу тебе увидеть ребенка». 
Это манипуляция, причем самым дорогим!

Второй законопроект тоже, по всей види-
мости, имеет право на существование:

— Они (следствие.— А. К.) апробировали 
на примере громкого дела экс-губернатора 
изъятие всей переписки и масштабирование 
этой порочной практики на других заклю-
ченных. Почему дед не может написать вну-
ку? Почему жена не может прислать письмо 
мужу со словами любви? Почему?! Кто мы 
такие после этого, если позволяем системе 
следствия превращаться в каток, который 
беспощадно давит человеческие судьбы?

Все, что говорила Ева Меркачева, было по 
делу.

— Прошу вас выразить свою позицию по 
поводу вмешательства следствия в лечение 
заключенных,— продолжала она.— И рань-
ше пытались это делать, но сейчас это стало 
почти нормой! Следователи не рекоменду-
ют вывозить того или иного заключенного 
в больницу на консультацию или на опера-
цию. Я, кстати, не встречала ни одного сле-
дователя СК, ФСБ или МВД, который был 
бы одновременно доктором медицинских 
наук. Но это не мешает им давить на тюрем-
ных медиков и фактически контролировать 
процесс лечения заключенных! Если так бу-
дет продолжаться дальше, я боюсь, что ря-
дом с каждым СИЗО нам нужно будет стро-
ить кладбище!

Все содрогнулись.
В общественных наблюдательных ко-

миссиях (ОНК) в регионах функционеры, на 
взгляд Евы Меркачевой, заняли места «людей 
с горячим сердцем, полных любви к ближне-
му» (а есть еще такие? — А. К.). И это тоже надо 
исправить.

Господин Путин всецело поддержал идею 
о том, что следователи не должны влиять на 
то, как лечить заключенных:

— Никакого вмешательства быть не долж-
но. Это должны определять специалисты — 
медики, врачи. Я помню, в «Крестах» был, по-
смотрел: там зубы драли без анестезии! Но, 
слава богу, по-моему, ситуация поменялась. 
Конечно, только медики должны определять, 
где человека лечить, даже если он находится 
в местах лишения свободы.

Еще одна идея Евы Меркачевой понрави-
лась Владимиру Путину:

— По поводу посещения родственника-
ми — тоже надо либерализовать, конечно. 
Это как минимум не должно быть инструмен-
том манипуляций со стороны органов следст-
вия (надо надеяться, что в понятие «посеще-
ния» входит и понятие «звонки».— А. К.).

Амнистии, похоже, не будет.
— Теперь по поводу широкой амнистии, 

надо здесь внимательно посмотреть,— про-
изнес президент.— Вы сослались на царскую 
Россию. Известно, чем царская Россия закон-
чила, когда на улице оказалось огромное ко-
личество людей, выпущенных Временным 
правительством из-за решетки… Что нача-
лось на улицах наших крупнейших городов 
тогда… Надо только внимательно посмо-
треть и понять, как в принципе люди, в том 
числе потерпевшие, будут относиться к тому, 
что люди, совершившие в отношении них ка-
кие-то правонарушения, окажутся на свобо-
де. Хотя как акт гуманизма — это, конечно, 
возможно для применения.

Нет, не будет.
Член СПЧ Галина Осокина старалась за-

интересовать президента елкой желаний 
(в выходные этим уже занимались волонте-
ры). Она рассказала трогательную историю 
про 97-летнюю жительницу Ставропольско-
го края Наталью Ивановну Донскову, чья 
жизнь в какой-то момент стала состоять из 
желания поговорить с президентом страны 
по телефону (и не у нее одной, с другой сто-
роны, такое произошло с жизнью). После 
этого то, что Галина Осокина говорила про 
гуманизацию системы исправления и на-
казания («Сразу отправлять человека в пре-
ступный мир не нужно»), уже не имело ни-
какого значения.

— Что касается этой женщины пожи-
лой, которая хотела бы переговорить со 
мной,— да ради бога, я с удовольствием 
с ней переговорю, только телефон-то вы не 
оставляете,— высказался президент.— А то 
сказали — приглашаете в гости, сказали, что 
старушка-мама будет очень рада, но адреса не 
оставляете (процитировал Ильфа и Петрова, 
а не то что назвал Наталью Донскову старуш-
кой-мамой.— А. К.). Как так? Телефончик дай-
те, ладно, назовите телефон…Телефон може-
те назвать?..

Дался ему этот телефон…

Галина Осокина знала только фамилию.
— Мы все ругаем-ругаем правоохрани-

тельную систему…— произнес Владимир 
Путин.— Давайте попросим сделать что-то 
хорошее: попросим директора Федеральной 
службы безопасности или министра вну-
тренних дел найти Наталью Ивановну Дон-
скову… Пожалуйста, помогите нам найти На-
талью Ивановну.

Telegram-каналы нашли Наталью Иванов-
ну, конечно, немедленно. Теперь это был пи-
ар-повод уже почти для всех, и только для 
МВД и ФСБ — дело чести.

И после встречи с членами СПЧ Влади-
мир Путин, конечно, уже звонил Наталье 
Ивановне. И что-то такое слышал от нее, 
и сам говорил.

Член СПЧ Павел Гусев говорил о необходи-
мости защищать журналистов на митингах 
и объяснял, что они в общественном совете 
при ГУВД в свое время защитили всех с помо-
щью ярких накидок: никого в них не трогали.

Даже подходить, видимо, опасались.
— В последнее время нас всех волнует то, 

что наши журналисты стали страдать за рубе-
жом,— добавил Павел Гусев.

Раньше за рубежом очень страдали пре-
жде всего советские журналисты — созерцая 
разложение капиталистического общест-
ва. Теперь начали страдать и российские — 
в целом от того же. Впрочем, теперь их еще 
и самих притесняют — за то, что страдают.

Понемногу очередь дошла, наконец, и до 
члена совета Екатерины Винокуровой. Она 
спрашивала прежде всего про Ивана Саф-
ронова. Но сначала попросила о помилова-
нии (не для себя). Она настаивала на том, 
что условием помилования не является при-
знание вины. А именно на этом, в свою оче-
редь, прежде всего настаивают в региональ-
ных комиссиях по помилованию. Екатерина 
Винокурова предлагает новеллу: вписать 
в закон, что «отсутствие признания вины не 
является основанием для отказа в помило-
вании». Кроме того, у нее есть еще один ин-
тересный почин: УДО с испытательным сро-
ком, прежде всего для «наркопотребителей, 
которые первый раз попались и сразу же уе-
хали на много лет».

Многие незнакомые люди, встреченные 
Екатериной Винокуровой почти в любом мо-
сковском клубе, в ноги поклонились бы ей за 
эту новеллу, пусть даже не смогли бы встать 
после этого и остались бы полежать в ногах 
у нее. А имя ее стало бы нарицательным сре-
ди всех этих людей, и повторяли бы его всуе 
многократно без повода.

— По обвинению в госизмене несколь-
ко месяцев назад был арестован наш колле-
га, наш товарищ Иван Сафронов…— продол-
жила Екатерина Винокурова.— Он работал, 
кстати, даже у вас в кремлевском пуле (рабо-
тал.— А. К.)… Статья «госизмена» нуждается 
в доработке…

Меньше чем про изменение закона Ека-
терина Винокурова не считала возможным 
даже начинать.

— Многие сведения, которые составля-
ют государственную тайну, на самом деле 
находятся в открытом доступе… Перечень 
этих сведений, в свою очередь, засекре-
чен,— рассказывала она.— Мы не можем 
понять, что нельзя кому разглашать… Сей-
час статья прописана так, что госизменой 
является любая консультационная, матери-
альная, нематериальная, иная помощь, ко-
торая в итоге приводит к тому, что она ис-
пользуется иностранными разведками во 
вред нашему государству… В итоге можно 
посадить весь СПЧ, потому что у всех есть 
знакомые иностранцы и мы не знаем, мо-
жет ли кто-то из них быть завербован, кто-то 
не завербован… Можно сажать все журна-
листское сообщество! Журналисты общают-
ся с иностранными коллегами… Посплет-
ничал с иностранным коллегой о политике, 
коллега, оказывается, был завербован… 
Все, совершил госизмену… Перевел бабуш-
ку через дорогу, а бабушка несла санкцион-
ный список и была агентом ЦРУ… В принци-
пе состав есть.

Может, Екатерине Винокуровой казалось, 
что ее примеры сверхдоходчивы. Она, конеч-
но, искренне хотела помочь Ивану Сафроно-
ву. Но тогда не стоило так подставляться. Грех 
ведь было не воспользоваться такими мас-
штабными преувеличениями.

— Институт помилования…— чуть ли не 
нараспев сначала произнес Владимир Пу-
тин.— Помилование подразумевает, что че-
ловек сначала осужден. Потом — признает 
он вину, не признает… Я не помню, по-мое-
му, это в законе есть: что человек должен при-
знать свою вину.

Владимир Путин все-таки не был в этом 
уверен.

— Иначе, если он не признает, чего его ми-
ловать тогда? — продолжил президент.

Это было прямолинейно, впрочем логич-
но.

— Нет, Владимир Владимирович,— кате-
горично прервала президента Екатерина Ви-
нокурова.— Ходорковский не признал вину, 
вы его помиловали!

Она, может, думала, что у него эта история 
со временем вылетела из головы. И в голосе 
ее я уловил даже некое торжество: она пой-
мала президента.

На самом деле про эту историю господин 
Путин мог сам напомнить не только Екатери-
не Винокуровой, но и Михаилу Ходорковско-
му (тоже вряд ли нужно или тем более стоит).

— Нет,— еще раз покачала головой госпо-
жа Винокурова.— Честно-честно-честно-чест-
но.

Смысл был такой: уж поверьте мне… Ведь 
я же Екатерина Винокурова. Помиловали Хо-
дорковского, значит, нет такого, что человек 
должен признать свою вину.

Проблема ее в данном случае была в том, 
что он-то был Владимиром Путиным. То есть 
человеком, который получил письмо от Ми-

хаила Ходорковского с просьбой отпустить 
того раньше срока (вряд ли, кстати, это вооб-
ще было оформлено в виде помилования).

— Он косвенно признал,— перебил ее 
президент.— Он косвенно все равно при-
знал. В письме ко мне признал и попросил 
его отпустить, потому что у него мама болела, 
умирала… И я пошел на это… И помиловал 
его, чтобы он мог общаться с мамой (все-таки 
помиловал.— А. К.).

Он перешел к формулировкам статьи:
— Надо это проработать. Я в принципе 

против ничего не имею. Надо просто посмо-
треть повнимательнее (то есть как всегда.— 
А. К.).

Идея условно-досрочного помилова-
ния тех наркопотребителей, которые попа-
лись первый раз, не вдохновила Владимира 
 Путина.

— Совсем даже не хочется туда забирать-
ся… Такая опасность… Для государства, для 
общества… Такая колоссальная опасность 
для молодежи… Во многих странах смертная 
казнь предусмотрена за распространение на-
ркотиков. А вы предлагаете либерализовать 
это дело? Надо посмотреть…

На самом деле уже посмотрел.
— Теперь поясните, пожалуйста…— по-

просил президент.— Коллега, вы сказали? 
Сафо… Сафронов?..

Я подумал, что надо перешагнуть через это 
неизбежное уточнение фамилии и понять, 
что Владимир Путин на самом деле думает 
про это дело (или про его отсутствие).

— Кто такой?.. Че там?.. Напомните, пожа-
луйста…— еще раз попросил он.— Что там 
происходит?

— Он работал много лет, Владимир Вла-
димирович, журналистом в издании «Ком-
мерсантъ»…— рассказала Екатерина Вино-
курова.

— А, все… все…— махнул рукой прези-
дент.

— В том числе входил в ваш кремлевский 
пул… Потом стал советником главы «Роскос-
моса»…

Ну да, про то, что Иван Сафронов после 
„Ъ“ работал какое-то время в «Ведомостях», 
не вспомнит, наверное, теперь и сам Иван 
Сафронов.

— Его дело высветило проблему… Эти 
дела закрыты, и мы даже не узнаем, в чем 
этих людей обвиняют… За что они сели…— 
добавила госпожа Винокурова.

— Да, Лен, я понял,— сказал Владимир 
 Путин Кате.

Но настоящая путаница еще не началась.
— Я вспомнил, о чем идет речь. Но его же 

осудили не за то, что он работал журнали-
стом! — сказал вдруг президент.

Его, конечно, вообще еще не осудили.
— Не за его журналистскую деятельность, 

профессиональную,— продолжал Владимир 
Путин.— А за период его работы в качестве со-
ветника в «Роскосмосе».

До сих пор была другая версия: Иван Саф-
ронов виновен в том, что сделал нечто, когда 
работал как раз в „Ъ“.

— И вот за ту информацию, которую он 
передавал, так мы понимаем, насколько 
я знаю, сотрудникам одной из европейских 
спецслужб… За это, а не за работу в «Коммер-
санте», откуда он уже ушел! — продолжал 
президент.

Почти сразу после этой встречи появился 
комментарий «Роскосмоса», представители 
которого настаивают, что Иван Сафронов за 
два месяца не успел ничего совершить хотя 
бы потому, что работал на удаленке и доступа 
к гостайне точно не имел.

И пресс-секретарь президента Дмитрий 
Песков вскоре объяснил: президент огово-
рился, имел в виду не тот период в «Роскос-
мосе».

— Вообще госизмена — тяжкое преступ-
ление,— продолжал между тем Владимир 
Путин.— Как любое предательство. Это пре-
дательство своего народа! И предатели долж-
ны понести суровое наказание за все, что 
они делают.

С таким стальным взглядом Владимир Пу-
тин говорит таким стальным голосом неча-
сто. Но пользуется иногда.

И предатели, конечно, должны. Если они 
предатели. А если предатели не могут понять, 
где, кого и когда они предали? Да и предан-
ные, похоже, тоже. Или преданные не хотят 
рассказать об этом ни предателю, ни своему 
народу. Или не умеют. Или не могут.

Или невиновен.
— Другое дело, что если… если речь идет 

об использовании информации, которая есть 
в свободном доступе и которая уже не явля-
ется секретной по самому факту ее опубли-
кования (вот-вот, тут, пожалуйста, поподроб-
ней! — А. К.), то, конечно, тогда это полная 
чушь! Человек, который использует инфор-
мацию, имеющуюся в широком доступе, не 
может привлекаться за ее кражу и передачу 
кому бы то ни было! — Владимир Путин про-
сто даже расхохотался.— Я на это обязательно 
посмотрю… (это тоже очень важно, мы запом-
нили и будем помнить.— А. К.). Если это так, 
то это трагикомедия какая-то!..

И нам так кажется.
Владимир Путин вспомнил и про бабушку:
— Вы как-то заострили про бабушку… Что 

она агент ЦРУ… Помогли перейти ей через 
улицу, и за это человека можно судить… По-
нимаете, что такого не бывает… Да и бабушек 
у нас — шпионок че-то я не видел. У нас ба-
бушки настроены патриотично, все они во 
времена Великой Отечественной войны во-
евали с врагом, не щадя своей жизни и здоро-
вья, на фронте и в тылу… Мы гордимся наши-
ми бабушками и дедушками! А тема важная 
поднята. Спасибо, Лена.

Катя между тем должна быть удовлетво-
рена. На самом деле Владимир Путин сказал 
даже больше, чем можно было ожидать.

Осталось сделать.
Андрей Колесников

с1

Раньше члены СПЧ помещались 
за большим столом. Теперь —  
на маленьком экране компьютера  
ФОТО ПРЕСС-СЛУЖБЫ ПРЕЗИДЕНТА РФ
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Как стало известно „Ъ“, ФСБ 
провела масштабную спецо-
перацию в шоурумах круп-
нейшего в столичном регио-
не производителя гранитных 
надгробий ООО «Град-Экс». 
По словам представителей 
фирмы, интерес спецслуж-
бы был связан с возмож-
ными мошенничествами 
в сфере оказания ритуаль-
ных услуг. По итогам прове-
денного мероприятия нико-
го не задержали. Остались 
и все изготовленные памят-
ники, а вот документы и ре-
кламные брошюры чекисты 
увезли с собой.

Как пояснили „Ъ“ в «Град-Эк-
се», их главную производствен-
ную базу в Ногинском районе 
Московской области сотруд-
ники УФСБ по Москве и Мос-
ковской области тщательно 
проверили минувшим летом, 
а в четверг те же чекисты на-
грянули в коммерческие фи-
лиалы фирмы. По словам ком-
мерсантов, фирма арендует 
шесть офисов в цокольных эта-
жах крупных торговых центров 
и в каждом из шоурумов ран-
ним утром появились опера-
тивные бригады, состоящие из 
двух офицеров ФСБ в штатском 
и сопровождающих их бойцов 
столичного ОМОНа.

Чекисты предъявили со-
трудникам офисов поста-
новления о  пров едении 
оперативно-разыскного меро-
приятия под названием «Об-
следование помещений, зда-
ний, сооружений и участков 
местности», подписанное од-
ним из заместителей началь-
ника УФСБ, и попросили до-
бровольно выдать оружие, 
наркотики и прочие незакон-
ные предметы, если таковые 
имеются в шоурумах.

Уже устно оперативники 
пояснили перепуганным про-

давцам надгробий, что в терро-
ризме или госизмене их никто 
не подозревает, да и вообще 
по линии госбезопасности 
к фирме претензий нет. Це-
лью же визита является про-
верка поступившей оператив-
ной информации о том, что 
в «Град-Эксе» могут совершать-
ся финансовые аферы с госу-
дарственными дотациями, 
которые выделяются на по-
гребение ветеранов, одино-
ких и малоимущих граждан. 
По данным агентов спецслуж-
бы, предприниматели могли 
оформлять заказы на изго-
товление памятников для не-
существующих покойников 
и таким образом похищать гос-
дотации мошенническим пу-
тем (ч. 4 ст. 159 УК РФ).

Поскольку уголовного дела 
по этому поводу никто пока не 
возбуждал, мероприятие не 
считалось официальным обы-
ском. Чекисты сообщили, что 
не будут взламывать закрытые 
ящики столов, вскрывать за-
мки дверей и резать автогеном 
сейфы, а осмотрят и заберут 
только те предметы, которые 
увидят на столах и полках либо 
получат от хозяев в виде до-
бровольной выдачи. Соответ-
ственно, статус мероприятий 
не предполагал и присутствие 
понятых. В их роли выступи-
ли так называемые обществен-
ные наблюдатели, приглашен-
ные чекистами из соседних 
магазинов.

По данным сотрудников 
«Град-Экса», «обследование» 
проходило в течение всего 
дня в шоурумах «Алтуфьево», 
«Семеновская», «Войковская», 
«Автозаводская», «Митино» 
и «Бибирево». По итогам про-
веденного мероприятия нико-
го из сотрудников «Град-Экса» 
не забрали. Остались в офи-
сах и все представленные там 

образцы кладбищенского ин-
терьера — гранитные памят-
ники и надгробия весом от 200 
до 700 кг. При этом сотрудни-
ки спецслужбы изъяли всю не-
замысловатую, но крайне важ-
ную для работы допофисов 
документацию: рекламные 
буклеты с образцами продук-
ции и ценами на нее, а также 
бланки наряд-заказов. Как по-
яснили „Ъ“ сотрудники фир-
мы, все финансовые расчеты 
с клиентами производятся на 
кладбищах после установки 
памятника. В шоурумах лишь 
заключаются договоры, поэто-
му никакой бухгалтерской до-
кументации в них нет. Однако 
утрата сразу всей полиграфи-
ческой продукции все равно 
скажется на деятельности тор-
говых представительств фир-
мы, а вслед за ними, возможно, 
придется останавливать и про-
изводство памятников.

«Выйти на нормальный ре-
жим работы теперь удастся 
только в следующем году»,— 
заявил „Ъ“ один из представи-
телей фирмы. По его словам, 
возникшие у ФСБ подозрения 
в адрес «Град-Экса» совершен-
но необоснованны, поскольку 
фирма существует уже 21 год, 
ее постоянно проверяют пра-
воохранители и никаких пре-
тензий к коммерсантам до сих 
пор не было. Происшедший 
инцидент бизнесмен связыва-
ет с конкурентной борьбой на 
рынке оказания похоронных 
услуг, которую ведут между со-
бой представители государст-
венного и частного бизнеса. Во 
всяком случае, летом сотруд-
ники ФСБ посещали не толь-
ко «Град-Экс», но и других круп-
ных игроков на столичном 
рынке ритуальных услуг — ЗАО 
«Ритуал-сервис», АО «Честный 
агент» и ОАО «Горбрус».

Сергей Машкин

Оперативно-ритуальное 
мероприятие
ФСБ со спецназом  
досмотрела производителей надгробий

Зюзинский районный суд Москвы ош-
трафовал детский хоспис «Дом с ма-
яком» на 200 тыс. руб. за несоблюде-
ние правил оборота наркотических 
препаратов. Лицензию на использо-
вание таких обезболивающих хоспис 
получил в сентябре, а первые пре-
параты закупил 30 сентября. Однако 
еще 29 сентября на хоспис пожалова-
лись в полицию: неизвестный человек 
потребовал проверить, как осуществ-
ляется выдача наркотических препа-
ратов мальчику с тяжелой инвалидно-
стью, который находится под опекой 
соучредителя фонда «Дом с маяком» 
Лиды Мониавы. Сотрудники МВД 
не выявили незаконного оборота ле-
карств — и нашли нарушения в запол-
нении журналов учета препаратов. 
Хоспис намерен обжаловать реше-
ние суда.

Судебный процесс по делу московско-
го детского хосписа «Дом с маяком» длил-
ся всего около трех часов. Вначале был 
зачитан текст обращения в полицию, 
которое и стало поводом для внеплано-
вой проверки хосписа. 29 сентября 2020 
года некто, представившийся как Ираи-
да Волкова, попросил наркополицейских 
«проверить выдачу препарата фризиум 
(противосудорожный препарат.— „Ъ“) 
подопечному хосписа «Дом с маяком» Ни-
колаю, которого взяла под опеку дирек-
тор хосписа Лидия Мониава». Также Ира-
ида Волкова просила проверить действия 
директора по методической работе дет-
ского хосписа Натальи Саввы и главно-
го врача медучреждения Григория Кли-
мова. В письме утверждалось, что они 
«выдали Николаю огромное количест-
во сильнодействующих лекарственных 
препаратов — букколам, мидозалам, на-
ркотические пластыри с фентанилом». 
«Обклеенный пластырями, получающий 
буккально противосудорожные средства, 
находящийся в вегетативном состоянии 
Коля для госпожи Мониавы служит не-
ким знаменем и тараном,— заявила Ира-
ида Волкова.— Она его таскает по кафе, 
тату-салонам, на митинги, прогулки, от-
дала в общеобразовательную школу. Ни-
чего не боится, мотивируя тем, что у нее 
есть покровители».

Отметим, что Лида Мониава ведет по-
пулярный блог, в котором откровенно 
рассказывает о своей жизни с взятым под 
опеку тяжелобольным ребенком. У Нико-
лая множественные нарушения разви-
тия: он не ходит, не говорит и почти не 
видит. Первые 12 лет он провел в учре-
ждении для детей-инвалидов без долж-
ного ухода и необходимых упражнений. 
В итоге у него развилась контрактура ко-
нечностей — руки и ноги застыли в одной 
позе. Госпожа Мониава подробно пишет, 
как ухаживает за таким ребенком и ста-
рается социализировать его, в частности 
пытается найти для него школу, чтобы он 
мог проводить время с другими детьми. 
Из-за этого женщину в социальных сетях 
критикуют отдельные представители ро-
дительской общественности. В сентябре 
2020 года на госпожу Мониаву уже жало-
вались в департамент труда и социальной 
защиты населения Москвы. В обращении 
было написано, что якобы «Лида плохо 
ухаживает за Колей, проявляя халатность 
в исполнении обязанностей опекуна». «Ре-
бенку созданы все необходимые условия 
для полноценного роста и развития с со-
блюдением всех медицинских аспектов 
его здоровья,— сообщили в ведомстве по 
итогам проверки сотрудников опеки.— 
Визит специалистов и разговор с Лидой 
помогли прояснить вопросы, связанные 
с опекой над Колей. Никаких замечаний 
по уходу за мальчиком у соцзащиты нет».

Тем не менее полиция отреагировала 
на обращение Ираиды Волковой. 27 октя-
бря сразу пять сотрудников управления 
по обороту наркотиков ГУ МВД Москвы 
пришли в хоспис с внеплановой провер-
кой. В определении о возбуждении дела 
об административном правонарушении 
(есть в распоряжении „Ъ“) говорилось, 
что в действиях хосписа «присутствуют 
признаки административного правона-
рушения, предусмотренные ч. 1 ст. 6.16 
КоАП (нарушение правил оборота на-
ркотических средств, психотропных ве-
ществ и их прекурсоров либо хранения, 
учета и реализации)».

Как ранее выяснил „Ъ“, разрешение на 
оборот наркотических средств — сильно-
действующих обезболивающих — хоспис 
получил только в конце сентября. Глав-

ный врач медучреждения Григорий Кли-
мов рассказал, что «первый такой препа-
рат закупили 30 сентября». По его словам, 
в хосписе эти препараты получали четы-
ре ребенка. Дело по обращению Ираиды 
Волковой было передано в суд в ноябре, 
тогда же сотрудники хосписа рассказали 
публично о прошедшей проверке.

Как сообщила госпожа Мониава в со-
цсетях, по итогам проверки в хосписе на-
ркополицейские выяснили, что меду-
чреждение не учитывало «корешки от 
рецептов в журнале учета корешков», жур-
налы на момент внеплановой проверки 
оказались «не пронумерованы, не про-
шнурованы, не заверены подписью руко-
водителя, отсутствовала печать организа-
ции», «в журнале регистрации операций 
отсутствовала своевременная запись про-
веденных операций». Нелегального обо-
рота лекарств проверка не обнаружила.

Помимо жалобы на суде были зачита-
ны протоколы, составленные сотрудника-
ми правоохранительных органов, после 
чего судья удалилась в совещательную 
комнату. В результате Зюзинский район-
ный суд постановил оштрафовать детский 
хоспис «Дом с маяком» на 200 тыс. руб. От-
метим, что наказание по данной статье 
предполагает штраф до 400 тыс. руб. и до-
пускает приостановку деятельности меду-
чреждения на срок до 90 дней.

«Мы будем обжаловать это решение,— 
сообщила „Ъ“ пресс-секретарь хосписа Со-
фья Харькова.— Ждем, что скажут наши 
юристы. Не знаю, можем ли мы платить 
штраф из средств, которые получаем за 
счет пожертвований. И совершенно точ-
но мы не можем его выплачивать государ-
ственными деньгами, которые получаем 
в виде грантов и субсидий. Будем думать». 
Она отметила, что сумма штрафа для меду-
чреждения «существенна», так как «люди 
жертвуют в основном по 50 руб. и по 
100 руб.»: «Но, конечно, самым страшным 
для нас была бы приостановка деятель-
ности, чего, к счастью, не произошло». На 
сегодняшний день под опекой хосписа 
находится более 750 детей.

Валерия Мишина

Суд оштрафовал  
детский хоспис «Дом с маяком»
Полиция искала незаконный оборот наркотиков,  
а нашла лишь небрежное ведение документов

Законопроект, который ре-
гламентирует просвети-
тельскую деятельность 
в России, стал предметом 
обсуждения в Обществен-
ной палате РФ. Его авторы 
считают, что «антироссий-
ские силы под видом прос-
ветительской деятельнос-
ти осуществляют широкий 
круг пропагандистских ме-
роприятий» и  предлагают 
наделить Минобрнауки 
и Минпросвещения полно-
мочиями лицензировать 
просветительские проекты. 
Представители экспертного 
сообщества  обращают вни-
мание, что из формулировок 
неясно, кого именно коснет-
ся регулирование, но приня-
тие документа может убить 
научпоп в России и привести 
к «параличу просветитель-
ской деятельности».

В Общественной палате 
(ОП) РФ прошли нулевые чте-
ния законопроекта, регламен-
тирующего просветительскую 
деятельность в России. В ноя-
бре его внесла в Госдуму груп-
па сенаторов и депутатов во 
главе с Андреем Климовым. 
Документ предлагает внести 
изменения в закон «Об образо-
вании», вводя понятие «просве-
тительская деятельность».

Авторы законопроекта под-
черкивают, что действующее 
законодательство не опреде-
ляет «правовые основы прос-
ветительской деятельности, 
порядок ее осуществления 
и требования к ее участни-
кам». Отсутствие регулирова-
ния, по их мнению, «создает 
предпосылки для бесконтроль-
ной реализации антирос-
сийскими силами под видом 
просветительской деятельнос-
ти широкого круга пропаган-
дистских мероприятий, в том 
числе поддерживаемых из-за 
рубежа и направленных на 
дискредитацию проводимой 
в РФ государственной полити-
ки, пересмотр истории, под-
рыв конституционного строя». 
Минобрнауки и Минпросве-
щения предлагается наделить 
полномочиями лицензиро-
вать просветительские проек-

ты, а особое внимание плани-
руется уделить сотрудничеству 
просветителей с международ-
ными организациями.

Представители экспертно-
го сообщества обращают вни-
мание, что из формулировок 
непонятно, кого именно кос-
нется регулирование: это мо-
гут быть и образовательные 
учреждения, и музеи, и НКО, 
и отдельные волонтеры. «Про-
екты, разжигающие межнаци-
ональную рознь в России, из-
вестны, попробуйте почитать, 
например, материалы „Ра-
дио Свобода“»,— заявил член 
Общественной палаты Мак-
сим Григорьев, который уве-
рен, что враждебные действия 
против российского общества 
«даже не скрываются».

Исполнительная власть 
«позитивно» относится к ини-
циативе, заявил замминист-
ра просвещения РФ Андрей 
Корнеев. В ведомстве, по его 
словам, будут рекомендовать 
принять законопроект и по-
сле продолжить «работу по его 
доработке».

Вопросы, связанные с прос-
ветительской деятельностью, 
«необходимо срочно регулиро-
вать», так как высок «запрос на 
знания у населения», поддер-
живает замглавы комитета по 
образованию и науке Госдумы 
Любовь Духанина. Она отмети-
ла, что просветительской дея-
тельностью сегодня занимает-
ся «колоссальное количество» 
НКО. «Надо обсудить механиз-
мы взаимодействия с ними,— 
призвала она.— Если мы гово-
рим, что данный законопроект 
не регулирует эти вопросы, тог-
да нам нужно выходить на от-
дельный большой закон о прос-
ветительской деятельности, 
который будет определять вза-
имодействие всех участников 
процесса вне зависимости от 
того, кто они: образовательная 
организация, индивидуаль-
ный предприниматель, неком-
мерческая организация или 
просто волонтер».

Впрочем, популяризаторы 
науки, ученые и журналисты 
высказываются против зако-
нопроекта. Астрофизик, веду-

щий научный сотрудник ГАИШ 
МГУ Сергей Попов отметил, 
что под крайне широкое опре-
деление просветительской де-
ятельности попадают сайты, 
YouTube-каналы, подкасты. 
«Вся эта обширная деятель-
ность, которая приводит к по-
пуляризации науки, основана 
на творческом порыве, а любая 
регламентация действий при-
ведет к тому, что проекты бу-
дут закрываться: кто-то будет 
опасаться внешних воздейст-
вий, кто-то не предпримет уси-
лий для лицензирования,— 
прогнозирует он.— Мы просто 
обеднеем».

О «параличе деятельнос-
ти», которую «столько людей 
вели за свои деньги, тратя на 
это свое время», говорит и на-
учный журналист Ольга Орло-
ва: «Не было ни одного прос-
ветителя, который бы просил 
зарегулировать деятельность. 
Почему-то эти предложения по-
ступают от людей, которые на-
блюдают сверху».

Нормы, изложенные в до-
кументе, дублируют уже дей-
ствующие законы «Об инфор-
мации» и «О противодействии 
экстремистской деятельнос-
ти», обратил внимание заве-
дующий лабораторией обра-
зовательного права Института 
образования НИУ ВШЭ Семен 
Янкевич. Он подчеркнул, что 
в соответствии с приказом Ро-
собрнадзора вся информация 
о международных договорах 
российских организаций пу-
бликуется на их сайтах.

Применить нормы будет фи-
зически невозможно, уверен 
главный редактор издания N+1 
Илья Ферапонтов, так как не-
возможно регулировать сотни 
и тысячи проектов. «Законо-
проект логически не прорабо-
тан, авторы, которые хотели 
защитить наш народ и государ-
ство от опасной информации, 
должны определить, какую ин-
формацию они считают опас-
ной, и запрещать ее, а не кана-
лы распространения, потому 
что это как пальцем закрывать 
плотину»,— сказал господин 
Ферапонтов.

Наталья Костарнова

Открытия ждут закрытия
Популяризаторы науки  
высказались против законопроекта  
о просветительской деятельности

Как стало известно „Ъ“, все три фигу-
ранта скандального уголовного дела 
о хищениях, совершенных при постав-
ках в ФСО маршрутизаторов и ком-
пьютеров, признали свою вину, дав 
показания, изобличающие друг дру-
га. В связи с этим  хозяйственника са-
мой спецслужбы и гендиректора фир-
мы-поставщика «Парамитек» суд 
перевел из СИЗО под домашние аре-
сты, а хозяйка компании под него 
была заключена изначально. При этом 
фигуранты заключили соглашения 
о сотрудничестве с Главной военной 
прокуратурой (ГВП), в рамках которых 
обязались рассказать о не известных 
следствию преступлениях, а это оз-
начает, что вскоре последуют новые 
аресты.

235-й гарнизонный военный суд по 
ходатайствам Главного военного следст-
венного управления (ГВСУ) СКР изменил 
меры пресечения с содержания в СИЗО 
на домашние аресты начальнику 3-го от-

дела комплексных проектов управления 
военно-технического снабжения службы 
хозяйственного обеспечения ФСО (УВТС 
СХО ФСО России) полковнику Дмитрию 
Ширенову и гендиректору ООО «Парами-
тек» Алексею Чернецких. Учредитель и ис-
полнительный директор ООО Наталья По-
тапова, после задержания признавшая 
вину, сразу была арестована к себе домой. 

Обвиняемым по решениям 235-го 
ГВС запрещено покидать свое жилье за 
исключением часовых прогулок возле 
дома, использовать любые средства свя-
зи, а также интернет. Интересно, что в су-
дебных решениях отдельно прописан за-
прет на комментарии по скандальному 
делу для СМИ.

Все трое фигурантов заключили досу-
дебные соглашения с ГВП, дав в том числе 
показания на друг друга и иных предпо-
лагаемых участников махинаций. Таким 
образом, по данным „Ъ“, вскоре в деле мо-
гут появиться новые фигуранты, в том 
числе из числа сотрудников ФСО. Пока 

же благодаря сотрудничеству обвиняе-
мых со следствием в деле господ Чернец-
ких и Потаповой появился эпизод «дачи 
взятки в составе организованной группы 
в крупном размере» (п. «а», «б» ч. 4 ст. 291 
УК РФ), а у господина Ширенова — «полу-
чения взятки» (ст. 290 УК). Основное же об-
винение связано с мошенничеством в осо-
бо крупном размере (ч. 4 ст. 159 УК).

Напомним, что данное дело ГВСУ СКР 
возбудило 19 апреля этого года. По версии 
следствия, ООО «Парамитек» являлось со-
исполнителем заключенных в 2018 году 
между УВТС СХО ФСО и ведомственным 
ФГУП СВЭКО контрактов на 761 млн руб. 
и 767,1 млн руб., в соответствии с кото-
рыми спецслужба должна была получить 
маршрутизаторы Juniper, компьютерную 
и другую оргтехнику, а также расходные 
материалы. Однако стоимость части по-
ставок за взятку была завышена на 30%, 
что привело, по подсчетам следствия, 
к хищению более 48 млн руб.

Юрий Сенаторов

Все признались, все свободны
В деле о хищениях из ФСО  
заключены три сделки о сотрудничестве

Проверка детского хосписа 
вызвала возмущение в соци-
альных сетях  ФОТО ИРИНЫ БУЖОР
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Молдавия  
посла вразнос

Собеседник „Ъ“ в молдавском МИДе го-
ворит, что приказ главы ведомства Ауре-
лиу Чокоя об отзыве Андрея Негуцы дол-
жен быть подписан 11 декабря.

Между тем, по информации „Ъ“, го-
сподина Негуцу пытались освободить 
от должности посла в России сразу после 
президентских выборов. Команда Игоря 
Додона и сам президент остались край-
не недовольны тем, как молдавская дип-
миссия организовала голосование. Явка 
на открытых в РФ 17 участках действи-
тельно была провальной: притом что 
в РФ проживает около миллиона гра-
ждан Молдавии, в решающем втором 
туре выборов здесь проголосовали лишь 
14,1 тыс. человек.

Сразу после этого — еще до истории 
с контрабандой — господин Додон ини-
циировал процедуру замены Андрея Не-
гуцы, который занимается дипломатиче-
ской работой с 2003 года и больше всего 
времени провел именно в Москве, в пер-
вый раз возглавив молдавское посольст-
во в российской столице в 2008 году (тог-
да он проработал послом до 2012 года, 
а снова вернулся на эту позицию три 
года назад).

Заменить господина Негуцу Игорь До-
дон решил на своего советника Сергея 
Мишина. Агреман на него, говорит ди-
пломатический источник „Ъ“ в МИД Мол-
давии, ушел в Москву странным маршру-
том — не через посольство республики 
в России, а через посольство России в Ки-
шиневе. Это, предполагает он, было свя-
зано с желанием господина Додона сохра-
нить в тайне план замены Андрея Негуцы, 
который, узнав об агремане, мог попы-
таться заблокировать или затянуть про-
цесс замены до вступления в должность 
Майи Санду.

Вопрос с Сергеем Мишиным, однако, 
так и не был решен, а запрос на агреман 
для него Кишинев в итоге отозвал. Источ-
ник „Ъ“ в МИД РФ объяснял это в том чи-
сле нежеланием осложнять отношения 
с Майей Санду. Но скандал с анаболика-
ми изменил ситуацию и решил судьбу Ан-
дрея Негуцы. И на должность посла в Рос-
сии моментально появился новый, тоже 
близкий к Игорю Додону кандидат — де-
путат-социалист Владимир Головатюк.

Информацию о том, что на него уже 
запрошен агреман, „Ъ“ подтвердили два 
дипломатических источника — в Москве 
и в Кишиневе. При этом молдавский со-
беседник рассказал, что Игорь Додон лич-

но обратился к курирующему Молдавию 
заместителю главы кремлевской адми-
нистрации Дмитрию Козаку с просьбой 
ускорить процедуру, чтобы уладить все 
формальности с новым главой дипмис-
сии до 24 декабря, то есть до инаугура-
ции Майи Санду.

Если Москва пойдет навстречу уходя-
щему президенту и согласится перед ина-
угурацией Майи Санду принять посла, 
назначенного ее главным политическим 
оппонентом, это будет не самым лучшим 
началом отношений с новым молдавским 
президентом. Госпожа Санду, говорят 
близкие к ней источники „Ъ“, до сканда-
ла с контрабандой в диппочте рассчиты-
вала, что опытный Андрей Негуца оста-
нется на позиции посла.

«Любой другой посол будет работать на 
Додона, не на государство. Будет не сгла-
живать углы, а обострять. Исходя из этой 
логики, любой дипломат на этом посту 
предпочтительнее личного представите-
ля Игоря Додона»,— сказал „Ъ“ собесед-
ник в окружении госпожи Санду.

Владимир Соловьев

Эксперты сообразили на 300
Политологи и социологи  
верят в победу «Единой России»

В четверг эксперты обсудили результа-
ты социологических исследований ФоРГО, 
ВЦИОМа и ИНСОМАРа, посвященных пер-
спективам «Единой России» на думских вы-
борах в следующем году. В администрации 
президента допускают, что партия может 
и не взять самостоятельно 300 мест в Гос-
думе, необходимые для конституционно-
го большинства. Однако эксперты уверены 
в обратном.

В четверг ФоРГО, ВЦИОМ и ИНСОМАР пред-
ставили на круглом столе в «РИА Новости» ре-
зультаты социологических исследований 
(опросов и фокус-групп), посвященных электо-
ральным перспективам «Единой России». В ходе 
обсуждения их результатов эксперты пытались 
определиться, сможет ли ЕР самостоятельно по-
лучить конституционное большинство. Напом-
ним, ранее „Ъ“ писал, что в администрации пре-
зидента есть сомнения в таком сценарии. Так, 
в управлении по обеспечению деятельности 
Госсовета считают, что более реальным резуль-
татом для ЕР является 250 депутатских кресел 
(см. „Ъ“ от 10 декабря).

Однако эксперты уверены в обратном. «Кон-
ституционное большинство возможно»,— зая-
вил главный докладчик круглого стола, коор-
динатор экспертного совета «Единой России», 
главный технолог ее думской кампании Кон-
стантин Костин. В своем докладе господин 
Костин предположил, что на думских выбо-
рах 2021 года явка составит примерно 50%, 
что позволит ЕР при текущих рейтингах на-
брать более 40%. В своих расчетах он исходит 
из рейтингов ФОМа, ВЦИОМа и «Левада-цен-
тра», согласно которым за ЕР готовы голосо-
вать около 31% опрошенных. Однако господин 
Костин заявил, что важнее процент поддер-
жки среди тех, кто намерен пойти на выборы 
и определился, за кого будет голосовать. Он со-
слался на результаты последнего опроса «Ле-
вада-центра», согласно которому среди таких 
респондентов ЕР поддерживают 43%. «Я пред-
полагаю, что партия попадет в диапазон 40–
45%»,— пояснил эксперт.

Он также ждет, что благодаря неучтенным 
и поданным за малые партии голосам партия 
власти сможет набрать по спискам более 111 
мест. По одномандатным округам, на взгляд 
эксперта, ЕР может претендовать более чем на 
190 мандатов (в 2016 году ЕР провела в Думу 203 
одномандатников). В своем выступлении госпо-
дин Костин обратил внимание, что 39 из них от 
ЕР получили тогда не менее 50% голосов изби-
рателей, 23 — от 60% до 70%, а еще 19 — более 
чем 70%. Господин Костин уверен, что все они 
смогут переизбраться в 2021 году. Эксперт пояс-
нил „Ъ“, что считает конкурентными лишь 25–
30 округов.

По словам Константина Костина проблемой 
ЕР станет то, что ее будут атаковать все осталь-
ные партии. Принести победу партии могут 
развитая политическая инфраструктура, пред-
ставители во всех органах власти и «возмож-
ность демонстрации эффективной работы не-
посредственно в ходе кампании», считает он.

Руководитель практики политического ана-
лиза ВЦИОМа Михаил Мамонов отметил, что 
рейтинг ЕР в 32% почти равен суммарному по-

казателю всех остальных парламентских пар-
тий — 31%. По словам господина Мамонова, 
опросы ВЦИОМа показывают, что в качестве 
промахов ЕР респонденты отмечали пенсион-
ную реформу, коррупцию и неспособность бо-
роться с бедностью. Достижениями же респон-
денты считают стабильность, материнский 
капитал, детские пособия, помощь многодет-
ным и мир.

Отрицательной характеристикой ЕР госпо-
дин Мамонов назвал ее «персональный состав», 
быстро оговорившись, что речь скорее о «сте-
реотипах». Так, респонденты считают, что в ЕР 
входят олигархи, чиновники и карьеристы. 
Основным электоратом партии власти Миха-
ил Мамонов назвал патриотов, бюджетников 
и пенсионеров.

Директор политического анализа ИНСОМА-
Ра Виктор Потуремский в качестве «позитив-
ных» мотиваций голосования за ЕР отметил ав-
торитет Владимира Путина, системную работу 
с населением, доминирование ЕР в информа-
ционном поле и ее активную помощь населе-
нию во время пандемии. В качестве «негатив-
ных» — страх перемен, административный 
ресурс, отсутствие альтернативы и нежелание 
конфликта с властью. «Это меньшее из зол»,— 
привел он один из ответов опрошенных.

Управляющий директор по взаимодействию 
с экспертным сообществом близкого к админи-
страции президента фонда ЭИСИ Фирдус Али-
ев призвал собравшихся развеять сомнения 
в возможности ЕР получить конституционное 
большинство. «Очевидно: ваши расчеты закре-
пляют цифру в 300 мандатов плюс»,— обратил-
ся он Константину Костину. «После публикации 
в некоторых СМИ звучит цифра 250. Я считаю, 
это нижняя граница, цифра высокого сопро-
тивления»,— ответил тот. «У ЕР есть возмож-
ность получения конституционного большин-
ства. Получение минимального порога в 250 
мест — это обязанность»,— поддержал колле-
гу эксперт Центра политической конъюнктуры 
Алексей Чеснаков.

«Я поддержу прогноз Константина Костина. 
250–300 плюс»,— осторожно задал коридор ожи-
даний Виктор Потуремский и призвал дождать-
ся драматургии кампании следующего года.

По мнению политолога Алексея Макаркина, 
при инерционном развитии событий «Единая 
Россия» конституционное большинство полу-
чит. Однако он считает, что есть факторы, кото-
рые сейчас трудно прогнозировать: пандемия, 
ее экономические последствия и эффектив-
ность вакцинации: «У „Единой России“ есть 
несколько способов повысить свой результат. 
Один из них — использование авторитета гла-
вы государства. Возглавит ли он список? Не уве-
рен, что он до такой степени будет идентифи-
цировать себя с партией». Господин Макаркин 
также считает, что голоса, отданные за партии, 
которые не пройдут барьер в 5%, тоже помо-
гут ЕР, поскольку будут перераспределены в ее 
пользу. Могут помочь партии и инициативы 
народного характера, «которые должны пока-
зать, что ЕР — это не партия бюрократов», по-
лагает он.

Андрей Винокуров,  
Ксения Веретенникова

Игорь Додон уступил Майе  
Санду пост президента  
Молдавии, но не посла в России   
ФОТО REUTERS

Нарушители масочного 
режима ушли под землю
В Москве их больше всего штрафуют 
в метрополитене

Больше половины штрафов за наруше-
ния масочно-перчаточного режима в Мо-
скве выписано в городском метрополите-
не, 18% — на вокзалах, 13% — в наземном 
транспорте и лишь 9% по итогам посещений 
торговых центров. Это следует из статисти-
ки судебных обжалований штрафов, имею-
щейся у „Ъ“. В последние два месяца горо-
жан стали наказывать в основном за отсут-
ствие перчаток, а не масок. Причем обжало-
вание штрафов в половине случаев привело 
к их замене на предупреждения, в 20% слу-
чаев санкции были уменьшены с 5 тыс. до 
1 тыс. руб.

Столичный метрополитен стал главным ме-
стом концентрации нарушителей масочно-пер-
чаточного режима, следует из статистики юри-
дического сервиса Destra (есть у „Ъ“). Горожане 
обжаловали 57 тыс. административных наказа-
ний за нарушение карантинных мер, подсчи-
тывал Forbes по базе Мосгорсуда в конце октя-
бря 2020 года; через Destra же прошло 4 тыс. 
дел о нарушениях масочного режима. Судя по 
статистике сервиса, в 58% случаев протоколы 
были выписаны нарушителям в метрополите-
не, в 18% — на вокзалах, в 13% — в автобусах, 
в 9% — в торговых центрах. При этом в метропо-
литене 71% нарушений были зафиксированы 
в вестибюлях после прохождения турникетов, 
12% — в вагонах, 11% — при входе до турни-
кетов и 6% — на платформах станций. В авгу-
сте—сентябре 92% штрафов было выписано за 
отсутствие масок и 8% — за отсутствие перча-
ток. В октябре—ноябре тенденция изменилась: 
лишь 23% санкций наложено за отсутствие ма-
сок, тогда как 77% — за отсутствие обязатель-
ных перчаток.

Обязательное ношение масок и перчаток 
в помещениях предприятий и в транспорте, на-
помним, действует в столице с 12 мая; штраф за 
их отсутствие составляет 4–5 тыс. руб.

В половине случае обратившимся в суды 
с жалобами гражданам удалось добиться за-
мены штрафа (5 тыс. руб.) предупреждением. 
В 20% случаев санкции были уменьшены до 
1 тыс. руб., а остальным заявителям суды от-
казали в удовлетворении жалоб. Отметим, что 
в Forbes ранее подсчитывали, что из 57 тыс. ад-

министративных дел в 40% случаев разбира-
тельство было решено в пользу истцов. Что ка-
сается нынешней статистики, то в 20% случаев 
штрафы отменяли или заменяли на предупре-
ждение из-за ошибок в протоколе или в самой 
административной процедуре, а в 18% случа-
ев — за нахождение на объектах в маске, но без 
перчаток. В 12% разбирательств суды удовлетво-
рились объяснением гражданина, что он толь-
ко зашел в помещение и еще не успел надеть 
маску, а в 9% случаев — что его маска испорти-
лась во время поездки, а запасной у него с со-
бой не было.

«В основном суды отменяли штрафы, ког-
да человек едва зашел в метро и еще не успел 
надеть маску или перчатки, но его уже сфото-
графировал сотрудник. Даже бывало так: люди 
засыпали в метро, маска сползала, вследст-
вие чего они получали штраф»,— рассказали 
в Destra, где успешно оспорили штрафы о раз-
личных нарушениях карантинного режима 
на 35 млн из 60 млн руб. (по 11 тыс. админис-
тративных дел). Судя по статистике сервиса, 
80% штрафов за нарушение масочного режима 
были выписаны в Москве, 7% — в Московской 
области и 13% — в других регионах.

В Главконтроле, куда „Ъ“ обратился с прось-
бой прокомментировать представленную 
статистику, ответили, что «объективно оце-
нить» ее не могут, так как «как методы сбо-
ра и оценки информации, представленной 
данным юридическим сервисом, неизвест-
ны». В ноябре его руководитель Евгений Дан-
чиков говорил, что ежедневно за нарушение 
масочного режима в Москве штрафуют более 
3 тыс. человек, причем половину отлавливают 
в магазинах и общественных местах, осталь-
ных — в общественном транспорте. По сло-
вам господина Данчикова, всего за время дей-
ствий ограничений было оштрафовано более 
160 тыс. горожан. Таким образом, наложен-
ные только на физических лиц санкции за от-
каз носить маски и перчатки могли составить 
до 0,9 млрд руб. В Destra констатировали тро-
екратный рост обращений граждан в ноябре 
с жалобами на выписанные штрафы за отсутст-
вие масок и перчаток.

Александр Воронов, Елена Рожкова

Пошла охота  
на Хантера Байдена
У властей США возникли вопросы  
к сыну де-факто избранного президента

Сын де-факто избранного президен-
та США Джо Байдена, Хантер, являет-
ся фигурантом расследования Мини-
стерства юстиции, начавшегося еще 
в 2018 году. Об этом стало известно 
накануне. Хантера Байдена, в частно-
сти, подозревают в налоговых махи-
нациях. Сам он обвинения категориче-
ски отрицает.

«Вчера я впервые узнал, что офис фе-
дерального прокурора США в Делавэре 
сообщил моим юридическим консуль-
тантам о расследовании в отношении 
моих налоговых дел»,— написал в от-
крытом заявлении Хантер Байден. Он от-
метил, что серьезно подходит к вопросу 
и уверен: профессиональное и объектив-
ное расследование покажет, что он «вел 
дела законно и в соответствии с установ-
ленным порядком при сотрудничест-
ве с профессиональными налоговыми 
консультантами». Показательно, что за-
явление Хантера Байдена размещено на 
сайте переходной администрации Бай-
ден—Харрис.

Там же, кстати, содержится отдельное 
предложение за авторством самой пе-
реходной администрации: «Избранный 
президент Байден очень гордится сы-
ном, который за последние месяцы пре-
одолел трудные испытания, в том числе 
личные нападки, и стал только сильнее».

Как сообщила газета The New York 
Times, дело было открыто в конце 2018 
года и изначально включало подозрения 
не только в уходе от налогов, но и в от-
мывании денег. Однако второе подозре-
ние было снято, потому что агенты ФБР 
не смогли найти достаточно доказа-
тельств, которые можно было бы предъ-
явить в суде.

Источники телеканала CNN, в свою 
очередь, отметили, что основное вни-
мание следователи уделяют китайским 
контактам Хантера Байдена. В 2017 году, 
когда Джо Байден уже перестал быть ви-
це-президентом, его сын помогал ком-
пании CEFC China Energy заключить 

сделку с целью инвестирования в амери-
канские энергетические проекты. Вни-
мание юристов привлек ценный пода-
рок: после одной из бизнес-встреч в 2017 
году основатель и бывший председатель 
CEFC China Energy Е Цзяньмин подарил 
Хантеру Байдену бриллиант весом 2,8 ка-
рата. Два года спустя в интервью журналу 
The New Yorker господин Байден призна-
вался, что ему было неприятно получить 
этот подарок, он отдал бриллиант кол-
легам и не знает, что они с ним сделали. 
«Я понимал, что принимать его не очень 
хорошо. Чувствовал себя довольно не-
ловко»,— говорил тогда Байден-млад-
ший. Неизвестно, отчитался ли он о по-
лучении этого бриллианта в налоговой 
декларации. Сделка, по словам Хантера 
Байдена, не состоялась, однако известно, 
что дочерняя компания CEFC China Ener-
gy в августе 2017 года перевела на счета 
юридической компании Хантера Байде-
на $100 тыс. Господин Е впоследствии 
был арестован в Китае по обвинениям 
в коррупции.

Кроме того, в дальнейшем Хантер Бай-
ден работал юристом бизнесмена Патри-
ка Хо. Тот управлял организацией, близ-
кой к CEFC China Energy, и в 2018 году 
был осужден на три года за дачу милли-
онных взяток: бизнесмен платил чинов-
никам Чада и Уганды, чтобы они лояльно 
относились к энергетическим проектам 
CEFC China Energy в их странах.

Есть еще один эпизод «китайской 
эпопеи» Хантера Байдена, датируе-
мый 2013 годом, когда Джо Байден еще 
был вице-президентом США. Тогда Бай-
ден-младший тесно работал с американ-
скими и китайскими бизнесменами, со-
здававшими инвестиционный фонд BHR 
Partners, чтобы позволить им инвестиро-
вать в проекты за пределами Китая. Ос-
новным акционером BHR Partners был 
контролируемый властями КНР Bank of 
China. Хантер Байден был в составе со-
вета директоров, но денег за эту работу 
официально не получал. Когда Джо Бай-

ден покинул свой пост, Байден-младший 
ушел из BHR Partners, забрав свою долю 
в уставном капитале.

Известны и другие сомнительные 
эпизоды биографии Хантера Байдена: 
в частности, он получал примерно по 
$50 тыс. ежемесячно, будучи членом со-
вета директоров украинской компании 
Burisma, а также работал советником ру-
мынского бизнесмена Габриэла Попо-
вичу (впоследствии осужденного за кор-
рупцию).

Как рассказала радиостанции NPR ав-
тор книги «Государственные воры: Как 
коррупция вредит глобальной безопас-
ности» Сара Чейз, иностранные компа-
нии часто пытаются повлиять на аме-
риканских политиков, предоставляя 
бизнес-преференции их родственни-
кам. «Какого бы важного человека я ни 
начинала исследовать, я натыкаюсь на 
эту практику. Это очень распространено. 
Как мы вообще смогли убедить себя, что 
это не коррупция?» — задалась вопросом 
госпожа Чейз.

Как отмечает The New York Times, те-
перь, когда о расследовании известно 
достоверно, а у власти в США остаются 
ставленники Дональда Трампа, контр-
олируемое его назначенцем Министер-
ство юстиции одним из последних своих 
действий может сделать именно заведе-
ние дела против Хантера Байдена, ко-
торого нынешний хозяин Белого дома 
неоднократно критиковал во время из-
бирательной кампании. В любом случае 
первые месяцы работы президента США 
Джо Байдена наверняка будут омрачены, 
и за это он может сказать спасибо свое-
му сыну.

Тем более что одним федеральным де-
лом ситуация, похоже, может не ограни-
читься: как стало известно изданию Po-
litico, Хантером Байденом в рамках дел 
об отмывании денег и о зарубежных свя-
зях заинтересовались также власти шта-
та Нью-Йорк.

Алексей Наумов
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Ангелина Ставрова, 15 лет, детский 
церебральный паралич, требуется  
курсовое лечение. 161 920 руб.
Внимание! Цена лечения 199 920 руб.  
Телезрители ГТРК «Поморье» соберут 38 тыс. руб.

Роды у меня были тяжелыми, дочка перенес
ла кислородное голодание. В год поставили диа
гноз ДЦП. Лечение не помогало: Ангелина не си
дела, не стояла, не ходила. В пять лет мы попали 
в Институт медтехнологий (ИМТ). Результаты есть! 
Спастика уменьшается, дочь окрепла, ходит с под
держкой за руку. Интеллект сохранен, Лина чита
ет, считает. Но изза гиперкинезов и плохой мото
рики не может писать. Сейчас ее снова ждут в ИМТ 
на лечение, помогите его оплатить! Оксана Иванова, 
Архангельская область
Невролог ИМТ Ольга Рымарева (Москва): «Надо 
научить девочку самостоятельно ходить, развить 
речь и моторику». 

Женя Демидов, 1 год, деформация черепа, 
требуется лечение специальными  
шлемами-ортезами. 166 998 руб.
Внимание! Цена лечения 199 998 руб.  
Телезрители ГТРК «Ярославия» соберут 33 тыс. руб.

Женя, один из моих двойняшек, родился с поро
ком сердца. Его забрали в отделение патологии, то
гда я и заметила, что он всегда лежит, повернув голо
ву влево. Со временем затылок слева стал плоским. 
Мы решили заняться этой проблемой, когда разбе
ремся с пороком сердца. Летом Женю успешно про
оперировали, теперь надо исправлять деформацию 
головы. Осенью были у нейрохирурга, он поставил 
диагноз «позиционная плагиоцефалия» и сказал, 
что деформированные кости черепа не дадут моз
гу развиваться. Нужно провести лечение шлема
ми, которые делают по индивидуальным меркам. 
Но с оплатой нам не справиться. Светлана Демидова, 
Ярославская область
Руководитель Центра челюстно-лицевой хирур-
гии Виталий Рогинский (Москва): «На период ле
чения понадобится несколько шлемовортезов. По
степенно голова примет правильную форму».

Данила Кропачев, 14 лет, сахарный диабет 
1-го типа, требуется система непрерывного 
мониторинга глюкозы. 164 808 руб.

Данила заболел семь лет назад: стал очень сла
бым, постоянно хотел пить, резко похудел. Одна
жды состояние сына ухудшилось настолько, что его 
увезли в реанимацию. Оказалось, у Данилы зашка
ливал уровень сахара в крови, ему назначили уко
лы инсулина. Но добиться компенсации диабета 
нам не удалось до сих пор. Уровень сахара то очень 
высокий, то очень низкий — все это крайне опасно. 
Приходится постоянно его измерять, делать уколы. 
Сейчас врачи рекомендуют купить систему мони
торинга глюкозы. Она состоит из датчика на руку 
и сканера, который считывает с него показания. 
Только такой контроль поможет нам подобрать те
рапию. Помогите купить систему, прошу! Наталья 
Беглецова, Мурманская область
Главный внештатный детский эндокринолог 
Мурманской области Татьяна Махова: «Постоян
ное мониторирование глюкозы поможет повысить 
качество гликемического контроля и достичь ком
пенсации диабета».

 
Томирис Кеубасова, 2 года, врожденный порок 
сердца, спасет эндоваскулярная операция. 
182 тыс. руб. 
Внимание! Цена операции 350 тыс. руб.  
Группа компаний «О’КЕЙ» внесла 90 191 руб.  
НКЦ «Флора» — 59 809 руб.  
Телезрители ГТРК «Иртыш» соберут 18 тыс. руб.

Мы с мужем были счастливы: у нас двойня, Диа
на и Томирис! В роддоме патологий у них не нашли, 
выписали как здоровых. А на УЗИ сердца у обеих 
обнаружили открытое овальное окно. Развивались 
дочки нормально, только вот у Томирис при плаче 
синела кожа вокруг рта. Второе УЗИ сердца провели 
через год. У Дианы овальное окно закрылось. А у То
мирис диагноз изменили на «дефект межпредсерд
ной перегородки». Мы поехали к томским кардио
логам, они сказали, что без операции не обойтись: 
сердце работает с перегрузкой. Дефект закроют без 
вскрытия грудной клетки, но нам такую операцию 
не оплатить. Асель Кеубасова, Омская область
Детский кардиолог НИИ кардиологии Викто-
рия Савченко (Томск): «Необходимо закрыть де
фект окклюдером. Томирис легко перенесет опера
цию и быстро восстановится».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

Егор Чередниченко жи-
вет с родителями и дву-
мя братьями в селе Кето-
во Курганской области. 
У мальчика тяжелое 
и опасное заболевание — 
острый лимфобластный 
лейкоз. Помочь Егору 
сможет только трансплан-
тация костного мозга, ко-
торую проведут за госсчет 
в федеральном медицин-
ском центре Санкт-Петер-
бурга. Но прежде нужно  
подобрать донора: им 
станет один из братьев 
мальчика — кто  окажется 
наиболее подходящим, 
определит высокоточное 
типирование. Также пе-
ред пересадкой Егору не-
обходимо пройти курс то-
тального облучения тела. 
Счет за обе процедуры  
составляет более миллио-
на рублей, у родителей 
мальчика таких денег нет.

У Егора есть прозвище — 
Профессор. В садике приду
мали, и прижилось. Даже 
родители иногда его так на
зывают. Выбор прозвища по
нятен: мальчик, конечно же, 
носит очки. Но в остальном 
он на профессора не похож. 
Они представляются людь
ми солидными, степенны
ми, а Егор — непоседливый 
и самый заводной из брать
ев. Как будто ктото нерав
номерно распределил ве
селость среди мальчишек 
и Егору досталось больше. 
Четырнадцатилетний Са
ша и Проша, которому всего 
пять лет,— ребята серьезные, 
во всяком случае с виду. Са
ша — надежный помощник 
папы с мамой, обожает воз
иться в огороде и может при
готовить обед на всю семью. 
А маленький Прохор изо 
всех сил старается ни в чем 
не отставать от старших.

Егор любит танки, ма
шинки, чтонибудь соору
жать из конструктора лего и, 
конечно, игры в смартфоне. 
Родители периодически про
сят его реже играть и смо
треть ролики, чтобы не пор
тить зрение, а Егор обижает
ся: «Когда у меня будут свои 
дети, я им разрешу играть 
в телефоне сколько захотят!».

Родители мальчиков, Ан
тон и Светлана, познакоми
лись 20 лет назад. С тех са
мых пор вместе.

О болезни Егора семья уз
нала два года назад, в декаб
ре 2018го, когда все мысли 
и заботы были только о ско
ром празднике и подарках. 
У мальчика внезапно под
нялась температура, рас
пухли лимфоузлы на шее. 
В сельской больнице сдела
ли анализ крови, оказалось, 
низкий уровень гемогло
бина. В тот же день перепу
гавшиеся родители повез
ли Егора в Курган, где ему 
провели повторный анализ 
и пункцию костного мозга. 
И в крови, и в костном моз
ге обнаружились в боль
шом количестве бласты — 

опухолевые клетки. Поста
вили предварительный 
ди агноз — лейкоз.

Антон отвез биоматери
ал сына в Екатеринбург, где 
после исследования диагноз 
уточнили — острый лимфо
бластный лейкоз.

Начали химиотерапию. 
Всего было семь курсов, за
тем лучевая терапия в Мо
скве, а по возвращении до
мой — «сухая химия» (химио
препараты в таблетках). 
Но через год случился реци
див заболевания: очередной 
контрольный анализ крови 
вновь выявил наличие бла
стов. И Егора с мамой напра
вили в петербургский На
циональный медицинский 
исследовательский центр 
имени В.А. Алмазова. Вра
чи сразу же сказали Светла
не: помочь мальчику может 
только трансплантация кост
ного мозга. Егора начали го
товить к процедуре. После 
трех курсов химиотерапии 

наконец удалось достичь 
долгожданной ремиссии.

Сейчас нужно провести 
высокоразрешающее типиро
вание Егора и двух его брать
ев, чтобы понять, кто из них 
подойдет в качестве род
ственного донора. А еще Егору 
необходима процедура с пу
гающим названием «тоталь
ное облучение тела», но ни
чего страшного в ней нет: 
она требуется для того, чтобы 
ускорить приживление до
норских клеток и предотвра
тить реакцию «трансплантат 
против хозяина» — тяжелое 
осложнение, нередко случаю
щееся после пересадки. Такое 
облучение Егору готовы про
вести в петербургском Меди
цинском институте имени 
 Березина Сергея (МИБС).

— Поразительно, но Егор 
за все время своей болез
ни ни разу не спросил нас, 
почему он так часто лежит 
в больнице, почему плохо 
себя чувствует и когда по

правится,—  рассказывает 
Светлана.— Всегда вни
мательно слушает, когда 
я говорю с врачами и мед
сестрами, но сам никог
да с ними не разговарива
ет и часто даже не здорова
ется. Я както спросила его: 
«Ты знаешь, как называется 
твоя болезнь?» Он ответил: 
«Да, лейкоз»,— и отвернулся.

Трансплантацию кост
ного мозга Егору проведут 
за счет госбюджета. А вот вы
сокоточное типирование, 
все необходимые манипу
ляции с донором, а также об
лучение в МИБСе не покры
ваются государственными 
квотами. Сумма в итоге по
лучается огромная, таких де
нег в семье Чередниченко 
нет. Но зато помочь юному 
Профессору можем мы, если 
возьмемся за доброе дело 
все вместе. И мы обязатель
но сделаем это, верно?

Артем Костюковский,
Санкт-Петербург

Несерьезный Профессор
Восьмилетнего мальчика  
спасет трансплантация костного мозга

Из свежей почты

Почта за неделю 4.12.20–10.12.20

ПОЛУЧЕНО ПИСЕМ — 80 
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 55
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 0
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 1

4 декабря на rusfond.ru,  
в „Ъ“ и в эфире ГТРК «Уд-
муртия» мы рассказали 
историю 12-летнего Рус-
лана Федорова из Удмур-
тии («Задача по сердцу», 
Наталья Волкова). У маль-
чика тяжелый порок серд-
ца, он перенес уже две 
сложные операции. Сей-

час пришло время заменить клапансодержа-
щий кондуит, установленный ранее: он сузил-
ся, сердце не справляется. Руслану не даются 
даже минимальные нагрузки, он быстро уста-
ет. Рады сообщить: вся необходимая сумма 
(1 046 293 руб.) собрана. Мама Руслана благо-
дарит всех за помощь. Примите и нашу призна-
тельность, дорогие друзья.

Всего с 4 декабря 22 668 читателей rusfond.ru, „Ъ“, 
телезрителей «России 1», ГТРК «Удмуртия», «Влади
мир», «Орел», «Пенза», «Вятка», а также 142 регио
нальных СМИ — партнеров Русфонда исчерпываю
ще помогли 30 детям на 26 013 013 руб.

полный отчет 
rusfond.ru/sdelano

Руслана Федорова  
ждут в Томске 
в январе

Друг в беде
Петербургские музеи, рестораны, театры и отели разоряются

С 30 декабря по 3 января власти 
Санкт-Петербурга объявили ресто-
ранный локдаун. Кроме ресторанов 
в новогодние праздники закрыты 
будут музеи, театры и концертные 
залы. В связи с этим и отели города 
на Неве заполняются только на 10%. 
Работники туристической отрасли 
бьют тревогу. Из-за неразумной 
борьбы с эпидемией коронавиру-
са к концу карантина рискует погиб-
нуть все, что составляло культур-
ный ландшафт города и привлекало 
в Петербург туристов. А благотвори-
тельные фонды, включая Русфонд, 
рискуют потерять верных друзей 
и партнеров.

Часто, когда я ездил по делам Русфон
да в Петербург, мне не приходилось пла
тить за командировку из благотвори
тельных денег — петербургские отели 
селили меня бесплатно. Когда Рус фонд 
обучал в Петербурге физических тера
певтов и эрготерапевтов, столь дефицит
ных в отечественном здравоохранении, 
швейцарских специалистов, которые 
приехали учить специалистов россий
ских, петербургские отели на целых две 
недели селили всех в своих номерах pro 
bono. Если у Рус фонда возникали про
блемы с проживанием доноров костного 
мозга, приезжавших в Петербург, чтобы 

сдавать стволовые клетки для трансплан
тации, отели и тут готовы были предо
ставлять им комфортабельный кров, 
не требуя взамен рекламы. Отельный 
бизнес, одним словом, внес заметный 
вклад в развитие петербургского здраво
охранения, культуры, науки, искус
ства — не ради выгоды, а просто из пони
мания того, что город должен развивать
ся, тогда будет хорошо и отельерам тоже.

К сожалению, обратное понимание 
отсутствует. Объявив новогодний лок
даун, практически уничтожая в горо
де всю отрасль гостеприимства, власти 
как будто не понимают, что без своих 
музеев, театров, ресторанов и отелей 
город перестанет быть культурной сто
лицей России, потеряет десятилетия
ми нарабатывавшуюся туристическую 
привлекательность.

Действия властей нелогичны. Отель
еры и рестораторы отнеслись к каран
тинным мерам с полной серьезностью, 
потратили значительные средства 
на QRкоды, дезинфекцию, противоэпи
демические меры и еженедельные отче
ты в санитарные службы города. Но го
род почемуто именно рестораны и оте
ли посчитал рассадниками заразы. 
А переполненный общественный транс
порт не посчитал, хотя бизнесструк
туры неоднократно предлагали город

ским властям привлечь частный транс
порт, чтобы городские автобусы ходили 
один за одним и были полупустыми.

Главный аргумент властей — боль
ницы переполнены — представляется 
сомнительным. Больницы Петербурга 
переполнены потому, что тест на коро
навирус в культурной столице России 
делается до десяти дней. Здоровые лю
ди не могут выписаться и освободить 
больничную койку, больше недели 
ждут, пока подтвердится их выздоров
ление, утверждают многие пациенты, 
перенесшие COVID19 в Петербурге.

По сведениям Межотраслевого ко
ординационного совета гостеприим
ства и услуг, недавно обратившегося 
к губернатору Петербурга Александру 
Беглову с требованием отменить лок
даун, обороты отелей в городе упали 
на 70%, ресторанов — на 60%, театров — 
на 75%, музеев — на 65%. В то же время 
не отменяются спортивные матчи, от
крываются новогодние ярмарки. 

Мы, благотворительные фонды, 
в свою очередь, боимся, что, когда вновь 
придется привозить в Петербург врачей, 
педагогов, деятелей культуры или доно
ров костного мозга, отели, которые по
могали нам в этом, окажутся разорены. 

Валерий Панюшкин,  
главный редактор Русфонда

Таких поискать
Мы модернизируем поисковик  
доноров костного мозга

В Национальном регистре доноров костного 
мозга имени Васи Перевощикова (Националь-
ном РДКМ), созданном на средства  Русфонда, 
уже 42,5 тыс. человек. Если регистр будет 
и дальше расти так же быстро, скоро он станет 
крупнейшим в России. Но чем больше данных, 
тем важнее создать удобную систему поиска. 
В этой сфере много успехов и одна большая 
проблема.

Цифровизация часто приходит незаметно, пото
му что идеальная электронная система — та, кото
рую не замечаешь. С ней легко, потому что она инту
итивно понятна. С ней быстро, потому что она помо
гает тебе не ошибаться. С ней спокойно, потому что 
она защищает данные надежно, но не создает тебе 
при этом неудобств.

Система поиска доноров в базе данных 
не исключение. Вторая версия поисковика, ко
торая уже готова и сейчас тестируется в Нацио
нальном РДКМ, «незаметнее» первой. Раньше 
вра чутрансплантологу, чтобы удаленно соеди
ниться с регистром и поискать там генетических 
близнецов для своего пациента, нужно было уста
навливать специальную программу для шифрова
ния канала связи. Теперь шифрование происходит 
другим способом, и никаких программ устанавли
вать не нужно. Собственно, так сейчас работают все 
гиганты вебиндустрии: вам же не надо загружать 
в компьютер специальное приложение, чтобы вос
пользоваться поиском Google или «Яндекса».

При вводе данных умная система теперь авто
матически страхует всех пользователей от ошибок 
и описок — как проверка спеллинга в Word. А для 
сотрудников Национального РДКМ особое удоб ство: 
при каждом входе они сразу видят напоминание, 
с какими донорами и на каком этапе идет работа. 
При этом надежность защиты информации о доно
рах выросла: теперь используется принципиально 
иной способ ее хранения. 

Все это здорово, но у больших структурных про
ектов, если ими занимается благотворительный 
фонд, есть одна общая проблема. Известно, что боль
ше всего людям нравится давать деньги на лечение 
маленьких детей. Взрослым помогают куда менее 
охотно. А если конкретной фигуры, которую надо 
спасать, вообще нет, шансов заинтересовать жертво
вателей еще меньше: некому сострадать. Притом что 
такие проекты иногда помогают спасти не одного че
ловека, а десятки, сотни, тысячи людей.

Государство не торопится финансировать разви
тие регистров. Поэтому особенно важно, когда по
является благотворитель, которому интересны 
проекты, подобные Национальному РДКМ. Рус
фонд давно сотрудничает в этой сфере с компани
ей «Транс ойл» — благотворительные инвестиции 
«Транс ойла» составили около 35 млн руб. А в нача
ле этого месяца на онлайнконференции «Вопросы 
гематологии в фокусе современных клинических 
решений» медицинский директор Национально
го РДКМ Ольга Макаренко объявила об очередном 
этапе: «Трансойл» выделяет 5 млн руб. на развитие 
 поисковой системы нашего регистра.

Перед Национальным РДКМ стоит новая зада
ча, причем в масштабах уже не страны, а мира. Дело 
в том, что большинство национальных ре гистров 
отдельных стран объединены в мировую базу World 
Marrow Donor Association (WMDA). В ней сейчас 
больше 37,5 млн человек. Искать в ней подходящих 
доноров костного мозга могут медицинские цен тры 
всего мира, в том числе и российские. Но настоя
щая интеграция — это когда страна не только ищет 
в WMDA доноров, но и предоставляет ей информа
цию о своих.

Национальный РДКМ уже стал полноправным 
членом WMDA. И теперь готовится к тому, чтобы на
чать выгружать в мировую базу данные о наших по
тенциальных донорах. Это справедливо: если ино
странные доноры жертвуют костный мозг нашим 
пациентам с лейкозом и другими страшными за
болеваниями, то логично ожидать, что российские 
доноры тоже получат возможность спасать людей 
от смерти независимо от их гражданства. А кроме 
того, говорит президент Русфонда Лев Амбиндер, 
это серьезно поможет развитию донорства костного 
мозга в стране: ведь за поиск и активацию доноров 
регистры получают деньги, которые могут вклады
вать в собственное развитие.

Егор любит танки, машинки, что-нибудь сооружать из конструктора лего 
и, конечно, игры в смартфоне  ФОТО АЛЕКСЕЯ ЛОЩИЛОВА
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Алексей 
Каменский,
СПЕЦИАЛЬНЫЙ 
КОРРЕСПОНДЕНТ 
РУСФОНДА

К А К  П О М О Ч Ь
Д Л Я  С П А С Е Н И Я  Е Г О Р А  Ч Е Р Е Д Н И Ч Е Н К О  
Н Е  Х В А Т А Е Т  8 0 8  74 6  Р У Б .

Заведующая отделением Национального медицинского исследовательского центра имени 
В.А. Алмазова Юлия Диникина (Санкт-Петербург): «У Егора тяжелое течение острого лимфобластного 
лейкоза, произошел ранний рецидив заболевания. Единственный возможный вариант излечения — транспланта-
ция костного мозга. Донором станет один из родных братьев Егора. Перед трансплантацией необходимо в крат-
чайшие сроки выполнить высокоразрешающее типирование Егора и обоих его братьев в Национальном регистре 
доноров костного мозга (Национальном РДКМ). Чтобы предотвратить отторжение трансплантата, мальчику нужно 
перед пересадкой провести курс тотального облучения тела в Медицинском институте имени Березина Сергея 
(Санкт-Петербург)».

Стоимость подбора донора 227 346 руб., цена курса облучения 918 400 руб. Всего требуется 1 145 746 руб. 
Компании, пожелавшие остаться неназванными, внесли 300 тыс. руб. Телезрители ГТРК «Курган» соберут 
37 тыс. руб. Не хватает 808 746 руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти Егора Чередниченко, пусть вас не смущает цена спасения. Любое 
ваше пожертвование будет с благодарностью принято. Деньги можно перечислить в Русфонд или на банковский 
счет мамы Егора — Светланы Геннадьевны Чередниченко. Все необходимые реквизиты есть в Русфонде. Можно 
воспользоваться и нашей системой электронных платежей, сделав пожертвование с банковской карты, мобиль-
ного телефона или электронной наличностью, в том числе и из-за рубежа (подробности на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда



Рынок оперирования ваго-
нами продолжает бороться 
с долгосрочным профицитом 
и низкими ставками, оста-
навливая парк, консолидиру-
ясь и сокращая закупки. Хотя 
структура рынка уже устоя-
лась, и как следует из рейтин-
га INFOLine Rail Russia TOP за 
девять месяцев, его лидеры со-
храняют позиции, отрасль пе-
реживает тяжелые времена: 
в отличие от предыдущего пе-
риода низких ставок в 2013–
2016 годах нынешний виток 
профицита вагонов обещает 
быть долгосрочным. По про-
гнозам участников рынка, из-
быток парка, который ока-
зывает давление на ставки 
оперирования, не исчезнет 
в ближайшее десять лет.

На рынке оперирования же-
лезнодорожным подвижным со-
ставом продолжают развиваться 
тенденции, свидетельствующие 
о глубоком спаде, следует из рей-
тинга INFOLine Rail Russia TOP за 
девять месяцев. Речь идет о выводе 
парка из аренды, отказе от прове-
дения плановых ремонтов по пар-
ку с низкой доходностью и сокра-
щении закупок вагонов на фоне их 
профицита.

Лидеры рейтинга остались 
прежними: на первом месте Феде-
ральная грузовая компания (ФГК, 
подконтрольна ОАО РЖД), на вто-
ром — Первая грузовая компания 
(ПГК) Владимира Лисина, на тре-
тьем — Globaltrans Андрея Фи-

латова, Никиты Мишина и Конс-
тантина Николаева. Топ-10 также 
практически без изменений, лишь 

в конце десятки улучшила свои по-
зиции СУЭК, поднявшаяся с девя-
того на восьмое место, и замкну-

ла десятку УГМК, слегка потеснив 
«Новотранс» и «Газпромтранс». 
Консолидация на рынке продол-
жается, следует из рейтинга: доля 
первой десятки в перевозках за де-
вять месяцев выросла на 3,2 п. п. 
до 60,5%, в грузообороте — на 
2,3 п. п. до 67,4%.

Глава «Infoline-Аналитики» Ми-
хаил Бурмистров отмечает, что те 
закупки парка, которые сейчас все 
же идут, осуществляются по ценам, 
близким к себестоимости подвиж-
ного состава: вагоностроители ак-
тивно демпингуют в борьбе за ог-
раниченные заказы. По его словам, 
в условиях масштабного профици-
та развивается и тенденция к отка-
зу от кэптивного парка с поиском 
различных форм, в которых этот 
парк может существовать отдель-
но от грузоотправителя. Крупные 
игроки, отмечают он, в определен-
ной степени балансируют рынок, 
отставляя от движения большое 
количество вагонов. Так, говорит 
господин Бурмистров, в сегменте 
полувагонов у ФГК простаивают 
более пяти суток 26,9 тыс. единиц, 
у «Модум-транса» — 14,6 тыс. Все-
го на сети простаивает более пяти 
суток 113 тыс. полувагонов (19,7% 
парка), и еще 48,8 тыс. штук (8,5% 
парка) стоят в брошенных поездах, 
говорит он.

Образовавшийся в конце 2019 
года долгосрочный профицит по-
лувагонов, когда парк достиг исто-
рического максимума в 526 тыс. 
единиц, не будет устранен в бли-
жайшее десятилетие, следует из 

выступления заместителя генди-
ректора по стратегии и развитию 
УК НТС Юлии Лощаковой на кон-
ференции «Рынок транспортных 
услуг: взаимодействие и партнер-
ство» 10 декабря. До 2026 года по-
тенциал списания практически от-
сутствует, отмечает она, и даже при 
сокращении производства до 10–
15 тыс. полувагонов в год к 2025–
2026 году парк может разрастись 
до 650 тыс. единиц.

Темпы восстановления по-
грузки на перспективу 2021–2025 
годов не носят прорывного ха-
рактера и не смогут поглотить 
сформированный профицит, от-
мечала она. По ее прогнозу, объ-
ем профицита до 2030 года будет 
держаться в интервале 50–90 тыс. 
единиц, плавно нарастая с 67 тыс. 
в 2021 году, и достигнет пика 
в 86 тыс. единиц в 2025 году, а по-
том станет медленно сокращать-
ся — до 53 тыс. в 2030 году.

Заместитель гендиректора 
ИПЕМ Владимир Савчук оценил 
потери выручки ОАО РЖД и опера-
торов в январе—ноябре по сравне-
нию с прошлым годом в 158 млрд 
руб. По его оценке, из-за сокра-
щения грузовой базы операторы 
недополучили 14 млрд руб., еще 
в 103 млрд руб. оценивается сни-
жение доходов, вызванное паде-
нием ставки предоставления ваго-
нов. С января 2019 года по сентябрь 
2020 года в сегменте полувагонов 
ставка упала в 2,5 раза — с 1925 руб. 
до 750 руб. в сутки.

Наталья Скорлыгина

 деловые новости
+ индикаторы
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 26756,24 (–61,7)
РТС 1404,68 (+32,21)
FTSE 100 6599,76 (+35,47)

DAX 30* 13295,73 (–44,53)
DJIA* 29961,37 (–107,44)
NASDAQ Composite* 12391,51 (+52,557)

*На 19:54     По данным агентства Reuters.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 10.12.20 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 11.12.20
Австралийский доллар 55,1148
Английский фунт 98,1775
Белорусский рубль 14,2547
Датская крона* 11,9770

Доллар США 73,7124
Евро 89,1330
Индийская рупия** 99,9788
Казахский тенге** 17,5322

Канадский доллар 57,6013
Китайский юань* 11,2578
Норвежская крона* 83,5476
СДР 105,9269

Сингапурский доллар 55,1080
Новая турецкая лира 93,7948
Украинская гривна* 26,2496
Шведская крона* 86,9794

Швейцарский франк 82,9161
Японская иена** 70,5078
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Нашу жизнь уже невозможно пред-
ставить без соцсетей, государство 
тоже обращает на них все более при-
стальное внимание. Но если истории 
про последствия экстремистских по-
стов, фейковых новостей и даже про-
сто резкой критики госорганов стали 
привычными, роль публикаций в со-
цсетях как аргументов в арбитраж-
ных спорах все еще нова и поэтому 
особенно интересна. В частности, бо-
лее чем занимательным и мне, и зна-
комым юристам показался прецедент 
отказа в банкротстве на основании со-
держания аккаунта в Instagram.

Заявление о собственном бан-
кротстве подал Заур Адильбеков 
из-за просроченного долга перед 
ВТБ, но арбитражный суд Дагеста-
на начать процедуру отказался. Сам 
по себе отказ уже был удивителен, 
такое происходит редко. Но больше 
всего изумления вызвала аргумен-
тация. Помимо указания на то, что 
должник не желает платить по кре-
диту, хотя трудоустроен и находится 

в трудоспособном возрасте, суд со-
слался на пост в Instagram, причем 
даже не самого господина Адильбе-
кова, а его представителя.

В судебном акте говорится, что 
должник для инициирования бан-
кротства «прибег к услугам профес-
сионального юриста» из другого 
региона, который на странице в Ins-
tagram предлагает за 50 тыс. руб. «по-
мочь списать 100% долгов за 6 меся-
цев с гарантией результата».

Подобная реклама услуг, особен-
но в сфере банкротства, в послед-
ние годы стала весьма популярной. 
Наверное, ФАС могла бы отнести ее 
к недобросовестной, но в этом мало 
смысла — по КоАП штраф для физ-
лиц составляет всего 2000–2500 руб. 
Последствия же для клиента юриста 
оказались гораздо серьезнее.

Суд решил, что должник, пользу-
ющийся рекламируемыми таким 
образом услугами, не имеет права 
банкротиться, поскольку публика-
ция в Instagram свидетельствует «не 
об отсутствии у должника возможно-
сти исполнить денежные обязатель-
ства, а об отсутствии намерения их 
исполнять». В данной ситуации суд 
счел подачу заявления на банкротст-
во «злоупотреблением правом».

По словам участников рынка, 
это первый случай в практике, ког-
да банкротству гражданина помеша-
ло то, как юрист рекламирует свои 
услуги в соцсетях. И хотя апелляци-
онный суд недавно решение первой 
инстанции отменил, нельзя исклю-
чать, что в дальнейшем ситуация 
с аккаунтом юриста в Instagram не 
сыграет свою отрицательную роль.

Согласившись признать гражда-
нина банкротом, апелляционная 
инстанция подчеркнула, что лишить 
человека права на банкротство нель-
зя. Но также обратила внимание на 
то, что закон дает суду возможность 
не списывать долги по итогам проце-
дуры, если будет установлено недо-
бросовестное поведение должника. 
Одним из критериев недобросовест-
ности возможно станет содержание 
соцсетей юриста, нанятого для пред-
ставления интересов в банкротстве. 
А учитывая распространенность по-
добной рекламы, прецедент может 
коснуться множества дел.

Появилось первое  
дело, в котором  
банкротству  
гражданина поме
шало то, как юрист  
рекла мирует свои 
услуги в соцсетях
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Турбизнес пошел в гору
Места на российских курортах раскупили любители лыж

Россияне, лишившиеся в этом году воз-
можности поехать на новогодние ка-
никулы на привычные европейские 
горнолыжные курорты, стали актив-
но искать возможности внутри стра-
ны. На небольших курортах, таких как 
Шерегеш и Архыз, мест в отелях уже 
почти не осталось. Это связано и с рез-
ко возросшей активностью туропе-
раторов, забронировавших порядка 
четверти номеров под чартерные про-
граммы. Дополнительный спрос уда-
лось получить и некоторым экскурси-
онным направлениям — так, на фоне 
демонстративного отказа Санкт-Петер-
бурга от туристов отели Казани на ка-
никулы распроданы на 90%.

На небольших российских горнолыжных 
курортах почти закончились номера для са-
мостоятельного бронирования. По результа-
там поиска на Booking.com, в Шерегеше на 
период с 31 декабря по 9 января доступны 
только два варианта, 99% — заняты. Такая же 
картина на 30 декабря — 4 января. На курор-
те Архыз есть только три варианта на 31 де-
кабря — 9 января, но один из них обойдется 
в 819 тыс. руб. На Домбае заняты 95% номе-

ров. В Терсколе на Эльбрусе для брониро-
вания доступны четыре отеля, а в Абзаково 
(Башкирия) только два.

Исполнительный директор Ассоциации 
туроператоров России Майя Ломидзе гово-
рит, что туроператоры наблюдают рост спро-
са на горнолыжные курорты в среднем по 
рынку на 10–15%. Но, подчеркивает она, 70–
80% туристов ездят по РФ сами. Представи-
тель «Интуриста» Дарья Домостроева полага-
ет, что сокращение числа доступных отелей 
связано, в частности, со всплеском активно-
сти на внутреннем рынке организованных 
игроков, выкупивших размещение под соб-
ственные программы: «До сих пор туропера-
торы почти не работали на небольших рос-
сийских горнолыжных курортах, в этом году 
мы видим многократное увеличение темпов 
бронирования». В результате, по ее словам, 
у туроператоров свободные номера еще оста-
лись. Это подтверждает госпожа Ломидзе.

Представитель туроператора «Ален» Ла-
риса Аханова просит не забывать и о низ-
кой емкости рынков. Так, в Шерегеше в об-
щей сложности 2 тыс. доступных номеров, 
из которых около 500 забрали туроперато-
ры. Дарья Домостроева связывает высокую 

активность горнолыжников с ограничением 
международного авиасообщения и закрыти-
ем европейских курортов.

По оценкам Level.Travel, в целом туров на 
российские горнолыжные курорты в этом 
году было продано в полтора раза больше, 
чем в прошлом. «Есть отдельные даты, на ко-
торые уже нет мест на чартерных рейсах, 
например в Шерегеш»,— говорит соосно-
ватель сервиса Дмитрий Малютин. Резкий 
рост темпов бронирования подтвержда-
ют и в Aviasales, отмечая, что билетов в Но-
вокузнецк (ближайший аэропорт к Шере-
гешу) на некоторые даты уже нет. Средняя 
стоимость перелета из Москвы и обратно на 
праздниках на фоне появления дополни-
тельных программ в этом году сократилась 
на 31%, до 13 тыс. руб.

Лидером спроса остается Красная Поля-
на. По расчетам Level.travel, курорт сфор-
мировал 56% продаж, Шерегеш на втором 
месте — 31%, на Домбай приходится 8%. Ген-
директор туроператора «Дельфин» Сергей 
Ромашкин отмечает, что сейчас в Красной 
Поляне проданы уже 99% номеров. В целом, 
по его оценкам, гостей на курорте в этом 
году может быть на 10—15% больше, чем го-

дом ранее. Господин Ромашкин поясняет, 
что проблем с нехваткой средств размеще-
ния в Красной Поляне в целом нет: туристы, 
которые не успели забронировать номер 
в горах, размещаются в прибрежной зоне. 
Эксперт напоминает, что число людей на 
склонах лимитировано и на праздниках ча-
сто образовываются очереди, этот год вряд 
ли станет исключением.

Дополнительный спрос получили не 
только горнолыжные курорты. По оценкам 
Сергея Ромашкина, интерес к поездкам в Ка-
зань на новогодние каникулы вырос в этом 
году на 50%, а в Калининград — на 30%. О Ка-
зани говорит и Лариса Аханова, отмечая, что 
региону удалось сформировать интересный 
туристический продукт и направление смо-
трится очень выгодно: в новогоднюю ночь 
в городе будут работать рестораны (в то вре-
мя как в традиционно популярном Санкт-Пе-
тебруге они, наоборот, закрыты), доступны 
экскурсионные программы. Глава Ассоциа-
ции отелей Казани и Татарстана Гульнара Са-
фина отмечает, что заполняемость гостиниц 
города на период 31 декабря — 2 января сей-
час составляет 80%, 3–6 января — 90%.

Александра Мерцалова

«Туту.ру» проверит билеты
Агрегатор подключился к мониторингу автобусных перевозок

Билетный агрегатор «Туту.ру» первым 
подключился к системе контроля авто-
бусных пассажирских перевозок. Она 
тестируется в регионах для борьбы 
с «серыми» перевозчиками, которые 
маскируют коммерческие рейсы с по-
мощью сервисов поиска попутчиков, 
таких как BlaBlaCar. Мнения участни-
ков рынка по поводу эффективности 
системы разделились: часть из них 
отмечает, что сами пассажиры не бу-
дут проверять легальность перевозки, 
а судебная практика неоднозначна.

Сервис «Туту.ру» стал первым среди билет-
ных агрегаторов, подключившимся к Единой 
федеральной системе мониторинга и контр-
оля пассажирских перевозок автобусами 
(ЕФС МКПП), рассказали „Ъ“ в компании. Те-
перь при бронировании билета через «Туту.
ру» данные о нем направляются в МКПП, где 
ему присваивается QR-код, который отразит-
ся в электронном и бумажном билете.

Система МКПП создана по поручению Вла-
димира Путина для борьбы с нелегальны-
ми перевозчиками, она тестируется по рас-
поряжению правительства с 16 ноября по 14 
декабря в четырех федеральных округах. Ее 

разработчиком и оператором на этот пери-
од безвозмездно выступает компания «Тех-
нопасс», 15% в которой принадлежит ООО 
РТИТС Игоря Ротенберга (сын миллиардера 
Аркадия Ротенберга) и его партнеров. Под-
ключиться к системе могут только легальные 
перевозчики с необходимыми разрешени-
ями. По мнению собеседника „Ъ“ на рынке, 
в полную силу МКПП заработает не раньше 
конца 2021 года.

К МКПП для обнаружения незарегистриро-
ванных автобусов могут подключаться регио-
ны, передавая данные систем фото- и видео-
фиксации и операторов платных дорог, после 
чего информацию о нарушениях получают 
надзорные органы, пояснил „Ъ“ гендиректор 
«Технопасса» Евгений Комаристый. Это по-
зволит выявлять перевозчиков, которые осу-
ществляют регулярные перевозки под видом 
заказных без разрешений. Если нарушение 
подтверждается, а у компании нет лицензии 
или карты маршрута, штраф может достигать 
300 тыс. руб., говорят участники рынка. На от-
раслевом форуме 18 ноября участники этого 
рынка предложили Минтрансу установить ад-
министративную ответственность за перевоз-
ку пассажиров без передачи данных в МКПП, 

говорит глава ассоциации «Автобусные ли-
нии страны» Борис Лоран.

«„Серый“ сегмент автобусных перевозок — 
бич транспортной системы нашей страны. 
Речь идет о широком спектре, от „Ларгусов“ 
и „ПАЗиков“, которые маскируются под част-
ные перевозки на сервисах поиска попутчи-
ков, до больших автобусов, водители которых 
никому ничего не должны»,— сетует про-
дакт-менеджер «Туту.ру» Владислав Телепов.

Крупнейший в России сервис по поиску 
попутчиков — французский BlaBlaCar. Ры-
нок долгое время безуспешно добивался его 
блокировки, так как на сервисе под видом по-
путчиков размещались коммерческие пере-
возчики. Впрочем, в последний год BlaBlaCar 
активно борется с «серым» сегментом, при-
знают опрошенные „Ъ“ участники рынка. 
BlaBlaCar и сам занимается продажей автобус-
ных билетов после того, как в 2019 году ком-
пания приобрела агрегатора Busfor. В BlaBlaC-
ar отказались от комментариев.

В OneTwoTrip также заинтересованы в из-
менениях на рынке с помощью МКПП, гово-
рит руководитель автобусного направления 
сервиса Денис Дроздовский. Он указывает на 
технологическое отставание в системе про-

даж и учета автобусных перевозок по срав-
нению с авиа- и железнодорожными пере-
возками. По данным «Туту.ру», доля продаж 
электронных билетов на автобус составля-
ет всего 5–6% от общего числа таких билетов 
против 65% в авиации. Объем рынка междуго-
родных автобусных перевозок в России в 2019 
году участники рынка оценивали в 125–
150 млрд руб. (см. „Ъ“ от 19 июля 2019 года).

По оценке «Автобусных линий страны», 
«серые» перевозчики занимают до 40% рын-
ка. Никакие ведомственные рейды сущест-
венно не помогли с ними бороться, отмечает 
Борис Лоран, считая МКПП более эффектив-
ным инструментом. Система не повлияет на 
«серый» рынок, возражает основатель серви-
са «Атлас» Михаил Томшинский. «Пассажиру 
в первую очередь важна цена, качество тран-
спорта, удобное место отправления, и совер-
шенно неважны какие-либо подтверждения 
легальности»,— скептичен предпринима-
тель. Кроме того, добавляет он, однозначной 
судебной практики в этом сегменте нет, по-
этому тем более непонятно, каким образом 
МКПП и QR-код на билете могут избавить от 
«нелегалов».

Дмитрий Шестоперов

c провокационной рекламой изучает 
руководитель арбитражной группы

Анна Занина
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Вагоны скатились в отстой
Профицит парка может продлиться еще десять лет



8

Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Банк России хочет изменить 
требования, предъявляемые 
к квалификации руководства 
и должностных лиц профучаст-
ников рынка ценных бумаг. 
Его законопроект вводит новые 
критерии — три альтернатив-
ных варианта, в каждом из ко-
торых учитываться опыт со-
трудника. Эксперты отмечают, 
что требования излишне уже-
сточаются.

ЦБ разработал законопроект о но-
вом порядке оценки квалификации 
руководящего состава профучастни-
ков рынка ценных бумаг, спецдепо-
зитариев и управляющих компаний, 
НПФ, бирж и инвестиционных совет-
ников. Он касается главы организа-
ции, его заместителей, членов колле-
гиального исполнительного органа, 
руководителей филиалов и контр-
олера. Документ разослан заинтере-
сованным лицам (с ним ознакомился 
и „Ъ“) и должен заменить действую-
щий приказ Федеральной службы по 
финансовым рынкам (ФСФР, влилась 
в Банк России) от 2010 года.

По действующему порядку 
топ-менеджеры должны соответст-
вовать трем критериям — высшее 
образование, опыт работы и атте-
стат специалиста финансового рын-
ка. Но последний пункт отменен 
с середины прошлого года с момен-
та вступления в силу закона о неза-
висимой оценке квалификации. ЦБ 
предлагает ввести три альтернатив-
ных варианта: опыт работы, свиде-
тельство о независимой оценке 
квалификации, либо международ-
ный сертификат (перечень устано-
вит регулятор). Для первого вариан-
та опыт работы увеличен на год по 

сравнению с действующей нормой. 
Заместитель гендиректора «Откры-
тия брокера» Андрей Салащенко от-
метил, что «новый подход позволит 
избежать довольно бессмысленных 
подтверждений лицами с многолет-
ним успешным руководящим опы-
том наличия знаний получением 
сертификатов или свидетельств».

В ЦБ сообщили „Ъ“, что законо-
проект направлен на приведение 
отдельных законов в соответст-
вие с требованиями закона о не-
зависимой оценке квалификации 
(238-ФЗ) в части «оценки квалифи-
кации работников и лиц, претенду-
ющих на работу в финансовых ор-
ганизациях».

Однако Национальная ассоциа-
ция участников фондового рынка 
(НАУФОР) уже направила в Госдуму 
предложения по смягчению ново-

го законопроекта (с ними также оз-
накомился „Ъ“). Последний ужесто-
чает требования к руководителям 
и отдельным сотрудникам финан-
совых организаций, считает глав-
ный исполнительный директор 
«ВТБ Капитал Инвестиции» Влади-
мир Потапов. Как сообщил прези-
дент НАУФОР Алексей Тимофеев, 
законопроект оговаривает требо-
вание о наличии свидетельств не-
зависимой оценки квалификации 
с меньшим опытом как альтерна-
тиву большему опыту работы: «Мы 
считаем, что при наличии знаний 
можно отказаться от требований 
к опыту». Кроме того, отмечает гла-
ва СРО, на финансовом рынке мо-
жет быть альтернатива существую-
щей системе независимой оценки 
квалификации, которая была бы де-
шевле, проще и при этом точнее от-
ражала потребности рынка в квали-
фикации сотрудников.

Как считает собеседник „Ъ“ на 
фондовом рынке, необходимо на 
уровне закона установить четкий 
механизм признания квалифика-
ции — либо опыт, либо знания без 
опыта. Потому что, согласно зако-
нопроекту, ЦБ получит право уста-
новить требования к сотрудни-
кам среднего звена и «наверняка 
за основу будет взят подход из за-
кона», а это уже принесет больше 
сложностей и затраты на независи-
мую оценку квалификации. Впро-
чем, в ЦБ сообщили, что установле-
ние требований ко всем рядовым 
сотрудникам на уровне законода-
тельства представляется чрезмер-
ной нагрузкой и практической не-
обходимости в этом нет.

Полина Смородская

ЦБ поставил на опыт
Квалификацию руководителей профучастников 
оценят по-новому Как стало известно „Ъ“, Wildber-

ries покупает небольшой банк 
«Стандарт-кредит». На базе ли-
цензии этого банка ритейлер 
намерен реализовывать кар-
точные программы лояльно-
сти, включая подарочные кар-
ты, а также осуществлять расче-
ты с многочисленными постав-
щиками товаров, представлен-
ных на площадке. По мнению 
экспертов, для Wildberries на-
личие собственного банка впол-
не оправдано, при этом покуп-
ка чистого действующего игро-
ка имеет плюсы перед создани-
ем банка с нуля.

О возможной сделке по покуп-
ке Wildberries банка «Стандарт-кре-
дит» рассказали „Ъ“ источники, зна-
комые с ситуацией. В Wildberries не 
стали комментировать эту информа-
цию. Сообщили лишь, что «рассма-
тривают развитие финансовых сер-
висов на онлайн-площадке — как для 
покупателей, так и предпринимате-
лей, для того чтобы сделать Wildber-
ries еще более удобным и полезным». 
В «Стандарт-кредите» сообщили, что 
прокомментировать вопрос „Ъ“ смо-
жет только руководитель банка не ра-
нее «пятницы—понедельника».

• Маркетплейс Wildberries — интер-
нет-магазин одежды, обуви, электро-
ники, детских товаров, товаров для 
дома и других товаров. Помимо РФ 
работает в Белоруссии, Казахстане, 
Киргизии, Армении и др. Реализует 
товары более 60 тыс. брендов.

• «Стандарт-кредит» входит 
в четвертую сотню банков по акти-
вам и капиталу. Собственный капи-
тал, согласно рэнкингу «Интерфак-
са» по итогам третьего квартала 
2020 года,— 312 млн руб., является 
участником системы страхования 
вкладов (ССВ). Убыток по итогам 
трех кварталов 17,5 млн руб.
Эксперты считают сделку логич-

ным развитием для Wildberries. «Фи-
нансово-промышленные группы 
создают или приобретают банки, ко-
торые используются в первую оче-
редь для осуществления внутрен-
них взаиморасчетов и для расчетов 
с поставщиками,— говорит управ-
ляющий партнер BMS Group Алек-
сей Матюхов.— Это делается, чтобы 
держать полностью под контролем 
все операции и обеспечить опре-
деленную финансовую эффектив-
ность». Покупка готового банка, 
включенного в ССВ,— оптимальное 
решение для бизнеса, который из-
начально не относится к банковско-
му, считает главный аналитик ГК 
«Алор» Алексей Антонов. По его сло-
вам, в отличие от вновь создавае-
мых банков (минимальный капитал 
1 млрд руб.) у действующих меньше 
требования по капиталу, это эконо-
мит инвестиции, кроме того, не по-
требуется ждать несколько лет для 
того, чтобы подключаться к ССВ и ра-
ботать напрямую с физлицами. «Учи-
тывая, что для онлайн-ритейла край-
не важно регулярно поддерживать 
интерес аудитории, новый владелец 

сможет довольно быстро выводить 
через банк необходимые продукты 
в виде карт лояльности, подарочных 
карт, а также предлагать покупателям 
pos-кредиты для оформления поку-
пок»,— заключает господин Антонов.

При этом собеседники „Ъ“ сходят-
ся во мнении, что Wildberries при-
обретает в первую очередь чистую 
лицензию, поэтому сделка может 
пройти с небольшой премией к ка-
питалу. «Банк работает с 1996 года 
и пережил зачистку сектора, поэто-
му наверняка устойчив»,— говорит 
господин Антонов. По словам парт-
нера ФГ «Дмитрий Донской» Дмит-
рия Курбатского, на рынке около 10 
подобных игроков, ищущих поку-
пателя. С учетом этого, а также того 
факта, что банк продается не первый 
год, можно предположить, по его 
словам, что сделка пройдет с преми-
ей к капиталу около 50 млн руб. При 
этом собственники, вероятнее всего, 
обязались очистить банк от остатков 
пассивов и активов, добавляет он.

Финансовые партнеры Wildber-
ries появления кэптивного банка 
не опасаются. «Коллаборации бан-
ков и ритейлеров — это чаще все-
го успешные проекты, которые 
выгодны в первую очередь клиен-
там,— говорит директор департа-
мента эквайринга банка „Русский 
стандарт“ Инна Емельянова.— Если 
Wildberries купит банк, на нашем со-
трудничестве в эквайринге это не 
должно как-то отразиться».

Ксения Дементьева

Покупки сложат в банк
Wildberries покупает кредитную организацию

Объединенное кредитное бюро 
(ОКБ) запускает сервис, дающий 
финансовым организациям до-
ступ к обезличенному массиву 
данных о кредитоспособности 
физических и юридических лиц. 
Сервис позволит самостоятель-
но анализировать массивы дан-
ных, строить модели, искать но-
вые сегменты клиентов и рын-
ка. Услуга выглядит перспектив-
ной для банков с недостаточным 
объемом собственной статисти-
ки, но ее привлекательность бу-
дет зависеть от стоимости и усло-
вий использования.

ОКБ в партнерстве с Microsoft 
разработало сервис, позволяю-
щий банкам и другим финансо-
вым организациям получить доступ 
к обезличенному массиву данных 
о кредитоспособности заемщиков, 
рассказали „Ъ“ в бюро. В сервисе со-
брана информация о 70 млн физлиц 
и более 2 млн юрлиц. «Аналитиче-
ская песочница» (как разработчики 
назвали проект) базируется на сер-
висах Microsoft для работы с данны-
ми (Azure Data Factory, Azure SQL DB 
и др.). Вся персональная или юри-
дическая информация, по которой 
можно идентифицировать заемщи-
ка, будет заменена на синтетический 
ID. Клиент будет забирать построен-
ные модели и алгоритмы, информа-
цию, полученную на их основании. 
Данные продолжат храниться в ОКБ.

Сервис позволит финансовым ор-
ганизациям искать перспективные 
сегменты рынка с точки зрения но-
вых продуктов и категорий клиен-
тов, поясняют в ОКБ. Решение позво-
лит лучше понять кредитные риски, 
улучшить условия продуктов, начать 
работу с новыми клиентами, о кото-
рых нет достаточной информации, 
поясняет глава ОКБ Артур Алексан-
дрович: «Например, это могут быть 
клиенты МФО, которым банки боят-
ся выдавать кредиты по рыночной 
ставке. Или малый и средний биз-
нес, которому сейчас трудно при-
влечь финансирование». Стоимость 
услуг, по его словам, может состав-
лять десятки миллионов рублей.

Сервис уже тестируют в ВТБ, Газ-
промбанке и «Дом.РФ». По словам 
члена правления ВТБ Максима Кон-
дратенко, идея допуска банков к «пе-
сочнице» БКИ позволяет разраба-
тывать модели на полном массиве 
данных, а не на ограниченной ста-
тистике, накопленной конкретной 
кредитной организацией, что суще-
ственно повысит точность оценки 
рисков. Банк будет применять сер-
вис для определения вероятности 
дефолта для нового продукта «Экс-
пресс-Кредит» для субъектов малого 
бизнеса, пояснил топ-менеджер. 

В других банках позитивно от-
реагировали на появление допол-
нительного сервиса, повышающе-
го качество скоринга и точность 

оценки. Однако его использование 
вызывает опасения с точки зрения 
безопасности. «Финансовые орга-
низации разрабатывают собствен-
ные скоринговые модели, чтобы 
как можно точнее оценить риск, 
иметь возможность комбинировать 
ценность разных источников дан-
ных и держать процесс под контр-
олем. Скоринговые модели должны 
быть понятными, контролируемы-
ми и прозрачными. Обеспечить это 
при внешних моделях затрудни-
тельно»,— полагает глава управле-
ния кредитных рисков розничного 
сегмента Райффайзенбанка Алек-
сей Крамарский.

Наиболее привлекательным та-
кое решение может быть для банков, 
у которых недостаточно собствен-
ной статистики, отмечает старший 
менеджер департамента управления 
рисками Deloitte Денис Гаврилин. 
Интерес к сервису могут проявить 
крупные и средние банки, актив-
но развивающие новые для них на-
правления, например кредитование 
МСБ и физлиц, добавляет управляю-
щий директор рейтингового агент-
ства НКР Станислав Волков: «За счет 
улучшения моделей они смогут до-
вольно быстро окупить стоимость 
сервиса». Однако реальный спрос на 
услугу, подчеркивает он, будет опре-
деляться ценовой политикой и ре-
жимом доступа.

Полина Трифонова

Очень обезличенная история
Банки получат новые данные заемщиков

В ЦМР предлагалось провести мо-
делирование допуска частников на 
сеть и, если финансовое положение 
ОАО РЖД в этой модели не ухудшит-
ся, дать им ряд маршрутов на пробу. 
Если эксперимент будет удачным, 
его предполагалось распространить 
на всю сеть, выделить в тарифе ОАО 
РЖД локомотивную составляющую 
и даже обсудить разделение пере-
возочной и инфраструктурной дея-
тельности на организационно-пра-
вовом уровне. ОАО РЖД всегда было 
против этого.

Сейчас в монополии „Ъ“ пояс-
нили, что либерализация тяги не-
избежно приведет к снижению эф-
фективности железнодорожного 
транспорта, росту объемов локаль-
ной работы для «частных» поездов 
и, таким образом, создаст дополни-

тельную непроизводительную на-
грузку на пропускную способность 
инфраструктуры, а в конечном ито-
ге приведет к удорожанию перевоз-
ки для потребителей услуги.

В инвестпрограмме ОАО РЖД на 
закупку тягового подвижного соста-
ва в 2021–2023 годах предусмотрено 
262,4 млрд руб., в 2019 году компа-
ния потратила на это 98,7 млрд руб. 
Собеседник „Ъ“ в отрасли говорит, 
что у промпредприятий множест-
во кольцевых маршрутов, где курси-
руют десятки локомотивов стоимо-
стью 70–100 млн руб. за штуку, то 
есть для одного такого участка инве-
стиции исчисляются миллиардами, 
а в целом по рынку могут составить 
не менее 50 млрд руб. Источник „Ъ“ 
среди операторов говорит, что, судя 
по опыту функционирования СПФ, 
экономика перевозок у них как ми-
нимум не хуже, чем у ОАО РЖД, но не 

во всех случаях частная тяга эконо-
мически обоснована. Два источника 
„Ъ“ говорят, что экономика СПФ за-
висит от длины маршрута и типа гру-
за и, например, совершенно не при-
годна для перевозок угля на дальние 
расстояния.

Среди других источников финан-
сирования инвестпрограммы ОАО 
РЖД обсуждалась продажа Федераль-
ной грузовой компании — крупней-
шего оператора РФ со 129,4 тыс. ваго-
нов, рассказали „Ъ“ три источника, 
знакомые с ходом последних со-
вещаний. Однако они расходятся 
в оценке реакции на это предложе-
ние: один говорит, что диалог про-
должается, другой — что власти от-
неслись к этому скептически, третий 
сомневается, что при текущей конъ-
юнктуре найдутся заинтересован-
ные покупатели.

Наталья Скорлыгина

Власти почувствовали тягу к частному
НОВАТЭК приступил к первому 
в России промышленному про-
екту по генерации электроэнер-
гии из водорода. В рамках пла-
на по сокращению выбросов 
СО2 компания модернизирует 
одну из восьми газовых турбин 
SGT-800 производства Siemens на 
электростанции, снабжающей 
завод по сжижению газа «Ямал 
СПГ». По данным „Ъ“, там должна 
появиться пилотная установка 
по производству водорода.

Немецкая Siemens модернизиру-
ет одну из восьми газотурбинных 
установок SGT 800 (по 47 МВт ка-
ждая), установленных на ТЭС, снаб-
жающей электроэнергией СПГ-про-
ект НОВАТЭКа «Ямал СПГ», для 
частичного использования водорода 
в качестве топлива, говорят собесед-
ники „Ъ“. В результате доля исполь-
зования водорода в топливе ПГУ мо-
жет вырасти до 60% (сейчас машины 
могут работать только на природном 
газе). Стоимость и сроки работ источ-
ники „Ъ“ не раскрывают. В НОВАТ-
ЭКе на запрос „Ъ“ не ответили, в Sie-
mens от комментариев отказались. 

НОВАТЭК и Siemens Energy 10 де-
кабря сообщили о заключении со-
глашения о стратегическом сотруд-
ничестве. Компании, в частности, 
договорились о совместном проекте 
по замещению природного газа, ис-
пользуемого при производстве элек-
троэнергии и СПГ, углеродно ней-
тральным водородом. Конкретные 

планы партнеры не раскрывают. НО-
ВАТЭК ставил цель к 2030 году сни-
зить выбросы парниковых газов при 
добыче углеводородов на 6% с ны-
нешних 12,58 т СО2 на тысячу бар-
релей нефтяного эквивалента, а при 
производстве СПГ — на 5% (сейчас 
0,263 т СО2 на тонну СПГ).

В работе на ТЭС «Ямал СПГ» на-
ходятся семь турбин и одна в запа-
се, уточняют собеседники „Ъ“. Речь 
идет о модернизации камеры сгора-
ния: этот узел отвечает за процесс го-
рения топливно-воздушной смеси, 
и необходима его глубокая модерни-
зации для работы на водороде. Один 
из собеседников „Ъ“ говорит, что сто-
имость модернизации одной турби-
ны для использования до 40% водо-
рода составляет €4–7 млн.

Как НОВАТЭК будет получать во-
дород, источники „Ъ“ не уточняют. 
Но, по словам собеседников „Ъ“, пи-
лотная установка появится как раз 
на «Ямал СПГ», откуда водород мож-
но поставлять на экспорт в Европу 
и Азию. О том, что НОВАТЭК рассма-
тривает возможность подмешива-
ния водорода в качестве топлива для 
газовых турбин для снижения вы-
бросов СО2, „Ъ“ писал 8 ноября.

В планах НОВАТЭКа выпуск и экс-
порт как «голубого», наименее востре-
бованного у европейских и азиатских 
покупателей, так и «зеленого» водоро-
да. «Голубой» водород производится 
из газа методом парового риформин-
га, а образующийся СО2 улавливается 

в хранилища. «Зеленый» водород про-
изводится электролизом воды при по-
мощи ВИЭ. Для этого компания пла-
нирует строить ветропарки на Ямале, 
Гыдане, а также, возможно, в Мурман-
ской области и на Камчатке.

В октябре глава НОВАТЭКа Леонид 
Михельсон заявил, что компания так-
же планирует реализовать проект за-
хоронения CO2 на Ямале. «У нас до-
статочно хороших резервуаров для 
закачки и хранения CO2, посколь-
ку геологию местности мы понима-
ем очень хорошо, но нерешенными 
остаются вопросы по объемам закач-
ки и экономике процесса»,— пояснял 
позже зампред правления компании 
Марк Джитвей, уточняя, что проект 
может быть запущен в 2022 году.

Модернизация позволит НОВАТ-
ЭКу сократить углеродный след СПГ 
и получить опыт использования во-
дорода в энергообеспечении слож-
ного производства в условиях Арк-
тики, отмечает старший аналитик 
Центра энергетики МШУ «Сколко-
во» Юрий Мельников. Однако, уточ-
няет эксперт, вряд ли стоит ожидать, 
что проект начнется до успешного 
окончания тестов в Европе (Siemens 
тестирует водород на турбинах SGT-
800 на заводе в Финспонге в Шве-
ции), и, кроме того, он потребует со-
здания водородной инфраструктуры 
на самом «Ямал СПГ» — производст-
ва и хранения водорода, а также сис-
темы улавливания и хранения СО2.

Татьяна Дятел

В генерацию вмешался водород
НОВАТЭК модернизирует турбины на ТЭС «Ямал СПГ»

При разработке концепции 
мы рассчитываем 

сохранить  
лучшие практики  

системы аттестации  
и гармонично их встроить  

в новую модель
— Сергей Швецов,

первый зампред ЦБ, 26 ноября 2018 года
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Владельцы телеканала Home 
Shopping Russia (HSR24) прио-
брели три нишевых канала — 
«Телевизионный дамский клуб» 
(ТДК), «Тномер» и «Рубль», а так-
же оператора связи «Чип-Теле-
ком». Вошедшие в холдинг кана-
лы зарабатывали на размеще-
нии рекламы, объемы которой 
упали на фоне пандемии. Теле-
магазинам же в результате кон-
куренции с онлайн-торговлей 
нужно искать новые пути раз-
вития, отмечают эксперты.

ООО «ХШР Медиа», управляющее 
телеканалом HSR24, приобрело 66,7% 
в ООО ТДК (управляет одноименным 
телеканалом и каналом «Рубль»), 67% 
в ООО «Ремонт наоборот» (телеканал 
«Тномер»), а также 100% интернет-про-
вайдера ООО «Чип-Телеком», следует 
из данных Kartoteka.ru. Эти структу-
ры вошли в холдинг HSR, подтвердил 
„Ъ“ его совладелец и гендиректор 
Сергей Липин. Он уточнил, что теле-
каналы куплены для расширения ди-
стрибуции и развития тематических 
телевизионных маркетплейсов. Об-
щая сумма всех сделок составила до 
50 млн руб., это собственные средства 
компании; с учетом покупок годовой 
оборот группы достигнет 1 млрд руб., 
добавил господин Липин. Руководи-
тель ТДК и «Рубля» Наталья Акулова не 
ответила на звонок.

HSR развивает телемагазин с 2013 
года. ТДК — один из старейших рос-
сийских неэфирных каналов, рабо-
тающий в формате полезных советов 
для женщин. «Рубль» запущен в 2016 
году и ориентирован на бизнес-ауди-
торию. «Тномер» посвящен ремонту 

и строительству. «Чип-Телеком», по 
словам Сергея Липина, обеспечивает 
телефонию, интернет и технические 
процессы и также куплен для поддер-
жки маркетплейсов на ТВ.

Все три телеканала существуют 
за счет рекламы, включая размеще-
ние телемагазинов. По словам глав-
ного редактора «Кабельщика» Яны 
Бельской, в таких телеканалах заин-

тересованы средние и малые кабель-
ные операторы, которые наращивают 
ими свои пакеты бесплатно или за не-
большую плату от телемагазинов. ТДК 
и «Рубль» по 10–12 часов в сутки раз-
мещали телемагазины, своего кон-
тента у них было мало, уточняет глава 
ТВ-дистрибуции телемагазина Shop & 
Show Сергей Крестьянкин.

Как сообщал „Ъ“ 16 октября 2019 
года, рынок «магазинов на диване» 
еще до пандемии оказался в кризи-
се из-за снижения покупательной 
способности населения и развития 
интернет-ритейла. В пандемию си-
туацию усугубили проблемы реклам-
ного рынка и изоляция. «Удаленка за-
ставила народ освоить новый способ 

покупок, и это немедленно сказалось 
на старых площадках — люди про-
сто обнаружили весь телемагазин-
ный товар на онлайн-маркетплейсах, 
только дешевле»,— говорит Яна Бель-
ская. По данным «Кабельщика», за по-
следние полтора года о закрытии объ-
явили четыре телемагазина: TV-Club, 
BoutiqueTV, IQ Shop и TV Mall, еще 
раньше закрылись «Бум-ТВ» и TV Sale.

В пандемию у телемагазинов 
сильно упал выкуп заказанного то-
вара, добавляет Сергей Крестьян-
кин: «Основная целевая аудитория 
таких ТВ-магазинов — люди 60+, они 
в карантин не могут выйти из дома 
и выкупить заказ. Кроме того, люди 
стали экономить, бюджет переори-
ентирован на первые нужды». Объе-
динение HSR с еще тремя каналами, 
по его мнению, может быть попыт-
кой аккумуляции денежных средств 
и поиска инвесторов.

Нельзя сказать, что все телемага-
зины в кризисе, отмечает директор 
департамента ТВ и контента J’son & 
Partners Consulting Дмитрий Коле-
сов: у тех, кто на рынке давно, «все 
неплохо». «Проблемы у новых игро-
ков, которые не могут встать в частот-
ные планы операторов. Из 17 телема-
газинов за последние несколько лет 
закрылись восемь»,— уточняет он. 
Впрочем, господин Колесов оптими-
стично смотрит на этот бизнес, ко-
торый «очень устойчив к внешним 
факторам». Основная аудитория те-
лемагазинов, по его словам, женщи-
ны 50+, и для них телемагазины еще 
долго будут важным способом прове-
дения досуга.

Анна Афанасьева

Телемагазины укрепили «Рублем»
Home Shopping Russia приобрел группу каналов

Московская мэрия проведет 
крупнейшую закупку серверно-
го оборудования и систем хра-
нения данных (СХД) для медуч-
реждений на 1,3 млрд руб. Впер-
вые в подобных тендерах в кон-
курсной документации прямо 
указан бренд необходимого обо-
рудования — Huawei. Отечест-
венные участники рынка под-
черкивают, что такой подход 
«не вяжется» с протекционист-
ской политикой в сфере элек-
троники. Эксперты утвержда-
ют, что даже если требуется  
особая совместимость, в СХД  
ее можно реализовать.

Департамент информационных 
технологий (ДИТ) Москвы планиру-
ет потратить более 1,3 млрд руб. на 
серверное оборудование и СХД для 
медицинских учреждений столи-
цы, тендер объявлен 26 ноября, по-
ставщика выберут 14 декабря, обна-
ружил „Ъ“ на сайте госзакупок. Это 
крупнейший контракт мэрии на по-
ставки такого оборудования для здра-
воохранения, в 2018 и 2019 годах 
закупки с аналогичной формулиров-
кой проводились на 585,9 млн руб. 
и 378,4 млн руб. соответственно.

Согласно технической докумен-
тации, подрядчик должен до кон-
ца января 2021 года поставить в Ин-
формационно-аналитический центр 
в сфере здравоохранения Москвы 
128 серверов в целом на 4 Тб опера-
тивной памяти и 216 серверных сто-
ек c СХД на 749 ТБ. В документах на-
зван производитель — китайская 
Huawei, хотя в прежних тендерах 
она не упоминалась.

Закупка предназначена для уве-
личения вычислительных мощно-

стей и объема хранимой и обрабаты-
ваемой информации в стационарах 
Москвы в связи с внедрением Еди-
ной медицинской информацион-
но-аналитической системы, поясни-
ли „Ъ“ в ДИТ. Оборудование именно 
Huawei необходимо для совместимо-
сти с уже имеющимся и установлен-
ным, уточнили там.

Потребность медучреждений сто-
лицы в таком объеме оборудования 
связана с программой электронной 
медицинской карты и растущим 
объемом информации, поясняет за-
меститель гендиректора Softline по 
работе с национальными проектами 
Андрей Шолохов. В регионах же, по 
его словам, столь масштабных заку-
пок пока не бывает. «В основном там 
реализуют мероприятия по постав-
ке рабочих компьютеров для врачей 
в рамках нацпроекта „Здравоохране-
ние“. Так как объемы медицинской 
информации в регионах малы, спе-
циализированное серверное обору-
дование под такие цели обычно не 
закупается, а используются универ-
сальные центры обработки данных 
(ЦОД)»,— отмечает он.

Действия московской мэрии 
идут вразрез с протекционистской 
политикой правительства, кото-
рое ужесточает требования к за-
купкам радиоэлектронного обору-
дования, настаивают опрошенные 
„Ъ“ отечественные производители. 
Так, еще в июле 2019 года вступило 
в силу постановление, обязываю-
щее госкомпании и ведомства заку-
пать радиоэлектронику российско-
го происхождения, включенную 
в специальный реестр. Закупать 
иностранное оборудование можно, 
если российских аналогов нет в ре-

естре или они не соответствует тре-
бованиям.

«ДИТ должен достаточно серьез-
но обосновать, почему ему нужно 
оборудование именно этого про-
изводителя. Здесь речь может идти 
об исключительной совместимо-
сти действующих СХД с новыми, но 
только если используются пропри-
етарные протоколы»,— поясняет 
президент Ассоциации участников 
рынка ЦОД Игорь Дорофеев. Мин-
промторг, по его словам, требует за-
купать отечественные СХД: «Если же 
постоянно закупать оборудование 
зарубежных вендоров, указывая на 
необходимость обеспечивать совме-
стимость систем, то установить рос-
сийские СХД в будущем будет про-
блематично».

«Они просто плюют на все за-
преты,— утверждает гендиректор 
производителя российских СХД 
„Норси-Транс“ Сергей Овчинни-
ков.— Минпромторг уже не раз да-
вал понять, что в приоритете закуп-
ки отечественных СХД, включенных 
в специальный реестр. Да и вообще 
прописывать в тексте госконтракта 
конкретное оборудование и произ-
водителя незаконно».

Возможное требование к совме-
стимости устройств при закупках 
нередко уместно в том, что касается 
телекоммуникационного оборудова-
ния, уточняет исполнительный ди-
ректор Ассоциации разработчиков 
и производителей электроники Иван 
Покровский. Но в серверном обору-
довании, по его словам, эта задача 
всегда решается и «нет технически 
обоснованных проблем по обеспече-
нию совместимости разных СХД».

Никита Королев

Медкарты  
загрузят на Huawei
Москва закупит китайские серверы  
для здравоохранения

2,9 млн
россиян старше 
четырех лет включали 
«Тномер» хотя бы раз  
в месяц в этом году,  
по данным Mediascope

Банку «Траст» удалось избавиться еще от одного 
объекта, находившегося у него в залоге,— исто-
рического особняка на Арбате в центре Москвы. 
Этот объект выкуплен структурами Riverstretch 
Trading & Investments, которые на рынке связы-
вают со структурами «Роснефти». Здесь компа-
ния может построить элитное жилье.

О продаже «Трастом» находившегося в залоге у банка 
исторического здания в Калошином переулке на Арбате 
и права долгосрочной аренды 0,13 га под ним „Ъ“ узнал 
из протокола торгов. Покупателем выступило ООО «Ла-
зурит». Сумма сделки составила 165 млн руб. Площадь 
здания — 1,25 тыс. кв. м. Недвижимость имеет статус 
объекта культурного наследия, поэтому проводить ра-
боты, которые сильно изменят ее облик, здесь нельзя. 
Изначальная цена объекта составляла 496,7 млн руб., но 
торги проходили на понижение. Сделка была заключе-
на фактически по минимальной стоимости отсечения.

Собеседник „Ъ“ на рынке недвижимости поясняет, 
что сделка прошла в интересах Riverstretch Trading & In-
vestments (RT&I). В компании и в банке «Траст» на вопро-
сы „Ъ“ не ответили.

Структура собственников RT&I до сих пор до кон-
ца не ясна. Ранее «Ведомости» со ссылкой на кипрский 
реестр писали, что компания через ООО «Бизнестраст» 
принадлежит Павлу Ващенко, связанному с УК «Реги-
он». На рынке недвижимости традиционно считают, что 
RT&I имеет отношение к структурам «Роснефти». В 2018 
году RT&I перешла большая часть активов O1 Group Бо-
риса Минца, включая и O1 Properties.

По данным «СПАРК-Интерфакс», ООО «Лазурит», став-
шее официальным покупателем исторического особ-
няка на Арбате, создано в августе 2020 года и контр-
олируется Михаилом Валько. Он также руководит АО 
«Максимум Инвест» и еще четырьмя юрлицами, бене-
фициаром которых через ООО «Инвестиции в развитие» 
выступает Ольга Жук. Ранее учредителем этой структуры 

был Алексей Коновалов. Связаться с ними не удалось. 
Господин Коновалов в 2016 году также контролировал 
ООО «УК „Управление“», которое в интересах экс-супру-
ги главы «Роснефти» Игоря Сечина Марины Сечиной вы-
купало акции застройщика ЗАО ФЦСР.

В 2019 году «Стик инвест» — еще одна компания, учре-
жденная Алексеем Коноваловым и Ольгой Жук, приобре-
ла на торгах у Промсвязьбанка 5 тыс. кв. м в здании Цент-
рального телеграфа в Москве. Как сообщали «Ведомости», 
компания действовала в том числе в интересах RT&I.

Бывший владелец здания в Калошином переулке — 
ООО «Лесная долина», где конечным бенефициаром чи-
слится структура собственника обанкротившегося Ма-
стер-банка Феликса Бажанова. Как поясняет адвокат 
Forward Legal Данил Бухарин, закон о банкротстве пред-
усматривает, что продажа недвижимости должника на 
торгах прекращает ипотеку в пользу банка: имущество 
продается «очищенным» от залога. При этом, добавляет 
он, «Траст» сможет получить минимум 80% средств, выру-
ченных от продажи актива.

Партнер Colliers International Владимир Сергунин счи-
тает, что на площадке целесообразно реализовать проект 
элитного жилого комплекса на 3–3,5 тыс. кв. м, из кото-
рых 2,2–2,5 тыс. кв. м — продаваемая площадь. Инвести-
ции в строительство, по оценкам эксперта, составят 600–
700 млн руб., а выручка от продаж может достигнуть 
2–2,5 млрд руб. Руководитель группы по инвестициям JLL 
Микаэл Казарян добавляет, что на площадке может быть 
реализован клубный дом площадью до 5 тыс. кв. м, на 
продаже жилья в котором можно заработать до 3,5 млрд 
руб. По мнению консультанта отдела офисных помеще-
ний CBRE Михаила Абрамова, площадка подходит для 
размещения представительского офиса. Собеседник „Ъ“ 
на рынке недвижимости считает, что в реализации проек-
та в Калошином переулке будет участвовать О1 Properties, 
но в самой компании такую возможность опровергают.

Александра Мерцалова

RT&I поселится на Арбате
Компания может заняться элитным жильем

Частично решить проблему влас-
ти, видимо, рассчитывают за счет по-
вышения экспортной пошлины на 
подсолнечник и рапс с 6,5% до 30%, 
но не менее €165 за тонну. Мера вво-
дится с 9 января по 30 июня 2021 
года: предполагается, что это сдер-
жит рост цен на подсолнечник, рапс 
и продукты переработки. По данным 
«Совэкона», средние цены на расти-
тельное масло на прошлой неделе 
выросли на 1,65 тыс. руб., до 88,5 тыс. 
руб. за тонну с НДС, на подсолнеч-
ник — на 875 руб., до 39,9 тыс. руб. 
за тонну.

Исполнительный директор Ма-
сложирового союза Михаил Маль-
цев заявил, что предельные цены на 
масло в возможном соглашении с се-
тями указаны не будут. По его сло-
вам, после повышения пошлины 
сырье должно подешеветь, что по-
зволит переработчикам снизить от-
пускные цены на масло. Директор 
«Совэкона» Андрей Сизов напомина-

ет, что цены на масло и сахар в стра-
не растут на фоне повышения ми-
ровых котировок и падения рубля, 
а установка предельных оптовых 
цен в принципе вряд ли сработает: 
либо эти цены будут ниже текущих, 
либо поставщики просто приоста-

новят отгрузки. Посыл президента 
и правительства услышан, отметил 
топ-менеджер крупного производи-
теля сахара. Фактически компани-
ям предложили снижать маржу, со-
гласен он.

Кроме того, по словам источников 
„Ъ“, в дополнение к ограничению 
экспорта пшеницы, кукурузы, ржи 
и ячменя с 15 февраля по 30 июня 
2021 года в 17,5 млн тонн планиру-
ется установка пошлины на экспорт 
пшеницы. Ее размер может быть 
50% от таможенной стоимости ми-
нус 15 тыс. руб. за тонну. По данным 
«Совэкона», средние цены на россий-
скую пшеницу на прошлой неделе 
были $255 за тонну (FOB). По словам 
Андрея Сизова, помимо ухудшения 
положения всех участников рынка 
мера может негативно повлиять на 
приток инвестиций в отрасль, на вы-
полнение целевых показателей экс-
порта и пошатнуть позиции РФ на 
мировом рынке, перечисляет он.

Анатолий Костырев,  
Никита Щуренков

Цены регулируют как по маслу

Почему ответственные 
министерства и ведомства 

своевременно не приняли 
меры и упустили ситуацию 

с ростом цен  
на важную продукцию?

— Михаил Мишустин,
премьер РФ, 10 декабря 2020 года
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Иностранцы для хорошего обращения
Что дали зарубежные инвесторы российскому рынку акций

Александр 
Головцов, 
независимый финансовый аналитик

Любое здание будет гораздо устой-
чивее на трех опорах, чем на двух. 
Особенно, если их грамотно распо-
ложить. Инвесторов, на которых дер-
жится полноценный фондовый ры-
нок, можно условно разделить на три 
класса: местные институциональ-
ные, местные частные и зарубежные 
инвесторы.

В первой половине современной 
истории российского рынка акций 
иностранцы доминировали над все-
ми видами портфельных инвесто-
ров вообще. По большинству оценок, 
до кризиса 2008 года их доля в сово-
купном free float российских акций 
достигала 75%. Такую пропорцию 
трудно назвать сбалансированной. 
Возможно, она стала одной из при-
чин, по которым индекс РТС в прош-
лый кризисный период упал почти 
в пять раз от максимума, тогда как об-
щий индекс акций развивающихся 
рынков — втрое.

Сегодня большинство инвестбан-
ков оценивают долю зарубежных ин-
ституциональных участников в рос-
сийском free float примерно в 40%. 
Данную пропорцию можно скоррек-
тировать как минимум на несколь-
ко процентных пунктов, поскольку 
часть этих формально иностранных 

активов имеет российское проис-
хождение. Еще есть менее прозрач-
ная прослойка суверенных фондов 
и хедж-фондов, доля которых оцени-
вается примерно в 20%. Скорее всего, 
и эта оценка завышена — по той же 
причине. В совокупности реальным 
зарубежным инвесторам, вероятно, 
принадлежит чуть больше полови-
ны свободно обращающихся россий-
ских акций. Это все еще почти вдвое 
больше нормальной пропорции для 
развитых рынков.

Более разнообразной и устойчи-
вой стала и внутренняя структура 
иностранных вложений. Примерно 
пятую часть их теперь составляют ин-
дексные фонды, доля которых 10–12 
лет назад была очень скромной. Со-
поставимый объем приходится на су-
веренные фонды. Они традиционно 
имеют длинный горизонт инвестиро-
вания и также слабо присутствовали 
у нас в предыдущем десятилетии. На-
сколько устойчив российский част-
ный капитал, быстро притекающий 
на рынок в этом году, можно будет су-
дить только при следующем серьез-
ном кризисе. По опыту прошлых лет, 
мало кто из отечественных частных 
инвесторов готов вытерпеть годовую 
просадку в 20–30%.

Очень важно, что участие зару-
бежных инвесторов в российском 
рынке способствует развитию кор-
поративного управления. Стремясь 
привлекать и удерживать иностран-
ный капитал, российские эмитенты 
серьезно улучшили дивидендную по-
литику и раскрытие информации, 
расширяют привлечение незави-
симых директоров, внедряют стан-
дарты ESG и другие международные 
практики, помогающие повысить эф-
фективность управления и капитали-
зацию компаний.

Однако маловероятно, что в бли-
жайшее десятилетие отечественные 
инвесторы заместят иностранный ка-
питал даже наполовину. Прежде всего 
по причине разности весовых катего-
рий: триллионы долларов в западных 
фондах против триллионов рублей 
у российских институционалов и част-
ников. Кроме того, наверняка продол-
жат сокращать участие в капитале рос-
сийских корпораций их ключевые 
владельцы — мажоритарные акцио-
неры и государство. Чтобы уравнове-
сить этот рост доли акций в свободном 
обращении, в любом случае потребу-
ются портфельные вложения, как оте-
чественные, так и зарубежные.

Явное доминирование какого-ли-
бо класса инвесторов чревато издер-
жками, диверсифицированная база 
помогает поддерживать и ликвид-
ность, и эффективность рынка. Сба-
лансированное развитие всех трех 
опор фондового рынка — отечествен-
ных институционалов, российских 
частных и зарубежных инвесторов — 
сделает его более устойчивым и эф-
фективным катализатором общего 
экономического развития.

В ближайшие десять 
лет российские  
инвесторы вряд ли  
заместят иностранных 
и наполовину

После двухлетнего пере-
рыва доля международ-
ных инвесторов в сво-
бодно обращающихся 
акциях российских ком-
паний снова начала ра-
сти и приближается к по-
ловине. Такая сильная 
зависимость потенциаль-
но несет риски падения 
рынка в случае массово-
го ухода нерезидентов. 
Но в то же время ино-
странные инвесторы спо-
собствуют росту дивер-
сификации и качества 
эмитентов. В результате 
значимость российского 
рынка увеличивается — 
на него возвращаются 
эмитенты, размещав-
шиеся ранее за рубежом, 
а новые IPO проводятся 
с двойным листингом. 
Растет и общая капита-
лизация, хотя пока она 
остается на уровне всего 
порядка 1% от мировой.

Торжество хайтека
К концу 2020 года доля меж-
дународных инвесторов во 
free float акций российских 
эмитентов почти сравнялась 
с долей внутренних. По оцен-
ке MidLincoln Research, в ноя-
бре она достигла 48%, что на 
3 процентных пункта (п. п.) 
выше результата конца 2019 
года. По сравнению с показа-
телем конца 2018 года рост со-
ставил 8 п. п. До этого на про-
тяжении четырех лет доля 
международных инвесторов 
планомерно снижалась. Еще 
в 2013 году на них приходи-
лось более 70%, но с 2014 года 
на фоне постоянно расширя-
ющихся санкций вложения 
нерезидентов начали стре-
мительно снижаться: до 57% 
от free float к середине 2017 
года и уже до всего лишь 40% 
к концу 2018-го.

Текущий рост распреде-
лен неравномерно между раз-
ными секторами. По данным 
MidLincoln, нерезиденты уве-
личили присутствие в секто-
ре потребительских товаров 
вторичной необходимости 
(до более 57%), электроэнер-
гетики (до 46%), а сильнее все-
го — в секторе высокотехно-
логических компаний — на 
26 п. п., до более 96%. Этот сек-
тор была самым востребо-
ванным инвесторами в этом 
году, капитализация его рос-
сийского сегмента выросла 
в 2,5 раза, до $31,4 млрд.

Как пояснил основатель 
MidLincoln Research и глав-
ный экономист IQG Ованес 
Оганисян, к увеличению ры-
ночной капитализации сек-
тора в целом и росту доли 
нерезидентов во free float 
привели включение ценных 
бумаг Yandex в индекс MSCI 
Russia, увеличение популяр-
ности Mail.ru, листинг в Рос-
сии HeadHunter и IPO Ozon.

Yandex разместил депози-
тарные расписки на NASDAQ 
еще в мае 2011 года, а в 2020 
году Московская биржа вклю-
чила их в расчет индекса ши-
рокого рынка и международ-
ный индекс-провайдер MSCI 
смог добавить их в свой ин-
декс, ориентированный на 
российские бумаги. В августе 
Yandex получил в нем долю 
8,1%. По оценкам аналитиков 
BCS Global Markets, это могло 
обеспечить приток средств 
пассивных фондов в ак-
ции компании в размере до 
$1 млрд. «Крупные институ-
циональные российские ин-
весторы, например, пенси-
онные фонды — ограничены 
в возможности инвестиро-
вать в акции компаний, заре-
гистрированных за рубежом. 
Поэтому такие акции в основ-
ном покупают либо физиче-
ские лица, либо небольшие 
по глобальным меркам рос-
сийские фонды, но в основ-
ном иностранцы»,— поясня-
ет Ованес Оганисян.

Включение акций Yandex 
в MSCI Russia привело к со-
кращению в нем долей ком-
паний нефтегазового и фи-
нансового сектора. Сильнее 
всего пострадали доли ак-
ций Сбербанка, «Газпро-
ма», ЛУКОЙЛа, которые сни-
зились соответственно на 
1,4 п. п., 1,3 п. п. и 1,2 п. п. (до 
16,1%, 14,5% и 13,8%). В итоге 
пассивные фонды вынужде-
ны были сократить вложе-
ния в акции этих компаний. 
Снизило в этом году привле-
кательность вложений в неф-
тегазовый сектор падение 

цен на нефть, а для банков — 
обесценение рубля. По оцен-
кам MidLincoln Research, с на-
чала года доля иностранцев 
во free float нефтегазового 
сектора сократилась на 4 п. п., 
до 50,1%, финансового секто-
ра — на 1,1 п. п., до 29,3%.

Уязвимые к кризисам
Но столь большая доля ино-
странных инвесторов, дву-
кратно превышающая долю 
их среднего присутствия 
на развитых рынках, созда-
ет и дополнительные риски. 
В частности, резкие падения 
рынка в 2008 году, 2014-м 
и в марте 2020 года, когда ва-
лютный индекс РТС обва-
ливался в несколько раз, во 
многом были связаны имен-
но с уходом иностранных ин-
весторов.

Ситуацию осложняет 
и низкая по меркам глобаль-
ных фондов капитализация 
российского рынка, его доля 
в мире занимает немногим 
более 1%. По данным Bloom-
berg, капитализация индекса 
РТС составляет $608 млрд, что 
в два с половиной раза ниже 
уровней середины мая 2008 
года (около $1,5 трлн).

«Меньший объем совокуп-
ной капитализации россий-
ских компаний по сравне-
нию с западными рынками 
делает наш рынок более уяз-
вимым к кризисам, в случае 
которых иностранные игро-
ки, ориентированные на бо-
лее короткий горизонт, могут 
начать резко выводить вло-
женные средства, вызывая 
тем самым волатильность»,— 
отмечает аналитик «КСП Ка-
питал Управление активами» 
Михаил Беспалов.

Не может российский ры-
нок похвастаться и широ-
кой отраслевой диверсифи-
кацией, что также влияет на 
его устойчивость к внешним 
шокам. В частности, на фоне 
возрастания риска пузыря 
в IT-секторе в этом году на па-
мять приходит обвальное па-
дение рынка доткомов в 2000 
году. К тому же, если на бирже 
NYSE торгуется более 3 тыс. 
акций американских и меж-
дународных компаний, то на 
Московской бирже только 
две сотни, с учетом пары де-
сятков депозитарных распи-
сок иностранных компаний. 

При этом структура рос-
сийской экономики по объ-
ему валовой продукции 
по-прежнему сконцентриро-

вана в нескольких отраслях 
(нефтегазовой, горнорудной, 
энергетической, финансо-
вой), что также находит отра-
жение и в структуре фондово-
го рынка. «Технологический 
(промышленный) и меди-
цинский сектора, атомная 
энергетика сохраняют статус 
государственных или част-
ных предприятий. Сектора 
новой экономики — ИТ, ро-
бототехника, биотех — по 
большому счету находятся на 
стадии стартапов и обходятся 
частным капиталом»,— отме-
чает заместитель гендиректо-
ра УК ТФГ Равиль Юсипов.

«Горячие деньги» 
уходят в прошлое
Впрочем, сейчас степень не-
гативности влияния нерези-
дентов российские участни-
ки рынка оценивают заметно 
ниже, чем пять—десять лет 
назад. Наиболее токсичны 
для любого рынка так назы-
ваемые горячие деньги, кото-
рые провоцируют рост вола-
тильности. «Таких „горячих 
денег“ за прошедшее десяти-
летие на рынке стало мень-
ше. Те же нерезиденты, кото-
рые вкладываются, потому 
что рассчитывают на долгос-
рочный рост денежных по-
токов от своих инвестиций, 
добавляют рынку не больше 
риска, чем внутренние инве-
сторы»,— указывает дирек-
тор по инвестициям УК «От-
крытие» Виталий Исаков.

К тому же нынешнее рас-
ширение присутствия ино-
странных инвесторов про-
изошло в условиях скорее 
негативного фона по отноше-
нию к российским активам. 
Это усилившаяся санкцион-
ная риторика, напряженная 
ситуация с COVID-19, сниже-
ние цен на нефть, проблемы 
с восстановлением эконо-
мики. В результате в случае 
коррекций, как это было 
в сентябре на американском 
рынке, международные ин-
весторы, вероятно, не будут 
совсем уходить из России, 
а просто переложатся в на-
бирающие популярность ак-
ции стоимости — компаний 
со сложившимся бизнесом 
и дивидендами. В россий-
ском индексе вес этих секто-
ров превышает 70%. 

Продажи нерезидентов 
могут выкупить и частные 
российские инвесторы, мас-
сово выходящие на рынок. По 
данным Московской биржи, 

в ноябре общее число уни-
кальных брокерских счетов 
«физиков» превысило рубеж 
8 млн шт., с начала года было 
открыто более 4,2 млн новых 
счетов. В целом с начала года 
объем активов на брокерских 
счетах физических лиц вырос 
на 1 трлн руб., до 4,7 трлн руб.

«Российский рынок ак-
ций уже показал во многом 
свою зрелость и силу. И бегст-
во нерезидентов с рынка вес-
ной этого года было выкупле-
но резидентами»,— отмечает 
главный инвестиционный 
стратег «Открытие Брокер» 
Константин Бушуев.

Тем временем нерезиден-
ты повышают диверсифи-
кацию российского рынка. 
Многие крупные первичные 
размещения последних лет 
проходили прежде всего на 
зарубежных биржах. В основ-
ном они касались секторов, 
слабо представленных на 
российском рынке. «Россий-
ский рынок эволюционирует 
и изменяется, доля сырьевых 
и циклических секторов сни-
жается. Еще три-четыре года 
назад сложно было предста-
вить, что вес „Яндекса“ в ин-
дексе Московской биржи бу-
дет близок к весам ЛУКОЙЛа 
и „Норильского никеля“»,— 
отмечает господин Исаков. 

Увеличивается и значи-
мость самого российского 
рынка для эмитентов. Расту-
щая капиталоемкость рос-
сийского рынка привлекает 
компании, бизнес которых 
сосредоточен в России, но ко-
торые размещали свои цен-
ные бумаги за рубежом, пре-
имущественно в Лондоне 
и Нью-Йорке.

Во втором полугодии 2020 
года по желанию эмитентов 
на Московской бирже нача-
ли торговаться депозитарные 
расписки MD Medical Group, 
Globaltrans, HeadHunter, 
Mail.ru Group. С 14 декаб-
ря начнут торговаться GDR 
O’Key Group. А в конце ноя-
бря Ozon провел IPO сразу на 
двух площадках — NASDAQ 
и Московской бирже. При 
этом спрос только со стороны 
локальных инвесторов, по 
данным „Ъ“, превысил объ-
ем предложения в пять раз. 
Немногим ранее, в октябре, 
на Московской бирже прове-
ли IPO «Совкомфлот» и деве-
лопер «Самолет». В целом раз-
мещение только этих акций 
добавило капитализации 
российского рынка $12 млрд.

Все инвесторы важны
В будущем году участники 
рынка ожидают увеличения 
числа новых размещений, 
что будет способствовать 
и росту капитализации рос-
сийского рынка и его дивер-
сификации, а значит, привле-
кательности не только для 
локальных, но и иностран-
ных инвесторов. Партнер 
департамента инвестиций 
и рынков капитала КПМГ 
в России и СНГ Ольга Плева-
ко отмечает резкое повыше-
ние спроса на услуги по под-
готовке к IPO в последний 
месяц, что было простимули-
ровано общим оптимизмом 
на рынках капитала вслед за 
объявлением об успешном 
завершении испытаний вак-
цины. «Дополнительно ин-
терес российских компаний 
к IPO подогрел успех разме-
щения компании Ozon»,— 
отмечает госпожа Плевако.

По оценкам управляюще-
го директора ИК «Ренессанс 
Капитал» Дмитрия Бродско-
го, в 2021 году пять-шесть 
российских компаний будут 
рассматривать возможность 
провести IPO, преимущест-
венно из технологическо-
го и потребительского сек-
торов. В «ВТБ Капитале» уже 
в первом квартале ждут про-
ведения на рынке акционер-
ного капитала не менее пяти 
сделок. «Мы видим боль-
шой интерес к потенциаль-
ным размещениям со сторо-
ны эмитентов и их крупных 
акционеров в горнорудном 
секторе, в частности, в золо-
тодобыче, а также в техноло-
гической и финансовой от-
расли и в сфере розничной 
торговли. Многие эмитенты 
и акционеры тоже активно 
мониторят ситуацию на рын-
ке акционерного капитала 
в контексте потенциальных 
вторичных размещений»,— 
отмечает соруководитель 
управления рынков акцио-
нерного капитала «ВТБ Капи-
тала» Дмитрий Болясников.

По данным Reuters, о пла-
нах провести IPO заявляли 
онлайн-кинотеатр ivi, Ев-
ропейский медицинский 
центр, Совкомбанк, «Ян-
декс.Такси». После успеш-
ного размещения Ozon АФК 
«Система» планирует прове-
сти IPO лесопромышленно-
го холдинга Segezha Group. 
Небольшие доли продолжат 
продавать и собственники 
металлургических компа-

ний. «Если ситуация на фон-
довом рынке не ухудшится 
из-за геополитических или 
макроэкономических фак-
торов, в 2021 году мы мо-
жем увидеть пять-семь IPO 
и свыше десяти SPO из Рос-
сии»,— считает управляю-
щий директор по рынкам 
акционерного капитала BCS 
Global Markets Андрей Че-
пур. По его оценкам, общий 
объем первичных размеще-
ний, планируемых на 2021 
год, в разы превысит объем 
2020 года.

Выбор площадок для ком-
пании с целью расширения 
базы инвесторов во многом 
зависит от отрасли и ее раз-
мера, говорят инвестбанки-
ры. «Для привлечения ин-
весторов, вкладывающихся 
в технологический сектор, 
российским компаниям ло-
гично выходить на междуна-
родные площадки, в первую 
очередь NASDAQ»,— отме-
чает Дмитрий Бродский. По 
словам Ольги Плевако, ин-
весторы на международных 
площадках благосклонны 
к российским компаниям 
в финансовом секторе, секто-
ре ИТ и технологий, а также 
к крупным, хорошо структу-
рированным и прибыльным 
компаниям в традиционных 
отраслях, таких как добыча 
полезных ископаемых.

«Листинг только на ло-
кальной площадке может 
быть привлекателен для ком-
паний среднего размера, по-
скольку подготовка и само 
размещение в России обхо-
дится компаниям дешевле, 
чем на международных пло-
щадках. Также локальный 
листинг может быть пред-
почтителен для компаний, 
которые имеют только ру-
блевую выручку или ориен-
тированы на узкий сегмент 
потребителей»,— добавляет 
госпожа Плевако.

Вместе с тем большинст-
во готовящихся сейчас IPO 
предполагают листинг на 
Московской бирже, и толь-
ко некоторые планируют 
листинг в Лондоне или на 
американских площадках. 
Росту популярности Москов-
ской биржи может способ-
ствовать не только повыше-
ние ее капиталоемкости за 
счет частных инвесторов, но 
и работа по развитию инфра-
структуры. По словам Дмит-
рия Болясникова, на бирже 
имеет возможность торго-
вать большое количество ин-
весторов, как российских, 
так и иностранных, расчеты 
по сделкам и другие процес-
сы соответствуют лучшим 
международным практи-
кам: «Мы видим все больше 
и больше российских эми-
тентов, предпочитающих 
листинг в Москве».

Размещение или даже ли-
стинг на Московской бир-
же может быть интересен 
и крупным эмитентам, ко-
торые хотят попасть в такие 
индексы, как MSCI Russia, 
на которые ориентируется 
большой пласт пассивных 
инвестиционных фондов. 
«Основной критерий вклю-
чения в такой индекс, по-
мимо капитализации ком-
пании, это как раз наличие 
листинга в стране ведения 
бизнеса (или основной его 
части) и уровень ликвидно-
сти акций на локальной бир-
же»,— считает господин Бо-
лясников.

Вне зависимости от ли-
стинга любое IPO/SPO из 
России обычно предлагает-
ся зарубежным институцио-
нальным инвесторам, и они, 
как правило, составляют 
основную часть книги зая-
вок, отмечает Андрей Чепур. 
Поэтому для дальнейшей 
популяризации российско-
го рынка для размещений 
важны все инвесторы, а не 
только российские. Рассма-
тривать присутствие ино-
странного капитала на рос-
сийском рынке, полагает 
Михаил Беспалов, нужно 
скорее не как риск, а как воз-
можность увеличить лик-
видность и предоставить 
российским компаниям 
средства к тому, чтобы при-
влекать необходимое для 
развития финансирование, 
не неся при этом существен-
ных дополнительных затрат 
по сравнению с их иностран-
ными коллегами.

Виталий Гайдаев
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Трудный путь домой
Умер Александр Рехвиашвили

Н Е К Р О Л О Г

На 83-м году от последствий 
ковида скончался Александр 
Рехвиашвили, один из самых 
оригинальных режиссеров гру-
зинского, да и всего мирового 
кино.

В 1962 году Рехвиашвили окон-
чил операторский факультет ВГИКа, 
в 1971-м — его режиссерский факуль-
тет. На киностудии «Грузия-фильм» 
снял картины «Нуца», «Грузинская 
хроника XIX века» (гран-при фести-
валя в Мангейме), «Путь домой», 
«Ступень», «Приближение» (спе-
циальный приз жюри фестиваля 
в Мюнхене).

Как оператор работал с Отаром 
Иоселиани, Георгием Шенгелая, 
а также со своим вгиковским масте-
ром Сергеем Герасимовым: вместе 
с Романом Цурцумия снял мини-се-
риал «Красное и черное». Сыграл 
роль французского художника в «Пи-
росмани» Георгия Шенгелая.

Рехвиашвили пришел в кинема-
тограф в хорошее время. Оттепель-
ное сознание уже укрепилось в ху-
дожественной среде, породив два 
наката грузинской «новой волны»: 
конца 1950-х и рубежа 1960–1970-х 
годов. Рехвиашвили был самым мо-
лодым из этой блистательной режис-
серской плеяды — от Резо Чхеидзе 
и Тенгиза Абуладзе до Отара Иосе-

лиани и братьев Шенгелая. И хотя 
он принадлежал к той же художест-
венной школе, тяготевшей к жанру 
философской притчи, он был непо-
хож ни на одного из перечисленных 
 мастеров.

Рехвиашвили глубоко интересо-
вался грузинской историей, но для 
выражения своей идентичности ему 
не нужно было усиливать фольклор-
ные краски, пылкий национальный 
нрав и темперамент. В его фильмах 
нет типичной для грузинского кино 
лирики, форсированного юмора 
или, наоборот, трагического пафо-
са. Они сдержанны, медитативны, 
энигматичны, в них присутствует 
эстетическая загадка, и в этом, быть 

может, состоит их главная привлека-
тельность. Они потрясающе краси-
вы — с пронзительными звуковыми 
паузами, с эффектами черно-белой 
экранной графики или благородной 
живописи.

Они погружают нас в прошлое, ко-
торое одновременно дышит истори-
ей и мифом и потому воспринима-
ется как обобщенное «сегодня» или 
«всегда». В названии «Грузинская хро-
ника XIX века» каждое слово поми-
мо буквального таит в себе другой 
смысл. А тема — защита интелли-
гентами природных богатств от ком-
мерческой эксплуатации — с годами 
приобретает все большую актуаль-
ность. Как и урок жизни Антимоза 
Ивериели, философа-просветителя, 
героя картины «Путь домой»: он спол-
на испытал на себе деспотизм Отто-
манской империи, ныне возрожда-
ющейся на наших глазах. «Ничего не 
исчезает. Все остается»,— говорит ге-
рой этого фильма, выражая мысль 
Александра Рехвиашвили.

Вызвав своим духовным накалом 
восторг фестивальных экспертов, 
критиков и экуменических жюри, 
его фильмы воспринимались совет-
ским кинематографическим началь-
ством как нечто в высшей степени 
элитарное, ненужное народу. Тако-
го рода кино, наряду с украинскими 
и среднеазиатскими фильмами «по-
этической школы», было признано 
тупиковым, а метафоричность язы-
ка — идеологически сомнительной. 
И все же, когда уже были разгром-
лены попытки кинематографиче-
ского «сопротивления» в других ре-
спубликах, на берегах Куры чудом 
сохранилось искусство неомифа — 
в частности, в фильмах Александра 
Рехвиашвили.

Это заслуга ветеранов студии «Гру-
зия-фильм» и ее директора Резо Чхе-
идзе. Приходилось принимать на 
себя удары, порой запускать офи-
циозные проекты, чтобы усыпить 
бдительность московской цензу-
ры. Здесь поддерживали молодых 
талантливых постановщиков и до-

бились уникального микроклима-
та на студии, где к минимуму были 
сведены такие обычные спутники 
творческой жизни, как зависть и ин-
триги. Кино в Грузии в ту пору ста-
ло делом национального прести-
жа, а в мире приобрело репутацию 
«островка античности и Ренессан-
са»: так описывали мироощущение 
и стиль киноавторов грузинской 
школы. Рехвиашвили был в ней од-
ним из первых.

Потребовался не один десяток 
лет, чтобы грузинское кино, пере-
жившее свой золотой век в позднюю 
советскую эпоху, а затем столкнувше-
еся с экономическим и творческим 
кризисом, возродилось. И несмотря 
на все отличия, в фильмах предста-
вителей новейшей режиссерской 
волны легко увидеть влияния мощ-
ной художественной традиции, ко-
торая была заложена в ту пору.

Я дружил и часто встречался с Рех-
виашвили в Тбилиси, куда ездил по 
три-четыре раза в год. Последний 
раз — в 1986-м, когда снимали с пол-
ки «Покаяние» Тенгиза Абуладзе. 
Творческая жизнь Александра Рех-
виашвили была непростой. В «но-
вые времена» он работал в докумен-
тальном кино: его последний проект 
назывался «Наполеон в Грузии». В по-
следние годы мы общались только 
виртуально. Пытались организовать 
его ретроспективу на одном из рос-
сийских фестивалей, но уперлись 
в идиотизм политической жизни: 
визовые и прочие вопросы. За неде-
лю до смерти Александра я получил 
от него ссылку на фильм «Путь до-
мой». Верю, что туда он и отправил-
ся; для этого мира он был слишком 
скромным, честным, бескомпро-
миссным. И слишком талантливым.

Андрей Плахов

ПРЕМЬЕРА КИНО

Конёчки-бараночки
В российский прокат вышла романтическая мелодрама о России
В прокат вышла романтическая костюм-
ная мелодрама Михаила Локшина «Се-
ребряные коньки». Премьера ленты со-
стоялась еще в октябре этого года на 
42-м Московском международном ки-
нофестивале, где она была фильмом 
открытия, но тогда кинокритиков на-
стоятельно попросили никому о ней 
не рассказывать. Спустя два месяца 
Юлия Шагельман радуется возможно-
сти наконец облегчить душу.

 ействие картины стартует в ка-
нун нового, 1900 года. Сказоч-

ный зимний Петербург утопает в пушистом 
снегу, переливается огнями, шумит рожде-
ственскими ярмарками и радует глаз лу-
бочными картинками дореволюционного 
быта в стиле «конфетки-бараночки» (не зря 
к фильму приложила руку «Студия Тритэ» 
Никиты Михалкова, специализирующая-
ся на кино о России, которую мы потеряли). 
Однако, как любили выражаться зарубеж-
ные корреспонденты советского телевиде-
ния, нерадостны лица простых горожан. 
Например, Матвея (дебютант в кино Федор 
Федотов), работавшего курьером в модной 
пекарне «Ле Гранд Пирог», увольняют из-за 
опоздания к заказчику, причем случившего-
ся не по его вине,— улицы, по которым он 
добирался со своими пирогами, перекрыли 
для проезда какой-то очень важной персоны. 
Это, конечно, совсем не вовремя: мало того 
что парень и его отец-фонарщик (Тимофей 
Трибунцев) и так с трудом перебиваются, по-
следнему еще требуется дорогостоящее ле-
чение от чахотки.

Правда, у Матвея есть важное умение, от-
личающее его от других столичных безработ-
ных: он отлично рассекает на коньках (его 
и в курьеры-то взяли именно за скорость). Это 
подмечает Алекс (Юра Борисов), харизматич-
ный вожак банды карманников-конькобеж-
цев, которые промышляют как раз на ярмар-
ке, раскинувшейся прямо на невском льду. 
Он уговаривает Матвея к ним присоединить-
ся, упирая на то, что воришки не просто так 
изымают у зазевавшихся граждан кошельки, 
портсигары, часы и прочие ценности, а вос-
станавливают социальную справедливость 
и перераспределяют материальные ценно-
сти в пользу угнетенных слоев населения. 
Бывший курьер колеблется, но есть, пить 
и лечить папу на что-то надо, поэтому в ито-
ге все-таки соглашается. К тому же Алекс так 
призывно стреляет глазами и так соблазни-
тельно мурлычет ему на ухо про «Капитал» 
Маркса и эксплуатацию человека человеком, 
что тут никто бы не устоял.

Пока жители хижин решают свои пробле-
мы, обитатели дворцов разбираются со свои-

ми. Так, Алиса (Софья Присс, как и Федотов, 
играет свою первую роль на большом экра-
не), дочка высокопоставленного чиновника 
Николая Николаевича Вяземского (Алексей 
Гуськов), совершенно не хочет выходить за-

муж, а хочет, наоборот, изучать химию в уни-
верситете. Разумеется, папенька и его вто-
рая жена, нордическая красавица Северина 
(Северия Янушаускайте заступила на вахту, 
которую раньше в нашем кино несла Инге-
борга Дапкунайте), подобные фантазии со-
вершенно не приветствуют. Они пытаются 

сосватать Алису молодцеватому красавцу, 
графу Аркадию Трубецкому (Кирилл Зай-
цев), но по законам мелодраматического 
жанра она отдает свое сердце Матвею, с ко-
торым ее случайно сводит судьба. Возможно, 

зря — граф, например, умеет прыгать трой-
ной тулуп, который профессиональные фи-
гуристы научатся выполнять только в 1964 
году. Кто знает, какие у него еще могли бы об-
наружиться скрытые таланты.

Режиссер «Серебряных коньков» Михаил 
Локшин и сценарист Роман Кантор за обра-

зец для своей картины явно брали «Титаник» 
(1997) — главный романтический фильм, 
на котором выросло поколение 30–40-лет-
них, к коему они оба принадлежат. Тут тебе 
и великолепные наряды, и пышные раззо-
лоченные интерьеры, и любовь, преодоле-
вающая сословные и имущественные прег-
рады, и неприятный жених, гоняющийся за 
влюбленной парочкой с пистолетом, и похи-
щенное ювелирное изделие, и героиня с не 
совсем свойственными ее времени прото-
феминистическими взглядами, и исполин-
ский хронометраж. Справедливости ради 
«Коньки» на час короче «Титаника», но даже 
двух с небольших часов для них многова-
то, в середине фильм заметно теряет ритм, 
вновь обретая его только в сценах с участием 
Юры Борисова, беззастенчиво, однако бли-
стательно переключающего на себя зритель-
ское внимание.

В картине есть даже корабль, на борту ко-
торого происходит постельная сцена, до-

вольно смелая для заявленного возрастного 
рейтинга 6+. Правда, он никуда не плывет — 
возможно, это метафора особого российско-
го пути, возможно — нет. Хотя для чего-то же 
вся эта старорежимная роскошь разбавлена 
игривыми анахронизмами, в которых мож-
но при желании услышать намеки на нашу 
сегодняшнюю действительность. Как, на-
пример, в эпизоде, где один из подчиненных 
Николая Николаевича предлагает заказать 
для полиции новые дубинки для эффектив-
ного разгона несанкционированных акций 
протеста — при этом выясняется, что завод 
по их производству принадлежит его род-
ственнику. Впрочем, осторожные попытки 
сатиры тут не главное: в конце концов, это 
праздничное кино, и главная его задача — 
хорошо сочетаться с елкой и мандаринами.

Д

Канун нового, 1900 года. Сказочный зимний  
Петербург утопает в пушистом снегу, перелива-
ется огнями, шумит рождественскими ярмарка-
ми и радует глаз лубочными картинками дорево-
люционного быта в стиле «конфетки-бараночки»

«Серебряные коньки» стараются 
не уступать «Титанику» в пышности 
интерьеров и великолепии  
нарядов  ФОТО ЦЕНТРАЛ ПАРТНЕРШИП
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Н Е К Р О Л О Г

На 65-м году жизни после тяжелой 
и продолжительной болезни — ита-
льянская пресса уверена, что речь 
идет о раке легких,— скончался Паоло 
Росси. Он был классным нападающим. 
Но именно футбольной легендой его 
сделал, по сути, один турнир — чемпи-
онат мира 1982 года, на который Рос-
си приехал, пропустив два года из-за 
дисквалификации, но на котором по-
лудюжиной голов в главных матчах до-
тащил сборную Италии до золота.

Это одна из тех историй, которые иде-
ально описывают иррациональность, за-
гадочность футбола, которые заставляют 
верить в то, что иногда залог успеха в нем — 
не поклонение логике, канонам, а борьба 
с ними. Потому что логика, каноны и иду-
щие за ними след в след итальянские жур-
налисты, эксперты кричали, что Паоло 
Росси не должно быть в том составе, что ото-
брал для участия в испанском чемпионате 
мира 1982 года тренер Энцо Беарзот. Все по-
пали в заявку по делу, но не он, и плевать на 
то, что еще в середине 1970-х Италия разгля-
дела в Росси особенного игрока.

Не закрепившись из-за травм в начале 
профессиональной карьеры в «Ювентусе», 
Паоло Росси в клубе скромнее — «Виченце», 
с которым вышел из второго по статусу диви-
зиона в высший,— убедил, что вполне годен 
для сборной страны. А поездка с ней в 1978 
году на чемпионат мира в Аргентину убеди-
ла, что в сборной он может быть не просто 
подыгрывающим, статистом, а важным пер-
сонажем. На том первенстве итальянцы за-
няли четвертое место. Молодой, чуть за 20, 
Росси забил три гола, четырежды передача-
ми помогал забить партнерам, а еще вдруг 
изменил представление о своем игровом 
предназначении. Раньше в нем — юрком, 
щупловатом — видели классического вин-
гера. Беарзот как-то понял, что со своими не 
очень подходящими для этого данными, но 
звериным чутьем на шансы Росси способен 
быть и центрфорвардом, стержнем атаки.

Все было хорошо, пока в 1980 году не 
грянул Totonero. Так в Италии называли 
первый по-настоящему грандиозный кор-
рупционный скандал в футболе, в ходе 
которого клубы и игроков разоблачали 
в игре на тотализаторе, «подгонке» под 
ставки результатов матчей и других пре-
ступлениях. Итоги Totonero были кош-
марными: «Милан» с «Лацио» переведены 
в серию B, игрокам и официальным ли-
цам выписаны дисквалификации в общей 
сложности примерно на 50 лет.

Паоло Росси, который тот сезон провел 
в «Перудже» и к которому уже снова при-
сматривался «Ювентус», оказался самой 
известной жертвой скандала. Его дисква-
лифицировали на три года. Форвард вину 
никогда не признавал, добился смягче-
ния наказания до двухлетнего, но все рав-
но, казалось, карьеру себе сломал. Росси 
пропустил домашний чемпионат Евро-
пы, накануне которого итальянский фут-
бол и потряс Totonero, и вроде бы никак 
не мог претендовать на выступление на 
чемпионате мира, хотя «Ювентус» все-та-
ки рискнул забрать его сразу после того, 
как срок отстранения истек. Проблема 
была в том, что вернулся в футбол Росси 
непосредственно перед мировым первен-
ством и успел сыграть за туринцев лишь 
три матча — ничтожная практика, чтобы 

всерьез рассчитывать на приглашение 
в сборную.

Но Энцо Беарзот его пригласил. Более 
того, не оставил на скамейке. Более того, 
не усадил на нее после первого группо-
вого этапа того чемпионата, который ита-
льянцы преодолели чудом, сыграв вничью 
с поляками, перуанцами и камерунцами, 
и по ходу которого их нападение выгляде-
ло ужасно. Сборная Италии в трех матчах 
забила два гола, любимчик Беарзота — ни 
одного. Им — сборной и любимчику — 
предрекали неминуемый крах на втором 
этапе, на котором надо было финиширо-
вать выше аргентинцев с уже успевшим об-
рести репутацию гения Диего Марадоной 
и феноменальными бразильцами, заслу-
жившими сравнения с теми бразильцами, 
что царили в эпоху Пеле и Гарринчи.

И даже трудная победа над сборной Ар-
гентины не изменила представление о пер-
спективах итальянцев. В решающем матче 
им предстояло биться с бразильцами, с их 
россыпью невероятных талантов вроде 
Зико, Фалькао, Сократеса, а ничья устраи-
вала оппонентов.

Тот матч, разумеется, попадает во все 
подборки величайших в истории. Сборная 
Италии дважды выходила вперед, сборная 
Бразилии дважды сравнивала счет, пока не 
пропустила третий гол. Он фаворитов убил.

В той встрече бразильцы, строго говоря, 
были лучше во всем. А если брать наугад ее 
фрагменты, то можно вообще подумать, что 
пересеклись команды разных категорий, 
разных лиг — настолько тоньше проиграв-
шие работали с мячом, настолько правиль-
нее использовали пространство. Разница 
в пользу выигравших заключалась исклю-
чительно в наличии на поле человека, ко-
торый трижды оказывался в нужной точке 
в нужный момент, демонстрируя тот специ-
фический талант, что когда-то отправил его 
с фланга в центральную зону атаки. В пер-
вый раз Паоло Росси забил, успев на флан-
говый навес, во второй — подкараулив жут-
кий ляп бразильской защиты, вылившийся 
в перехват, в третий — удачно подставив-
шись под дальний удар. По отдельности 
каждый из этих голов ничего особенного 
собой не представлял, собранные в букет 
они составили, возможно, грандиозней-
ший среди бомбардирских подвигов, ког-
да-либо случавшихся в футболе.

Паоло Росси добавил к нему два гола 
в полуфинале полякам, гол, открывший 
счет, в победном финале с немцами, зва-
ние чемпиона мира и лучшего бомбарди-
ра первенства, «Золотой мяч», Кубок чем-
пионов 1985 года и еще несколько призов, 
выигранных с «Ювентусом», прежде чем 
уйти из него в «Милан», из «Милана» — 
в «Верону», а из «Вероны» — очень рано, 
в 31 — из спорта.

Его, естественно, всегда спрашивали 
про тот чемпионат мира. Людей из Между-
народной федерации футбола (FIFA), сни-
мавших в 2018 году очередную докумен-
талку о главных турнирах, он огорошил 
ответом о своих ощущениях после испан-
ского первенства: «С одной стороны, я чув-
ствовал удовлетворение от выполненной 
миссии. С другой стороны, я был разоча-
рован, потому что все кончилось. Понима-
ете, Кубок мира кончился…» Ему, кажется, 
смертельно хотелось, чтобы звездный час, 
когда, вопреки обстоятельствам, получа-
лось все, длился вечно.

Алексей Доспехов

Форвард от гола
Умер Паоло Росси

В футбольном клубе Российской премьер-ли-
ги (РПЛ) «Тамбов» продолжается кризис. Про-
куратура Тамбовской области возбудила ад-
министративное дело в связи с невыплатой 
зарплат сотрудникам клуба. Задолженность 
«Тамбова», по данным прокуратуры, состав-
ляет почти 118 млн руб. Отметим, что ранее 
ряд игроков «Тамбова» в знак протеста про-
тив невыплаты зарплаты намеревались бой-
котировать матч чемпионата России против 
«Спартака». По мнению спортивного директо-
ра «Тамбова» Павла Худякова, бойкоты весьма 
вероятны и в дальнейшем.

четверг прокуратура Тамбовской области 
возбудила дело об административном правонару-
шении в отношении футбольного клуба РПЛ «Там-
бов». «Прокуратурой Октябрьского района Тамбова 
проведена проверка соблюдения трудовых прав ра-
ботников ассоциации ФК „Тамбов“. В нарушение по-
ложений закона в ассоциации ФК „Тамбов“ имеется 
задолженность по выплате заработной платы работ-
никам за период с сентября по октябрь 2020 года — 
всего на сумму 117 984 534 руб. 72 коп.»,— говорится 
в сообщении пресс-службы прокуратуры региона. 
Дело возбуждено по ч. 7 ст. 5.27 КоАП РФ (невыпла-
та или неполная выплата в установленный срок за-
работной платы, других выплат, осуществляемых 
в рамках трудовых отношений). Максимальное на-
казание по этой статье — 100 тыс. руб. штрафа.

Отметим, что в этом году ФК «Тамбов» уже при-
влекался к ответственности по этой же статье КоАП. 
На тот момент долги составляли 90 млн руб. Урегу-
лировать вопрос хотя бы частично удалось за счет 
средств, вырученных от продажи форварда Влади-
мира Обухова в «Ростов» за €1 млн.

В клубе утверждают, что имеют финансовые про-
блемы из-за отказа областных властей финансиро-
вать клуб. Впрочем, областные власти придержи-
ваются иной точки зрения. Так, в начале ноября 
руководитель управления по физкультуре и спорту 
Тамбовской области Михаил Белоусов заявлял, что 
ФК «Тамбов» уже было перечислено 342,4 млн руб. 
финансирования, предусмотренного на 2020 год. 
При этом господин Белоусов отмечал, что эти сред-
ства полностью покрывают расходы клуба на год. То 
есть, по версии региональных властей, область обя-
зательства перед клубом выполнила.

Однако спортивный директор «Тамбова» Павел 
Худяков полагал, что ради выхода клуба из кризис-
ного состояния регион мог бы досрочно выделить 
204 млн руб., полагающихся клубу в 2021 году. Он 
же подтверждал, что ряд игроков клуба готовы были 
бойкотировать в знак протеста против задержки вы-
плат состоявшийся 5 декабря матч первенства РПЛ 
против «Спартака». Впрочем, в заявке на тот матч 
были практически все футболисты, упоминавшие-
ся в числе тех, кто мог бы бойкотировать игру. Но 
«Тамбов» все равно проиграл со счетом 1:5.

Как дал понять „Ъ“ Павел Худяков, бойкоты мат-
чей со стороны игроков в будущем весьма вероятны. 
«Скорее всего, и дальше будет бойкот, потому что ру-
ководитель нашего региона (Александр Никитин.— 
„Ъ“) на связь не выходит. Ситуация не меняется»,— 
пояснил господин Худяков.

После 17 туров чемпионата России «Тамбов» идет 
на предпоследнем, 15-м месте и рискует лишиться 
места в РПЛ.

Александр Петров;  
Сергей Толмачев,  
Воронеж

СКАНДАЛ

Тамбовский 
долг  
тебе товарищ
Клуб РПЛ погружается  
в долговой кризис

Завтра в Лондоне король  
супертяжелого веса Энтони 
Джошуа будет защищать титу-
лы чемпиона мира по версиям 
Международной боксерской 
федерации (IBF), Всемирной 
боксерской ассоциации (WBA) 
и Всемирной боксерской ор-
ганизации (WBO). Противо-
стоять британцу будет болга-
рин Кубрат Пулев — ветеран 
бокса, честно заслуживший 
претендентский статус, чей 
основной шанс тем не менее 
заключается в том, что сто-
процентный фаворит поедин-
ка перед ним слишком загля-
делся в будущее.

том, как воспри-
нимают бой, который пройдет 
на одной из арен возле стадиона 
Wembley, в команде Энтони Джо-
шуа, неплохо рассказывает самое 
свежее интервью его промоутера 
Эдди Хирна, цитаты из которого 
разошлись по всем британским ме-
диаресурсам. Хирн говорил о том, 
что в следующем году ярчайший из 
его клиентов обязательно («Я могу 
дать почти сто процентов!») встре-
тится с соотечественником Тайсо-
ном Фьюри. Фьюри принадлежит 
сейчас единственный из четы-
рех чемпионских поясов, которо-
го не хватает Джошуа,— Всемир-
ного боксерского совета (WBC). То 
есть это будет такой бой-гигант, 
бой-сказка — все титулы на кону, 
а оспаривают их два безумно по-
пулярных бойца. Еще Эдди Хирн 
долго объяснял, как такой пое-
динок устроится,— может, сразу, 
а может, придется провести «про-
межуточный» матч, если такой бу-
дет и у Фьюри, например, с ворвав-
шимся в элиту супертяжелого веса 
украинцем Александром Усиком. 
А про Кубрата Пулева — практиче-
ски ни слова, будто ближайшее вы-
ступление — это какое-то офици-

альное мероприятие по раскрутке 
чего-то гораздо более важного: 
надо просто посетить.

И в принципе понять такое от-
ношение к нему можно. Кубрат Пу-
лев — честнейший претендент на 
чемпионский титул. К своим 39 го-
дам накопил послужной список из 
29 профессиональных боев. Драл-
ся с кучей хороших боксеров вро-
де Александра Димитренко, До-
миника Гвинна, Майкла Спротта, 
Александра Устинова, Тони Том-
псона, Дерека Чисоры, Сэмюэла 
Питера, Хьюи Фьюри. Потерпел 
только одно поражение, но не от 
рядового персонажа, а от того, кто 
был бесспорным королем супертя-
желого веса до появления Джошуа: 
в 2014 году с болгарином доволь-
но жестоко разобрался Владимир 
Кличко. На протяжении многих 

лет высоко стоял в разных рейтин-
гах. Опытный, обученный, терпе-
ливый, стойкий.

Но никуда не денешься от того, 
что при всех достоинствах Кубра-
та Пулева природа не одарила его 
и десятой долей того таланта, ко-
торым наградила Энтони Джошуа. 
Это относится и к физическим 
данным, и к инстинктам. Пулев 
всегда считался просто классным 
супертяжем, Джошуа глупо не счи-
тать супертяжем от Бога.

В букмекерских конторах шан-
сы претендента доказать, что он 
способен одолеть короля, перед 
боем чаще всего оценивали при-
мерно как один к десяти — раз-
рыв, соответствующий разрыву 
в природной одаренности. И мож-
но легко предположить, в чем 
шансы видели. Да прежде всего 

именно в этом неудержимом же-
лании всех, кто причастен к ка-
рьере Энтони Джошуа, заглянуть 
в недалекое будущее, сулящее 
громадную порцию славы и де-
сятки миллионов долларов дохо-
дов. Оно ведь губило многих.

Плюс, возможно, еще в особен-
ностях этого тяжелого года, харак-
терных для супертяжелого веса. 
BBC в своем анонсе лондонско-
го поединка вспомнила три зна-
чимых поединка, пришедшихся 
на него. В феврале Тайсон Фьюри 
дрался с Деонтеем Уайлдером за 
титул WBC, в августе Александр 
Поветкин и Диллиан Уайт оспари-
вали претендентский статус и ста-
тус временного чемпиона той же 
организации, в ноябре столкну-
лись два боксера, которых при-
числяют к наиболее вероятным 

кандидатам на то, чтобы в скором 
времени бороться за престижные 
звания,— Джо Джойс и Дэниэл 
Дюбуа. Все, взявшие в них верх — 
Фьюри, Поветкин и Джойс,— ко-
тировались ниже оппонентов.

Плохо для Кубрата Пулева то, 
что Энтони Джошуа осечку, явно 
связанную с недооценкой против-
ника, уже успел пережить, когда 
летом 2019 года уступил Энди Ру-
ису, показав в декабре, в матче-ре-
ванше, что правильные выво-
ды из нее сделал. А еще плохо то, 
что он, в отличие от Эдди Хирна, 
перед очередным боем говорил 
не о Тайсоне Фьюри, а о том, как 
скорректировал подготовку в по-
следние месяцы. Причем жутко 
подробно. Кажется, он-то никуда 
не заглядывал.

Алексей Доспехов

ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ БОКС

Энтони Джошуа 
нашли правильного претендента
Он явный фаворит в бою с Кубратом Пулевым

Футбольной легендой Паоло Росси сделал чемпионат мира 1982 года,  
на котором он, забив шесть голов в трех последних матчах своей команды, 
дотащил сборную Италии до золота   ФОТО AP

Футбол
Лига чемпионов
Групповой этап.Заключительный, шестой тур
Группа A. «Бавария» (Германия)—«Локомотив» (Россия) 2:0 (Зюле, 63; 
Шупо-Мотинг, 80). «Зальцбург» (Австрия)—«Атлетико» (Испания) 0:2 
(Эрмосо, 39; Карраско, 86).

Итоговое положение команд
 В Н П М О
1. «Бавария» 5 1 0 18:5 16

2. «Атлетико» 2 3 1 7:8 9

3. «Зальцбург» 1 1 4 10:17 4

4. «Локомотив» 0 3 3 5:10 3

Группа B. «Интер» (Италия)—«Шахтер» (Украина) 0:0. «Реал» (Испания)—
«Боруссия» (Германия, Мёнхенгладбах) 2:0 (Бензема, 9, 31).

 В Н П М О
1. «Реал» 3 1 2 11:9 10

2. «Боруссия» 2 2 2 16:9 8

3. «Шахтер» 2 2 2 5:12 8

4. «Интер» 1 3 2 7:9 6

Группа C. «Олимпиакос» (Греция)—«Порту» (Португалия) 0:2 (Отавиу, 10 
(пен.); Урибе, 77). «Манчестер Сити» (Англия)—«Марсель» (Франция) 3:0 
(Ферран Торрес, 48; Агуэро, 77; Альваро Гонсалес, 0 (автогол)).

 В Н П М О
1. «Манчестер Сити» 5 1 0 13:1 16

2. «Порту» 4 1 1 10:3 13

3. «Олимпиакос» 1 0 5 2:10 3

4. «Марсель» 1 0 5 2:13 3

Команды, занявшие в группах первые два места, вышли в 1/8 финала  
Лиги чемпионов, занявшие третье место,— в 1/16 финала Лиги Европы.

Все участники 1/8 финала Лиги чемпионов

Победители групп: «Бавария», «Боруссия» (Дортмунд; обе команды — 
Германия), «Реал» (Испания), «Манчестер Сити», «Ливерпуль», «Челси» 
(все — Англия), «Ювентус» (Италия), ПСЖ (Франция).
Команды, занявшие вторые места: «Атлетико», «Барселона»,  
«Севилья» (все команды — Испания), «Боруссия», «Лейпциг»  
(обе команды — Германия), «Порту» (Португалия), «Аталанта», «Лацио» 
(обе команды — Италия).
Жеребьевка 1/8 финала Лиги чемпионов и 1/16 финала Лиги Европы  
пройдет 14 декабря.

Рейтинг национальных сборных FIFA

1 (1). Бельгия — 1780 очков. 2 (2). Франция — 1755. 3 (3). Бразилия — 1743. 
4 (4). Англия — 1670. 5 (5). Португалия — 1662. 6 (6). Испания — 1645. 7 (7). 
Аргентина — 1642. 8 (8). Уругвай — 1639. 9 (9). Мексика — 1632. 10 (10). 
Италия — 1625. 11 (11). Хорватия — 1617. 12 (12). Дания — 1614. 13 (13). 
Германия — 1610. 14 (14). Нидерланды — 1609. 15 (15). Колумбия — 1601. 
16 (16). Швейцария — 1593. 17 (17). Чили — 1567. 18 (18). Уэльс — 1562. 
19 (19). Польша — 1559. 20 (20). Сенегал — 1558… 39 (39). Россия — 1461.
В скобках — позиция в предыдущей версии рейтинга (от 26 ноября).

РЕЗУЛЬТАТ

В

Энтони Джошуа (слева) и Кубрат Пулев должны были сойтись на ринге еще в октябре 2017 года,  
однако из-за травмы болгарина бой тогда не состоялся   ФОТО GETTY IMAGES
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